
Импорт 
сокращает 
дозировку
Иностранные 
лекарства вытесняются 
российскими аналогами

Появление на российском рынке 
аналогов иностранных лекарств 
привело к сокращению импорта 
в 2018 году. Так, объем ввезенных 
препаратов в деньгах увеличил-
ся лишь на 1,1%, а в упаковках — 
сократился на 7,7%. Среди при-
чин эксперты называют снижение 
платежеспособности  населения 
и рост выпуска дженериков, 
 которые вытесняют оригиналь-
ные препараты. По тем же причи-
нам иностранцы отказываются 
и от планов по локализации про-
изводства лекарств в стране.

По итогам 2018 года импорт гото-
вых лекарств в РФ составил 531 млрд 
руб., подсчитали в RNC Pharma. Это 
всего на 1,1% больше, чем годом ра-
нее, когда объем ввезенных в Россию 
лекарств составлял 525,5 млрд руб., 
причем в 2017 году, согласно прош-
логодним данным RNC Pharma, по-
ложительная динамика импорта го-
товых препаратов достигала 8,6%.

В натуральном выражении объ-
ем поставок составил 1,87 млрд упа-
ковок, на 7,7% меньше, чем в 2017 го-
ду. На 5% сократился объем импор-
та нерасфасованных лекарств (in-
bulk), который составил 4 млрд ми-
нимальных единиц дозирования. 
В денежном выражении динамика 
импорта in-bulk оказалась положи-
тельной: в 2018 году в страну было 
ввезено продукции на 10,3% боль-
ше, чем годом ранее. Но, по мне-
нию директора по развитию RNC 
Pharma Николая Беспалова, это свя-
зано лишь с внутренними финансо-
выми процессами компаний, а не 
с изменениями в отношении цено-
вой политики в России.

Максимальный объем импорта, 
по данным RNC Pharma, в 2018 го-
ду показала швейцарская Novartis. 
Компания ввезла продукцию на 
41,6 млрд руб. (с учетом стоимости 
таможенной очистки и НДС). Наи-
большая положительная динамика 
объема поставляемых в Россию ле-
карств у французской Sanofi, кото-
рая импортировала на 10% больше, 
чем в 2017 году.
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Ракеты в свободном полете
Россия вслед за США выходит из договора о РСМД

После объявления США 
о начале процедуры выхо-
да из Договора о ракетах 
средней и меньшей даль-
ности (ДРСМД) президент 
РФ Владимир Путин в суб-
боту объявил о симме-
тричном ответе и прика-
зал министру обороны РФ 
Сергею Шойгу начать раз-
работку запрещенных ра-
нее классов ракет. Пред-
принятые Россией и США 
шаги похоронили не толь-
ко ДРСМД, но и всю сис-
тему контроля над воору-
жениями, сложившуюся 
по итогам холодной вой-
ны. Она прекращает свое 
существование как по 
причине устаревания, 
так и потому, что пришед-
шая к власти в Вашинг-
тоне администрация не 
видит в ней никакой поль-
зы. Новой гонки вооруже-
ний в Европе, впрочем, 
скорее всего,  удастся 
избе жать: ее не дадут 
 развернуть европейцы, 
выступающие против раз-
мещения на своей тер-
ритории ядерных ракет, 
и Конгресс США, не жела-
ющий ее финансировать.

Гонки на ракетах
В субботу Владимир Пу-
тин вызвал в Кремль Сер-
гея Шойгу и министра ино-
странных дел РФ Сергея 
Лаврова, чтобы совмест-
но подвести черту под всей 
системой контроля над 
вооружениями, обвинив 
США в нарушении практи-
чески каждого из них. Сна-

чала Сергей Лавров рас-
сказал, как Вашингтон на-
рушает ДРСМД: американ-
цы используют дроны и ра-
кеты-мишени, схожие с за-
прещенными договором 
ракетами, а также разме-
стили в Румынии и собира-
ются разместить в Польше 
и Японии установки Mk-
41, пригодные для запуска 
атакующих ракет средней 
дальности.

После этого министр об-
народовал претензии к США 
по договору о противора-
кетной обороне 1972 го-
да — они вышли из договора 
в 2002 году, несмотря на по-
пытки России прийти к ком-
промиссу, и теперь развора-
чивают позиционные райо-
ны ПРО в Европе и Азии.

Затем настала очередь До-
говора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО) — 

Сергей Лавров обвинил 
США в том, что они привле-
кают к отработке нанесе-
ния ядерных ударов стра-
ны-союзницы из числа нея-
дерных держав,— и догово-
ра о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний 
(ДВЗЯИ), который, напомнил 
министр, США подписали, 
но не ратифицировали.

Сергей Лавров раскри-
тиковал и выполнение Ва-

шингтоном третьего догово-
ра о стратегических наступа-
тельных вооружениях (СНВ-
3, устанавливающего ли-
миты на ядерные боеголов-
ки и ракеты), срок действия 
которого истекает в февра-
ле 2021 года. По его словам, 
США не дают России проин-
спектировать 56 пусковых 
установок на подводных 
лодках для запуска ракет 
Trident и 41 тяжелый бом-

бардировщик. Они были вы-
ведены Пентагоном из заче-
та ракет, несущих ядерные 
заряды, так как были, по за-
верению американской сто-
роны, «переоборудованы 
в неядерное оснащение». 
Возможности проверить это 
россиянам, по словам гла-
вы МИД РФ, не предостави-
ли. «Предлагаемые нам тех-
нические решения не позво-
ляют убедиться в том, что это 
все не будет создавать воз-
можность для возврата ог-
ромного количества боего-
ловок, более 1,2 тыс., в ядер-
ный оборот»,— заметил он.

Сидевший рядом Сергей 
Шойгу в качестве ответной 
меры на выход США из ДР-
СМД предложил, во-первых, 
выделить бюджет для разра-
ботки сухопутного варианта 
ракеты морского базирова-
ния «Калибр», во-вторых, за-
пустить «опытно-конструк-
торскую работу по созданию 
наземных комплексов ги-
перзвуковых баллистиче-
ских ракет средней и мень-
шей дальности». Владимир 
Путин согласился с предло-
жением, подчеркнув его «зер-
кальность» американским 
действиям, а Сергей Шойгу, 
в свою очередь, заверил его, 
что работы будут выполнены 
«в рамках перераспределе-
ния бюджета» без выделения 
дополнительных средств. 
Президент РФ также добавил, 
что Россия «не будет втяги-
ваться в гонку вооружений».
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«Проверки должны занимать 
в деятельности все меньше 
и меньше места»
Глава аппарата правительства  
Константин Чуйченко о продолжении 
реформы контроля и надзора

Вице-премьер, глава аппарата пра-
вительства Константин Чуйченко рас-
сказал ”Ъ“ о том, как  правительство 
намерено продолжить в ближайшее 
 время реформу контрольно-надзорной 
 деятельности в России.

— Система контрольно-надзорной деятель-
ности создавалась с 30-х годов прошлого 
века. О том, что к бизнесу предъявляются 
избыточные и устаревшие требования, го-
ворят уже не один десяток лет. В чем, по-ва-
шему, главная причина того, что комплекс-
ный механизм пересмотра обязательных 
требований до сих пор не создан?
— В советское время тема контроля была 
очень зарегулирована, и, честно говоря, 
эта зарегулированность перешла и в на-
ше время. Бизнес обоснованно жалуется. 
Но проблема не только в жалобах бизнеса, 
но и в том, что контрольно-надзорную де-
ятельность необходимо перестроить с точ-
ки зрения ее эффективности. Надо рабо-

тать там, где есть общественная опасность, 
риски для общественных интересов.

Поэтому и появилась идея риск-ориен-
тированного подхода к контролю и над-
зору. Всю систему нужно переориентиро-
вать на то, чтобы добиваться желаемого об-
щественного результата, а не искать нару-
шения. Если мы посмотрим показатели по 
аварийности, по смертности на производ-
стве, то, конечно, Россия далеко не в пере-
довиках, мы очень здорово отстаем. И вся 
эта перестройка, переналадка контрольно-
надзорной деятельности должна привес-
ти не только к тому, что бизнесу будет ком-
фортно (он не будет нести так называемые 
административные издержки), но и к тому, 
что работа контролеров будет современной 
и принесет свои результаты.

И очень отрадно, что контрольно-надзор-
ные органы тоже все это понимают и хотят 
перестроить свою работу.
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Военкоматы не ставят 
горячие точки
Семьи участников боевых действий в Сирии 
вынуждены добиваться полагающихся им 
выплат через суд

Как стало известно ”Ъ“, суд во Владими-
ре удовлетворил иск вдовы  погибшего 
в Сирии российского офицера  Андрея 
Пыленка к областному военкомату, ко-
торый отказывал ей в полагающейся 
надбавке к пенсии по потере кормиль-
ца. Выплаты Вере Пыленок и двум ее 
детям должны были быть проиндекси-
рованы на 32% как членам семьи вете-
рана боевых действий, однако военко-
мат отказывался причислять к таковым 
погибшего. В военной прокуратуре Вла-
димирского гарнизона рассказали ”Ъ“, 
что военкоматы всегда отказываются 
признавать подобные иски.

У 35-летнего капитана 3-й отдельной раз-
ведывательной авиационной эскадрильи 
Андрея Пыленка, погибшего при заходе на 
посадку самолета Ан-26 на российской базе 
Хмеймим в Сирии 6 марта 2018 года, в При-
морье остались жена и двое детей. Спустя два 
месяца после авиакатастрофы Вера Пыленок 
вместе с детьми переехала во Владимир, где 
она родилась. В ноябре прошлого года вдо-
ва офицера обратилась в областной военко-

мат с просьбой сделать перерасчет пенсии по 
случаю потери кормильца себе и двум детям 
с учетом надбавки 32%, полагающейся ветера-
нам боевых действий. Ей отказали, хотя зако-
нодательство предусматривает повышение 
выплат не только самим ветеранам боевых 
действий, но и членам их семей при назна-
чении пенсии по случаю потери кормильца.

После отказа Вера Пыленок обратилась 
в прокуратуру. «Мне сказали, что в итоге реше-
ние будет положительным, просто надо прой-
ти такой путь — от военкомата до прокуратуры 
и суда»,— рассказала она 

”
Ъ“. В 2003 году в Чеч-

не погиб ее отец-военнослужащий, и родствен-
никам точно так же отказали в надбавке к пен-
сии. В итоге суд встал на их сторону. «Позиция 
военкоматов в том, что они отказываются всег-
да признавать такие иски. Несмотря на это, дан-
ные исковые заявления выигрываются и вос-
станавливаются права»,— пояснил 

”
Ъ“ помощ-

ник прокурора Владимирского гарнизона Илья 
Болдырев, подавший иск в Ленинский район-
ный суд Владимира в интересах Веры Пыленок.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 59,85

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в январе 2019 года, сообщил Минфин. В сравне-
нии с январем 2018-го ($68,46) среднегодовая цена российского сорта сократилась на 13%. В 2018 
году в среднем она составляла $70,01 за баррель. Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 
2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016-го — тогда Urals стоила лишь 
$28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восстанавливаться. В октябре 2018-го фиксировался 
четырехлетний максимум — $79,26. Затем этот показатель вновь перешел к снижению: в декабре 2018-
го баррель сорта Urals стоил в среднем лишь $57,59, и это был минимум прошлого года.

ИНФЛЯЦИОННЫЕ ОЖИДАНИЯ

Худшее снова впереди

Январский обзор инфляционных 
ожиданий и потребительских на-
строений граждан, опубликованный 
Банком России, продемонстри-
ровал — медиана оценки населе-
нием инфляции через 12 месяцев 
выросла на 0,2 процентного пункта 
и превысила медианную оценку 
наблюдаемого сейчас роста цен 
(10,1% в январе 2019 года, см. гра-
фик). С января 2015 года граждане 
де-факто ощущали действия ЦБ 
по сокращению инфляции, традици-
онно оценивая нынешний рост цен 
выше будущего. Расчет показателей 
основан на 75-й волне опросов ООО 
«инФОМ» по заказу ЦБ, выборка — 
2 тыс. человек в 105 населенных 
пунктах РФ. 

Как отмечают аналитики ЦБ, 
основным драйвером роста оценок 
будущей инфляции стал рост факти-
ческой инфляции (с 2% до 4,2% в го-
довом выражении) на протяжении 
всего 2018 года. Де-факто речь идет 
в основном о наиболее замечаемом 
гражданами росте цен на еду. «Ин-

фляционные ожидания населения 
являются чувствительными к росту 
цен на регулярно приобретаемые 
товары, которые составляют значи-
тельную долю в бюджете (например, 
продукты питания и бензин),— объ-
ясняют авторы обзора.— В декабре 
2018 года, по данным Росстата, 
отмечалось ускорение роста цен 
на овощи, мясную и молочную 
продукцию, куриные яйца — товары, 
составляющие значительную часть 
продовольственной корзины». 

Отметим, называемые респон-
дентами цифры традиционно в разы 
превышают как прогнозы и оценки 
регулятора, так и данные Росстата 
о фактической инфляции. Так, ЦБ 
в своих прогнозах ожидает времен-
ного ускорения роста потребитель-
ских цен только в первом полугодии 
2019 года, предполагая, что уже 
во втором полугодии его квартальные 
темпы в годовом выражении замед-
лятся до 4% и к концу 2019 года 
инфляция уложится в вилку 5,0–5,5%.

Как отмечает ЦБ, на фоне роста 
инфляционных ожиданий усилился 
и пессимизм относительно будущего 
материального положения респон-
дентов — впрочем, данные опросов 
демонстрируют, что скорее можно 
говорить об усилении расслоения 
в ответах. Так, в сравнении с декаб-
рем выросла как доля семей, где кто-
то потерял работу или стал меньше 
зарабатывать (с 14% до 15%), так 
и доля тех, где кто-то вышел на ра-
боту или стал зарабатывать больше 
(с 10% до 12%). Аналогично рост 
доли семей, для которых расходы 
выросли (с 17% до 18%), сопрово-
ждался увеличением доли тех, для 
кого они сократились (с 9% до 11%).

Олег Сапожков

НАБЛЮДАЕМАЯ И ОЖИДАЕМАЯ 
ЧЕРЕЗ ГОД ИНФЛЯЦИЯ В ОПРОСАХ 
НАСЕЛЕНИЯ (%)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Несмотря на усилия стран евра-
зийской пятерки по цифрови-
зации национальных экономик, 
реализация общей цифровой по-
вестки ЕАЭС пока остается в ста-
дии деклараций и проектов об-
щих интернет-ресурсов. Более 
того, ускоренное принятие стра-
нами собственного цифрового 
законодательства грозит созда-
нием новых барьеров на общих 
рынках, опасаются в Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК), предлагая усилить коор-
динационную роль организации.

В ходе форума «Цифровая повест-
ка в эпоху глобализации 2.0» в Ал-
маты в пятницу главы правительств 
стран ЕАЭС больше говорили о на-
циональных успехах, чем о единой 
стратегии и совместных проектах. 
Спустя год с начала реализации евра-
зийской цифровой повестки все еще 
обсуждается необходимость объе-
динения усилий. «Страны имеют не 
только разную скорость, но и направ-
ления преобразований. Это касается 
и цифровой экономики, и законода-
тельства. Нам необходимо двигать-
ся не просто параллельным курсом, 
а сообща»,— сетовал премьер-ми-
нистр Белоруссии Сергей Румас. 

В РФ, в свою очередь, намекают, 
что равномерность движения долж-
но обеспечить следование за лиде-
ром. «У нас есть неплохой опыт созда-

ния инновационной системы с нуля. 
Учитывая масштабы нашей эконо-
мики и ее разнородность, этот опыт 
может быть полезен нашим партне-
рам по ЕАЭС»,— заявил премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев. В каче-
стве успешного примера он упомя-
нул «пилотный проект по меховым 
изделиям», отметив, что «сейчас за-
дача — его распространить на дру-

гие группы товаров. Я просил бы так-
же наших коллег ускорить ратифи-
кацию соглашения маркировки то-
варов», — сказал российский премь-
ер, напомнив, что это — путь к про-
зрачности общего рынка. По его мне-
нию, основная кооперация в «циф-
ре» должна строиться вокруг кон-
кретных бизнес-инициатив с участи-
ем частных компаний, а правитель-

ствам следует уделить внимание во-
просам безопасности и цифрового 
суверенитета. «Если какая-то из стран 
скажет, что она не готова, она утратит 
возможность общаться с другими на 
одном языке»,— предупредил он.

Вслед за построением «фунда-
мента совместной работы по цифре» 
странам союза предстоит принять 
«дорожную карту» ее реализации. 
Пока же ЕЭК одобрила восемь циф-
ровых инициатив РФ, еще 20 — в ста-
дии проработки. Реализованы пока 
могут быть лишь два из четырех пер-
воочередных проектов: создание ин-
тернет-ресурсов ЕАЭС в сфере обра-
зования, науки, культуры и туризма, 
а также цифровая платформа для ма-
лого и среднего бизнеса на базе рос-
сийского прототипа.

Цифровая кооперация, по оценке 
экспертов Всемирного банка, даст 
странам до 1% годового прироста 
ВВП — но движение врозь создает 
барьеры для общих рынков и силь-
но бьет по бизнесу, заявил глава кол-
легии ЕЭК Тигран Саркисян. «Нужно 
гармонизировать законодательства 
и создавать общие цифровые стан-
дарты, обеспечивать интеропера-
бельность»,— отметил он. Учитывая 
подготовку большого пакета норма-
тивных актов в рамках российского 
цифрового нацпроекта, нужно «уси-
лить роль комиссии в гармониза-
ции подходов и синхронизации дей-

ствий, чтобы избежать формирова-
ния новых барьеров»,— настаивают 
в ЕЭК, указывая и на необходимость 
диверсификации проектов. «Надо, 
чтобы там были не только инициати-
вы РФ, чтобы все наши страны пред-
ставили свои проекты»,— отметил 
господин Саркисян.

При этом комиссия уже не справ-
ляется с наплывом проектов (более 
40), поэтому ее цифровому офису 
предлагается дать самостоятельность 
в управлении ими. «С одной стороны, 
есть огромное желание стран выр-
ваться вперед в цифровой повестке, с 
другой — необходимость синхрони-
зации наших действий, чтобы мы не 
разрушили наш союз»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Саркисян.
Механизмами гармонизации мо-

гут стать международные соглашения 
(как соглашение о маркировке), рас-
пространение передового технологи-
ческого опыта стран и разработка мо-
дельных законов по примеру СНГ — а 
также поиск существенных отклоне-
ний в законодательстве и сближение 
позиций путем переговоров. Усло-
вием эффективной цифровизации в 
ЕЭК считают и создание центров ком-
петенций для согласования действий 
каждой страны и четкого взаимодей-
ствия с партнерами. Модель их «евра-
зийской сети» комиссия направила 
для обсуждения сторонам.

Надежда Краснушкина

Поперед батьки в цифру
Соревнование стран ЕАЭС грозит новыми барьерами на общем рынке
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Введенные США в марте 2018 го-
да защитные пошлины на сталь 
и алюминий привели к значитель-
ному снижению импорта в страну 
и перераспределению металлов 
на другие рынки, в частности — 
в Евросоюз. Так в Еврокомиссии 
обосновали введение тарифных 
квот для основных поставщиков 
металла. Квота позволяет вво-
зить товары в объемах 2016 года, 
однако в случае их превышения 
импорт будет облагаться пош-
линой в 25%. Мера почти не за-
трагивает поставки из США, при 
этом для России квоты распро-
странятся на несколько видов 
продукции — в частности, трубы 
большого диаметра и электро-
техническую листовую сталь.

Еврокомиссия утвердила защит-
ные меры в отношении импорта ста-
ли: с 2 февраля на 26 видов продук-

ции введены тарифные квоты, при 
превышении которых поставки об-
лагаются пошлиной в 25%. Размер 
квот установлен на уровне истори-
ческих объемов импорта (до того как 
США ввели защитные пошлины на 
импорт стали и алюминия в размере 
25% и 10% соответственно) и будет по-
степенно повышаться. В июле прош-
лого года ЕК уже инициировала вве-
дение временных ограничений, 
аналогичных текущим, меры не на-
рушают обязательства ЕС перед ВТО, 
говорится в сообщении.

По итогам расследования, прове-
денного Еврокомиссией, ограниче-
ния США привели к резкому росту 
поставок стали на европейский ры-
нок. Следствием «несправедливых 
практик» ряда торговых партнеров 
стал постоянный избыток предложе-
ния, который угрожает европейским 
производителям. В частности, доля 

импорта сталей в ЕС возросла с 18,1% 
в 2017 году до 18,8% в 2018-м, объем 
поставок за тот же период — с 30 тыс. 
тонн до 31,3 тыс. тонн, за пять лет 
прирост составил 71%. В то же время 
поставки в США металла этих 26 то-
варных групп резко снизились: с ию-
ня по сентябрь 2018 года (последний 
месяц, за который приводится ста-
тистика) они составляли 80–94% от 
уровня января, а к данным сентября 
2017 года снижение составило 25%.

Предполагается, что поставщики 
ЕС из основных стран-партнеров по-
лучат индивидуальные квоты — для 
РФ они прописаны по электротехни-
ческой листовой стали (третий по 
величине поставщик после Южной 
Кореи и Китая), арматуре, отдель-
ным видам проволоки и прутков, 
железнодорожных рельс, труб боль-
шого диаметра. В основном же кво-
ты затрагивают Южную Корею, Ки-

тай, Индию, Сербию, Украину, Тай-
вань и Турцию. Из США будут фор-
мально ограничены лишь поставки 
нескольких видов продукции из не-
ржавеющей стали, хотя до введения 
американских ограничений в 2017 
году поставки из ЕС за океан оцени-
вались в $7,7 млрд, и с 1 июня 2018 
года они облагаются пошлинами, не-
смотря на продолжающиеся перего-
воры о перманентном торговом со-
глашении США и ЕС.

Напомним, пока полностью от 
действия пошлин была избавлена 
лишь Австралия, на которую при-
ходится не более 1% импорта ста-
ли в США. Южная Корея, Аргенти-
на и Бразилия, заключившие сдел-
ки с Вашингтоном, получили воз-
можность беспошлинных поставок 
лишь в пределах определенных 
квот (на них приходится около 20% 
импорта). Эти квоты уже зачастую 

исчерпаны и не компенсируют вве-
дения пошлин, отмечают в ЕК.

Дополнительное давление на ры-
нок оказывают и многочисленные 
ответные меры, объявленные други-
ми странами. Напомним, ранее по-
ставки Канады, крупнейшего экс-
портера в США, составляли $12,4 мл-
рд, Мексики — $2,9 млрд (на стали из 
обеих стран пошлины применяют-
ся, несмотря на достижение догово-
ренностей по обновленной зоне сво-
бодной торговли). Китай поставлял 
в США сталей на $2,9 млрд, Россия 
— на $3 млрд, Япония — на $2 мл-
рд, Турция — на $1,3 млрд. В РФ оце-
нили ущерб от введенных ограниче-
ний в $537,6 млн в год и обратились 
в ВТО (иск пока находится на рассмо-
трении), также пошлины обжалуют 
Китай, Индия, ЕС, Канада, Мексика, 
Норвегия, Швейцария и Турция.

Татьяна Едовина

ЕС не до стали
Европа закрывает свой рынок от избытка импорта, от которого отказались США

Дискуссия о проблеме быстро-
го роста кредитования физлиц 
возобновляется. 1 февраля Банк 
России заявил об «избыточно-
сти» годовых темпов роста нео-
беспеченного кредитования физ-
лиц, а агентство Fitch выпустило 
отчет, предположив трудности 
для ЦБ в ограничении роста роз-
ничного кредитования. Креди-
ты физлицам вряд ли прямо уг-
рожают макроэкономической 
стабильности — они стимулиру-
ют импорт и угрожают банкам, 
но большая часть домохозяйств 
не имеет крупных кредитных дол-
гов. Как констатирует Fitch, речь 
скорее идет о необходимости 
решения накопленных проблем 
сектора.

Несколько утихшая после перво-
го полугодия 2018 года дискуссия о 
рисках кредитования физлиц в РФ 
в начале 2019 года возобновилась. 
Так, глава ЦБ Эльвира Набиуллина 

в выступлении на ежегодном собра-
нии Ассоциации российских бан-
ков в подмосковном «Бору» заявила 
об опасности темпов роста необеспе-
ченного кредитования. Заявление 
было бы дежурным (совет директо-
ров ЦБ уже три года отмечает эти ри-
ски, комментируя решения по став-
ке), если бы одновременно на собра-
нии АРБ не обсуждались несколь-
ко смежных тем с вполне алармист-
скими посылками. В свою очередь, 1 
февраля Fitch Ratings выпустило от-
чет по розничному кредитованию 
банковского сектора РФ, выразив 
сомнения в том, что ЦБ способен ог-
раничить рост необеспеченного кре-
дита физлицам. Тогда же пресс-служ-
ба ЦБ в связи с публикацией данных 
о динамике потребкредитования по 
итогам 2018 года (рост на 22,7%) пря-
мо объявила его «избыточным», хотя 
еще 25 января в бюллетене ЦБ «О раз-
витии банковского сектора в РФ» за 
2018 год почти те же цифры коммен-

тировались нейтрально: рост креди-
та быстрее номинального роста зар-
плат (до 10%) и доходов населения 
(менее 5%) объяснялся сменой по-
требительского поведения и сниже-
нием нормы сбережений (она в 2018 
году была нестабильна).

Необеспеченные кредиты — ме-
нее половины портфеля кредитов 
физлицам (в 2018 году — менее 15% 
ВВП; 14,9 трлн руб.) — вряд ли беспо-
коят ЦБ сами по себе. Для массовых 
дефолтов по ним, угрожающих бан-
ковскому сектору в целом (и в том 
числе крупнейшему кредитору физ-
лиц Сбербанку), в экономике должно 
происходить что-то экстраординар-
ное. Но у портфеля «плохих кредитов 
физлиц» в РФ есть свои особенности. 
Он локализован: подавляющее боль-
шинство физлиц в РФ — заемщики 
с высшим уровнем кредитной репу-
тации, а физлица, данных о которых 
нет в бюро кредитных историй, кре-
дитами в банках не пользуются. Судя 

по всему, категории «клиенты микро-
финансовых организаций», «бедней-
шие слои населения» и «потребители 
необеспеченного розничного креди-
та» сильно пересекаются. Оценки же 
Fitch позволяют предположить и кон-
центрацию проблемы в банковском 
секторе: по оценке агентства, «нега-
тивное влияние на показатели до-
статочности капитала в течение двух 
лет… будет составлять менее 1% от 
взвешенных по риску активов у круп-
ных универсальных банков и менее 
4% у розничных банков» (в предпо-
ложении двухлетней оборачиваемо-
сти портфеля необеспеченных кре-
дитов). В числе банков, которые мо-
гут испытывать проблемы из-за роста 
рисков по таким кредитам, Fitch на-
зывает «Восточный экспресс», «Ренес-
санс Кредит» и «Русский стандарт» — 
банки, работающие в секторе мно-
го лет. Предположение о «двухлет-
ней оборачиваемости» условно: от-
чет констатирует, что рост рынка в 

2018 году во многом вызван рефи-
нансированием проблемных креди-
тов физлицам, и, «чтобы уменьшать 
ежемесячные платежи», почти у всех 
банков есть необеспеченные креди-
ты сроком на семь, а в ряде случаев 
— до 15 лет. Вероятно, и ЦБ, и анали-
тики рассматривают как угрозу до-
статочно специфическую ситуацию 
— возможность снижения доходов 
10–15% беднейших и сильнее всего 
закредитованных домохозяйств, что 
вызовет проблемы у десятка лиде-
ров розничного кредита физлицам. 
Способность правительства в таком 
сценарии быстро и эффективно по-
менять соцполитику, видимо, оце-
нивается причастными сторонами 
как очень низкая, меры же ЦБ (уже-
сточение нормативов по таким кре-
дитам с 1 апреля, ограничения по со-
вокупному кредитному долгу физ-
лица с 1 октября) быстро проблемы 
решить не могут.

Дмитрий Бутрин

Накопленная бедность
ЦБ и эксперты обсуждают риски необеспеченного кредита физлицам

Цена нефти Urals ($ за баррель) 
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В Троекуровских палатах 
разместят кабинеты Госдумы
Москва поручит реконструкцию компании «Флан-М»

Строительная компания «Флан-
М» получит госконтракт  мэрии 
Москвы стоимостью около 
800 млн руб. на реконструкцию 
дворцовых палат боярина Трое-
курова ХVII века под размещение 
комитетов Госдумы по между-
народным делам и делам СНГ. 
Вместо запланированной  ранее 
представительской  резиденции 
и музея в памятнике устроят за 
счет столичного бюджета 43 де-
путатских кабинета и  соединят 
его надземным переходом с ос-
новным комплексом  Госдумы. 
Эксперты говорят, что «такие 
древности нужно оберегать от 
современного использования 
и музеефицировать, но в Москве 
большинство из них заняты учре-
ждениями». 

Мэрия Москвы признала несо-
стоявшимся конкурс с ограничен-
ным участием по выбору подрядчи-
ка ремонта, реставрации и приспо-
собления к современному использо-
ванию памятника федерального зна-
чения «Дворец боярина Троекурова. 
Палаты XVI–XVII вв.» (Георгиевский 
переулок, 4–6). В конкурсе приня-
ли участие проектировщик стройки 
АО «РСК 

”
Архитектурное наследие“» 

Алексея Ивлиева (сын владельца 
РСК «Возрождение» Андрея Ивлиева) 
и АО «СК Флан-М» Леонида Фатеева. 
Обе компании — давние подрядчи-
ки московских властей и федераль-
ных структур, c 2011 года они полу-
чили соответственно 177 госкон-
трактов и договоров с госкомпания-
ми на сумму 1,2 млрд руб. и 58 кон-
трактов на 1,4 млрд руб. 

В итоге заявка «Архитектурного 
наследия» была отклонена: средст-
ва, внесенные им в качестве обеспе-
чения, не поступили на счет заказ-
чика, кроме того, в документах об-
наружена недостоверная информа-
ция. Комиссия под руководством 
главного археолога Москвы Леони-
да Кондрашева решила заключить 
контракт с «Флан-М» (в частности, 
реставрировала ВДНХ), предложив-
шей выполнить работы за 799,5 млн 
руб. Алексей Ивлиев сказал 

”
Ъ“, что 

пока не знаком с итогами конкур-
са. В Мосгорнаследии прокоммен-
тировать их не смогли. «Скорее все-
го, проектировщика попросили по-

дыграть второму участнику, чтобы 
создать видимость конкурентной 
борьбы»,— считает гендиректор юр-
фирмы «Системный ресурс» (специа-
лизируется на сопровождении госза-
каза) Алексей Ножкин. 

При этом проектная документа-
ция, на основе которой проведены 
торги, получила положительное за-
ключение Главгосэкспертизы только 
29 января (в ведомстве подтвердили 
это 

”
Ъ“) — спустя месяц после объяв-

ления конкурса в ЕИС. Курирующий 
закупки заместитель главы ФАС Ми-
хаил Евраев сказал 

”
Ъ“, что такое за-

ключение должно быть получено 
до размещения извещения о прове-
дении торгов. По словам господина 
Ножкина, отсутствие заключения на 
момент публикации проекта в ЕИС 
нарушает закон о госзакупках и Гра-
достроительный кодекс.

Напомним, отреставрировать пу-
стующие с 1992 года и находящие-
ся в аварийном состоянии палаты 
Троекурова на Охотном Ряду за счет 
Москвы мэр Сергей Собянин пообе-
щал спикеру Госдумы Вячеславу Во-
лодину в 2017 году, после чего дво-
рец был передан из федеральной 
в городскую собственность. Хотя в 
2003 году власти РФ не позволили 
мэру Юрию Лужкову получить и от-
реставрировать памятник в качест-
ве объекта Золотого кольца Москвы, 
а выделили Госдуме 30 млн руб. для 
приспособления его под «представи-
тельские помещения и музей» парла-
мента. Деньги освоены не были, и в 
2013 году реконструировать памят-
ник собиралось управделами прези-
дента (УДП), заказавшее «Моспроек-
ту-2» Михаила Посохина за 71,6 млн 
руб. проект. Счетная палата тогда 
признала эти расходы УДП нецеле-
выми. Нынешний проект разрабо-
тал в качестве субподрядчика все 
тот же «Моспроект-2» Посохина, ко-
торый сейчас проектирует для УДП и 
реконструкцию основного комплек-
са Госдумы за счет бюджета РФ (стои-
мостью около 3,5 млрд руб.). 

По новому проекту в палатах раз-
местятся 43 кабинета комитетов Гос-
думы по международным делам и де-
лам СНГ на 100 рабочих мест (в том 
числе кабинеты руководителей по 
60 кв. м и 41–42 кв. м), а также 10 при-
емных и зал заседаний на 24 места. В 

список оборудования, помимо мебе-
ли повышенной комфортности, вхо-
дят 54 холодильника, 46 электрочай-
ников, 66 сейфов,137 компьютеров и 
60 ноутбуков, 14 телевизоров с DVD-
проигрывателями. Площадь здания 
увеличится на 800 кв. м, в нем будут 
устроены более высокая крыша и 
мансарды, а также лифт, новые лест-
ницы, будут пробиты новые проемы 
и перекинут надземный переход на 
4-й этаж основного корпуса Госдумы. 

Координатор «Архнадзора» и член 
президентского Совета по правам че-
ловека Константин Михайлов счита-
ет «перестройку по желанию заказчи-
ка радикальной для памятника тако-
го класса, достойного музейного ис-
пользования». «Архнадзор» намерен 
добиваться приостановления строй-
ки и проведения обязательного с 
прошлого года обсуждения проекта 
научно-методическим советом при 
Минкультуры. Руководитель секции 
«Памятники архитектуры» этого со-
вета и председатель аналогичного со-
вета при Мосгорнаследии Андрей Ба-
талов (заместитель главы Музеев Мо-
сковского Кремля) говорит, что в со-
вет при Минкультуры проект по па-
латам Троекурова не поступал. По его 
словам, проект законодательство не 
нарушает. Замену крыши 1960-х го-
дов на высокую кровлю по аналогии 
с теремным дворцом ХVII века, по-
зволяющую разместить под ней ман-
сардный этаж, эксперт считает пра-
вильной, но отмечает, что «без такого 
количества современных мансард-
ных окон Velux в крыше лучше обой-
тись». Более серьезные возражения 
вызывает у эксперта устройство над-
земного перехода в основной кор-
пус Госдумы и застекленной террасы 
на пристройке к памятнику. Эти эле-
менты «подчеркивают статусность за-
казчика, но такие древности нужно 
оберегать от активного использова-
ния в современных целях», отметил 
господин Баталов. «Музеефициро-
вать палаты, открыть для посетите-
лей интерьер с сохранившимися сру-
бленными сводами и другими архи-
тектурными деталями было бы пред-
почтительней. В Москве таких памят-
ников сохранилось немного, и боль-
шинство из них заняты учреждения-
ми»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Анна Пушкарская

Граждане не готовы  
переступить границу
Большинство россиян не хотят уезжать из страны

Число россиян, которые «опре-
деленно не хотели бы переезжать 
за границу», достигло максимума 
за последние семь лет и состави-
ло 61%, следует из опроса «Ле-
вада-центра». О желании эмиг-
рировать говорит только пятая 
часть (17%) респондентов, боль-
шинство из которых — молодежь 
до 24 лет. По словам  социолога, 
значительная часть населения 
«настолько материально бедно, 
что даже не мыслит эмиграцию 
как реальную возможность».

Количество тех, кто «определен-
но не хотел бы переезжать за грани-
цу», увеличилось за год с 56% до 61% 
и достигло максимума за последние 
семь лет, выяснил «Левада-центр». 
Примерно столько же граждан (58%) 
за последние пять лет не были за гра-
ницей. По словам политолога Аббаса 
Галлямова, это «работает на власть»: 
«Людей, которые никогда не были, 
например, в Европе, легче убедить 
в том, что там засилье сексуальных 
меньшинств и ненависть к России, 
чем тех, кто там бывал». Низкий уро-
вень поддержки власти среди более 

обеспеченных граждан связан с тем, 
что они «регулярно бывают за гра-
ницей и видят все сами, остальные 
вынуждены смотреть на мир глаза-
ми отечественных телепропаганди-
стов», говорит эксперт.

Доля россиян, которые хотят эмиг-
рировать, за последние годы сущест-
венно не меняется (в декабре 2018 го-
да таких было 17%). Ведущий науч-
ный сотрудник отдела социально-по-
литических исследований «Левада-
центра» Наталья Зоркая сказала 

”
Ъ“, 

что «большинство населения воспри-
нимают идею эмиграции как неосу-
ществимую мечту». «Уровень бедно-
сти таков, что люди не могут даже по-
мыслить эмиграцию как реальную 
возможность, у них нет для этого ни 
материальных средств, ни толчка в 
форме подобных настроений в своем 
окружении»,— объяснила она. Среди 
жителей России, которые «хотят жить 
так, как живет средняя семья в Запад-
ной Европе, США», о переезде дума-
ет 27%. Среди тех, кто нынешнюю 
жизнь сравнивает с выживанием 
«пусть на самом примитивном уров-
не», эмигрировать хотят только 18%.

Существеннее всего на готов-
ность эмигрировать влияет возраст. 
41% опрошенных от 18 до 24 лет зая-
вили о желании переехать за рубеж. 
Молодежь также лучше восприни-
мает уехавших из России соотече-
ственников: 96% из этой возраст-
ной группы относятся к эмигран-
там «позитивно» и «нейтрально». В 
старшей возрастной группе (от 55 
лет) зафиксировано наиболее нега-
тивное отношение к эмигрировав-
шим — 23%.

Эмигрантские настроения ча-
ще высказывают респонденты, ко-
торые хотели бы «активнее участ-
вовать в политике» (24% против 14% 
среди дистанцирующихся от поли-
тической сферы). «По нашим иссле-
дованиям, российская молодежь 
меньше мечтает об эмиграции, чем 
молодежь Украины и Белоруссии,— 
сказал социолог 

”
Левада-центра“ 

Денис Волков.— Играет роль и мас-
штаб страны, и то, что многие про-
должают ощущать себя частью вели-
кой державы, которым не надо ниче-
го чужого».

Лада Шамардина

Сергей Миронов  
завел свой рейтинг
с баллами и аутсайдерами

В распоряжении ”Ъ“ оказался составленный ру-
ководством партии рейтинг реготделений «Спра-
ведливой России». Их оценивали по  результатам 
выборов, присутствию в информационном  поле 
и ведению хозяйственной деятельности. Лидер 
партии Сергей Миронов обещал «кадровые реше-
ния» для аутсайдеров рейтинга, среди которых 
камчатское и севастопольское отделения. В ре-
гионах говорят, что неактивно работают из-за не-
достаточного финансирования и нежелания ру-
ководства «Справедливой России» участвовать 
в политической борьбе.

Рейтинг отделений составлялся под руководством 
главы аппарата «Справедливой России» Ирины Пете-
ляевой. Регионы ранжировали по 100-балльной шка-
ле и 13 показателям. Среди них результаты реготде-
лений на выборах (максимум 15 баллов), работа де-
путатских фракций (11), социально-политическая ак-
тивность партийцев (11), «присутствие в информаци-
онном пространстве» (10), развитие партийной струк-
туры (10) и финансово-хозяйственная деятельность 
(8). За работу с молодежью и центрами защиты прав 
граждан партийцам начисляли по четыре балла. «Но-
вые кадры в президиуме (избран на съезде в октябре 
2018 года.— 

”
Ъ“) решили проявить себя и иницииро-

вали создание рейтинга»,— отметил 
”
Ъ“ собеседник в 

«Справедливой России».
Ирина Петеляева сказала 

”
Ъ“, что лидер партии 

Сергей Миронов «анонсировал кадровые решения» 
для аутсайдеров рейтинга. «По его итогам будут и на-
грады, и санкции. Последним пяти строчкам рейтин-
га (в частности, камчатское, чукотское, севастополь-
ское, карачаево-черкесское, ямало-ненецкое отделе-
ния.— 

”
Ъ“) стоит чувствовать себя неуютно,— гово-

рит госпожа Петеляева.— Мы постарались дать какие-
то объективные критерии, отталкиваясь от основных 
задач партии. Но понятно, что некоторые регионы, к 
примеру Санкт-Петербург, оказались не на самых вы-
соких местах по объективным причинам, потому что 
там в последние годы просто не было выборов».

Система оценки реготделений запускалась и при ру-
ководившем аппаратом до 2011 года экс-депутате Гос-
думы Олеге Михееве (объявлен в розыск), напоминает 
один из партийцев, отмечая, что она «не доказала эф-
фективность». «В рейтинге пытаются выявить взаимос-
вязь между активностью отделений и реальной эффек-
тивностью их работы. Но взаимосвязь неочевидная. 
Все зависит от лидера»,— говорят в партии. Премий за 
места в рейтинге партийцам ждать не стоит. «Система 
поощрений в 

”
Справедливой России“ работает только 

в связи с выборами»,— утверждает источник 
”
Ъ“. Лиде-

рами рейтинга стали челябинские (93 балла) и ростов-
ские (91) справороссы. «Это внутренний документ, ко-
торый мы приняли к сведению и не обольщаемся. Все 
рейтинги субъективны, и я знаю, где нашему отделе-
нию надо работать. Другое дело, что тем, кто оказался 
на последних 10–15 местах, стоит задуматься»,— ска-
зал 

”
Ъ“ лидер ростовских справороссов, первый зам-

пред фракции в Госдуме Михаил Емельянов.
Глава занявшего последнее место камчатского от-

деления (всего 18 баллов) Михаил Пучковский узнал о 
рейтинге от 

”
Ъ“ и раскритиковал партию за «отсутст-

вие четкой и яркой позиции»: «Людям не нужна ими-
тация защиты их интересов. Москва нам всегда реко-
мендует участвовать во всех выборах. А как это делать 
без финансирования? Чем я могу помочь кандидатам 
в каком-нибудь селе в сотнях километров от Петро-
павловска-Камчатского по воздуху?» Лидер справо-

россов Севастополя Евгений Дубовик (28 баллов) сре-
ди причин низкой оценки отделения назвал длитель-
ное отсутствие офиса, арендовать который «не позво-
ляло финансирование»: «Офис — это якорь, место, ку-
да приходят люди». К оттоку людей из партии приве-
ли оставшиеся долги за работу на думских выборах 
2016 года. Коллега господина Дубовика из крымско-
го отделения (38 баллов) Виктория Билан сказала 

”
Ъ“, 

что с оценкой крымского отделения «не совсем соглас-
на». По ее словам, «предыдущий руководитель словно 
преднамеренно развалил полностью структуру» отде-
ления, а Крым «бессмысленно сравнивать с региона-
ми», где есть партийная фракция в заксобрании.

Рейтинг говорит о том, что «для партии важны бю-
рократическая мишура и имитация деятельности, а 
не реальная политическая борьба», считает работав-
ший со «Справедливой Россией» политтехнолог Дмит-
рий Носков. «Главный, если не единственный настоя-
щий показатель жизнеспособности партии — итоги 
выборов — имеет вес лишь в 15% от общей оценки (в 
баллах)»,— подчеркивает он. Господин Носков напом-
нил, что по итогам региональных выборов 2018 года 
партия, «в отличие от получивших своих губернато-
ров КПРФ и ЛДПР», никак не использовала недоволь-
ство избирателей пенсионной реформой. «И это луч-
ше любого рейтинга показывает, чем занимаются ре-
готделения»,— считает он.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов;  
Гузель Латыпова,  
Петропавловск-Камчатский;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сергей Миронов готовит санкции 
для проштрафившихся партийных отделений   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Его поздравляет гендиректор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Вячеслав Викторович! Сердечно по-
здравляю Вас с 55-летием! Вы накопили большой поли-
тический стаж, приобрели высокое доверие руковод-
ства страны и простых граждан. Сегодня как спикер 
 Государственной думы ФС РФ Вы ведете большую и 

важную работу, результаты которой имеют огром-
ное значение для дальнейшего укрепления и разви-
тия российского государства. Большого уважения 
 заслуживает также Ваша широкая благотворительная 
деятельность. Крепкого Вам здоровья и всего самого 
наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
председателю Госдумы  
Вячеславу Володину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Уже сейчас мы ведем речь о том, что нужно 
в законе закреплять новые формы работы ор-
ганов по контролю и надзору, которые позво-
лят, с одной стороны, эффективно решать за-
дачи, а с другой стороны, не вмешиваться в де-
ятельность проверяемого. Это прежде всего 
мониторинг, а также и так называемые контр-
ольная закупка или тайный покупатель — 
представители контрольно-надзорного орга-
на приходят, смотрят, покупают, потом прове-
ряют, проводят анализы, если в этом есть не-
обходимость. И если есть нарушения, то толь-
ко тогда проверяющий должен идти к проку-
рору и получать разрешение на внеплановую 
проверку. А если все нормально, проверяю-
щий только фиксирует факт проверки: в ито-
ге мы никого не поразили в правах, хотя тем 
не менее фактически проверили. Одновре-
менно здесь решается вопрос внезапности. 
Например, проверяющие на сегодняшний 
день должны предупреждать, что будет про-
верка. Таким образом, проверяемый имеет 
возможность подготовиться, устранить нару-
шения на время проверки, перенести недо-
стающее оборудование с других объектов. По-
том обратно вернет… Все это не лучшим обра-
зом влияет на безопасность в целом.

Хотел бы еще раз подчеркнуть, что у нас 
двуединая задача: с одной стороны, обеспе-
чить бизнесу и вообще проверяемым нор-
мальные условия работы, с другой — повы-
сить эффективность работы контрольно-над-
зорных органов.
— В чем кардинальные отличия нынеш-
него и прошлого подходов к контролю?
— Мы планируем работать по двум направле-
ниям. Во-первых, необходим ясный и четкий 
предмет контроля и надзора в виде обязатель-
ных требований. Для этого премьер-министр 
принял решение о так называемой регулятор-
ной гильотине: время показало, что нужно пе-
рейти от терапии (анализа существующего ре-
гулирования, которое устарело) к хирургии. 
Это одна сторона медали.

Во-вторых, нужно создать нормальные 
процедуры, по которым будут осуществляться 
проверки. Хотя термин «проверка» здесь не 
совсем уместен. Ведь проверки должны зани-
мать в деятельности контрольно-надзорного 
органа все меньше места — нужно больше ра-
ботать в режиме мониторинга, в режиме взаи-
модействия. Задача не в том, чтобы выявить и 

наказать, а в том, чтобы предотвратить опас-
ность, не допустить чрезвычайную ситуацию, 
обеспечив работу проверяемого в соответст-
вии с установленными правилами. Зачастую 
проверяемые сами хотят жить и работать, как 
положено, сами хотят, чтобы у них не было 
рисков и, соответственно, не было последст-
вий в результате того, что они нарушают суще-
ствующие требования. 
— С мая 2018 года проект по реформиро-
ванию контрольно-надзорной деятель-
ности находится в подвешенном состоя-
нии, реформа не получила нацпроект. Ка-
кие документы ее формализуют?
— Это «дорожная карта», законопроект о 
контрольно-надзорной детальности, новые 
требования. Действительно, было принято 
решение не делать национальный проект, но 
в майском указе президента есть положение о 
том, что нужно совершенствовать контроль-
но-надзорную деятельность.
— Как будет реализован механизм «гильо-
тины», которую анонсировал Дмитрий 
Медведев на Гайдаровском форуме?
— С помощью так называемой гильотины мы 
постараемся привести в порядок предмет 
контрольно-надзорной деятельности — обяза-
тельные требования. Каждое ведомство само 
должно определить порядок работы. Если же-
лает, пусть анализирует все требования, что 
были приняты до этого, и на их основе создает 
новые. А может быть, кто-то и не будет этого де-
лать — с чистого листа сформирует новые тре-
бования, опираясь на собственный опыт…

«Гильотина» как раз предполагает, что мы 
создаем механизм правового регулирования 
— это федеральное законодательство и под-
законные акты. Когда это будет сделано, 
определим дату для каждого органа надзора: 
все старое, принятое до этой даты, отсекает-
ся, а применяются только соответствующий 
закон и нескольких подзаконных актов. Соб-
ственно говоря, пожарный надзор все эти 
процедуры уже прошел — в 2008 году принят 
соответствующий закон. И бизнес ясно и чет-
ко дал понять: все, что касается пожарного 
надзора, всех устраивает.
— Каждое ведомство будет свои сроки 
определять?
— Мы будем стремиться, чтобы сроки были 
более или менее общие, но у каждого органа 
свой объем работы, поэтому единого срока 
быть не может. За основу мы взяли 1 февраля 
2020 года, премьер установил, что к этому сро-
ку должны быть разработаны нормативные 
акты, а федеральные законы внесены в Госу-
дарственную думу. При запуске механизма 
«гильотины» мы будем взаимодействовать с 
экспертным сообществом, с бизнесом, естест-
венно, с профессиональными кругами.
— Бизнес, который перегружен контроль-
ными мероприятиями, рад новым пла-
нам, но сомневается, что работа по их реа-
лизации будет выполнена в срок. Как пе-
реубедить предпринимателей? 

— У нас есть основания говорить о том, что все 
будет выполнено в срок. Потому что, прежде 
чем эту позицию формировать и выносить в 
публичное поле, мы изучили мнение каждого 
контрольно-надзорного органа. И Дмитрий 
Анатольевич огласил принцип «регулятор-
ной гильотины» в присутствии всех руково-
дителей контрольно-надзорных органов. Все 
были с этим согласны.

Повторю еще раз: надзор надзору рознь, 
где-то предмет надзора очень широкий, где-то 
он узкий. И я понимаю, что у некоторых ви-
дов надзора будут определенные сложности. 
Но в любом случае сроки надо обозначать и к 
ним надо стремиться.

— То есть позиция правительства доволь-
но жесткая по срокам?
— Да. Мы создаем все организационные ме-
ханизмы. Принято решение о создании спе-
циального департамента в аппарате прави-
тельства, совершенствование контроля и 
надзора будет важнейшим направлением 
его работы. Часть людей в новое подразделе-
ние перейдут из департамента, который за-
нимался «Открытым правительством». Юрий 
Любимов, который до этого работал в Миню-
сте, назначен заместителем руководителя ап-
парата правительства и будет, в частности, ку-
рировать вопросы совершенствования 
контрольно-надзорной деятельности.

Новый департамент будет отделен от те-
кучки, то есть люди, которые в нем работают, 
сосредоточатся на конкретных проектах. По-
тому что они должны очень четко по време-
ни выдавать результат: в некотором смысле 
мы специально обозначаем сроки, тем са-
мым отрезаем себе пути к отступлению.
— То есть, по сути, под реформу контроль-
но-надзорной деятельности будет созда-
на новая структура? 
— Да, чтобы сопровождать реформу и под-
креплять ее силами и средствами. На сегод-
няшний день у нас создана большая группа в 
лице экспертного сообщества, обществен-
ных организаций. Но для того, чтобы рефор-
му продвинуть и решить поставленные зада-
чи, в ближайшее время будет сформирована 
«дорожная карта» по каждому виду надзора с 
персональной ответственностью прежде все-
го руководителей.
— Как скоро это произойдет?
— В соответствии с поручением премьер-ми-
нистра, до 25 апреля все должно быть сделано.
— Какова при этом роль Минэкономики?
— Мы работаем сообща, есть заместитель ми-
нистра, отвечающий за эту тему, Савва Ши-
пов. Он очень квалифицированный человек, 
глубокий, и мы друг друга слышим. На мой 
взгляд, у нас сложилась очень неплохая ко-
манда. Я лично общался со всеми руководите-
лями контрольно-надзорных органов, пони-

мание у них тоже есть. Все современные руко-
водители хотят изменений. Все понимают, 
что надо сделать для того, чтобы система 
контроля и надзора работала и был виден ре-
зультат этой работы. Чтобы у нас меньше ги-
бло людей на производстве, было меньше 
травматизма и чрезвычайных происшествий, 
не нарушались права граждан.
— Как вы оцениваете попытку запуска ре-
формы Михаилом Абызовым?

— Я, честно говоря, не называл бы это попыт-
кой. На мой взгляд, это была очень большая и 
системная работа, и то, что сделал Михаил 
Абызов, в некотором смысле прорыв. Ему уда-
лось систематизировать те взгляды и те посы-
лы, которые только начинали возникать в об-
ществе к тому времени.

К сожалению, у нас нет контрольно-надзор-
ной науки, мы не можем говорить, что сущест-
вует такая область знаний — контрольно-над-
зорная деятельность. Сам термин «контроль-
но-надзорный» спорный с точки зрения пра-
вовой теории, потому что надзор является ча-
стью контроля, это суждение с позиции зако-
на. Это классическая, еще советская теория. 
Почему мы говорим, что прокурорский над-
зор высший? Потому что он судит и позволяет 
оценивать обстоятельства, ситуацию только с 
позиции соответствия закону, не вникая в по-
зиции целесообразности и необходимости. 
Поэтому он и является высшим, поэтому и гла-
за у Фемиды закрыты — она не обращает вни-
мания на другие обстоятельства. Обсуждая эту 
тему, мы предложили не открывать большую 
дискуссию и все-таки руководствоваться тер-
мином «контрольно-надзорная деятельность». 
Иначе нам пришлось бы значительно перело-
патить всю правовую систему. И это, может 
быть, задача на дальнюю перспективу.

Надеюсь, что все-таки контрольно-надзор-
ная наука возродится, мы плотно взаимодей-
ствуем с научным сообществом и чувствуем, 
что нас все понимают и хотят развивать контр-
ольно-надзорное направление как область 
знаний. Я думаю, что это вопрос будущего, на-
сколько корректен термин и чем отличается 
контроль от надзора. А сейчас нам стоит за-
няться более технологичными и прикладны-
ми вещами, иначе мы упустим время.

— В последние годы наблюдалось сокра-
щение числа плановых проверок, но ро-
сло число внеплановых. В итоге бизнес не 
почувствовал на себе позитивных измене-
ний, разве что в работе МЧС…
— Лично у меня всегда возникал вопрос: поче-
му внеплановые проверки только на 50% окан-
чивались результатом в виде выявления нару-
шений? Либо проверяющие вводили в заблу-
ждение прокурора, а он соглашался, давая раз-
решение на внеплановую проверку, либо здесь 
была какая-то составляющая, не хочу говорить 
«коррупционная», которая не позволяла выя-
вить эти нарушения. Если все благополучно, за-
чем вы приходили и просили внеплановую 
проверку? С проверяющих надо спрашивать: 
зачем вы обращались за внеплановой провер-
кой, которая окончилась безрезультатно?

Возвращаясь к вашему вопросу, именно 
поэтому мы и хотим в новую редакцию зако-
на погрузить работу проверяющих в удален-
ном доступе, без взаимодействия с проверяе-
мым, о чем я говорил выше. Во-первых, при 

таком подходе будет практически минимизи-
рована так называемая коррупционная со-
ставляющая, а во-вторых, проверяемые не бу-
дут поражаться в правах, в их деятельность не 
будут вторгаться. Инспектор в режиме «тайно-
го покупателя» придет в точку общепита и сам 
попробует, чем там кормят людей. Если он 
поймет, что там нарушения, то напишет ра-
порт или докладную, получит разрешение у 
прокурора на внеплановую проверку, и тогда 

уже выйдет на процедуры, которые за собой 
должны повлечь как минимум администра-
тивную ответственность.
— Существенная новация…
— С этим согласны все проверяющие. Плюс 
надо использовать технологии удаленного до-
ступа и постоянного наблюдения. Например, 
мы плотно занимались Находкинским пор-

том в плане уровня пыли. И все проверяющие 
говорили: хорошо бы установить камеры и в 
постоянном режиме наблюдать. Там какая 
проблема была? Проверяющие приехали — 
пушки по пылеподавлению работают. Прове-
ряющие уехали — пушки перестали работать. 

Или все, что касается промышленной без-
опасности на шахтах. По идее, контрольно-
надзорные органы должны иметь свои прибо-
ры учета, видеть и постоянно мониторить си-
туацию и таким образом иметь возможность 
оперативно реагировать на нарушения. Я мо-
гу сказать, что многие предприниматели са-
ми хотят заключать соглашения с контроль-
но-надзорными органами, предметом кото-
рых были бы поведенческие условия, быть 
прозрачными и избегать всех этих рейдов, 
проверок, которые приносят дискомфорт.
— Вы все-таки отказались от законопро-
екта по контрольно-надзорной деятель-
ности, который уже прошел первое чте-
ние в Госдуме. Почему понадобился но-
вый закон? 
— Да, мы готовим новую редакцию закона, в 
том числе и с участием делового сообщества. 
Его пишет группа, состоящая из лучших спе-
циалистов юридической науки. То, что сделал 
Михаил Абызов,— это, еще раз повторю, про-
рыв и это не фигура речи, я абсолютно искрен-
не говорю. Будучи начальником контрольно-
го управления президента, я этот документ за-
визировал, потому что был с ним согласен. Но 
время идет вперед, и сегодня мы видим, что 
все-таки закон должен быть более технологич-
ным, более понятным, не таким большим по 
объему, содержать новые формы контроля, о 
которых я попытался вам рассказать. Мы под-
умали и решили, что все-таки за методологи-
ческую основу лучше взять классическую мо-
дель кодекса.

В первой версии законопроекта очень 
много взглядов концептуального порядка, и 

многие положения той редакции регулятор-
ного значения в себе не содержали. Как я уже 
говорил, наука о контроле и надзоре пока не 
создана, поэтому в первом варианте законо-
проекта хотелось закрепить определенные 
понятия — например, что такое риск-ориен-
тированный подход. В некотором смысле 
мне та редакция законопроекта напоминала 
какой-то программный документ, учебник в 
области контроля и надзора. Сейчас мы хо-
тим, чтобы этот закон приобрел юридически 
отточенную форму. Поэтому мы и предложи-
ли переписать и вынести на второе чтение 
уже другую редакцию, которая не будет со-
держать теоретических взглядов, а будет регу-
лировать общественные отношения в обла-
сти контроля и надзора. Эта редакция должна 
быть компактной, понятной, и каждая норма 
должна собой представлять правило поведе-
ния, которое, с одной стороны, кому-то дает 
права, а, с другой стороны, кому-то предпи-
сывает определенные обязанности.
— Когда планируется представить новый 
проект?
— Мы планируем к осени уже новую редак-
цию выдать.
— Успеете?
— Думаю, что да. Над документом работают 
в постоянном режиме, подключены луч-
шие силы, ведущие эксперты и институты, 
такие как Институт законодательства и 
сравнительного правоведения, Высшая 
школа экономики, РАНХиГС. В целом у нас 
есть поручение премьера, и мы прекрасно 

осознаем, что, если мы его не выполним, 
нам дадут по шапке. Как минимум.
— Часто бизнес жалуется, что, несмотря 
на проделанную работу, заметного сокра-
щения контрольных мероприятий до-
биться пока не удалось, более того, нагруз-
ка возрастает, количество проверок увели-
чивается, законодательство превращает-
ся в «лоскутное одеяло». Будет ли реализо-
ван принцип one in — two out, о котором 
говорят уже несколько лет? 
— Мы не приняли этот принцип, поскольку 
будем реализовывать механизм «гильотины». 
Как раз ее задача — создать новые требования, 
которые будут актуальны, современны и по-
нятны и, самое главное, которые будут направ-
лены на достижение общественного результа-
та. При этом каждый орган может тот опыт, ко-
торый у него есть, все, что не утратило актуаль-
ность, перенести в новое законодательство…

Четкую структуру мы должны сформиро-
вать до конца марта. Это будет архитектура пра-
вового регулирования в плане формирования 
обязательных требований и «регуляторной 
гильотины». Именно на это направлена наша 
работа по созданию новой редакции закона. 
Чтобы не было никакой лоскутности, а был 
единый закон, по которому контрольно-над-
зорные органы жили бы и по которому пред-
приниматели могли бы защищать свои права.
— При объявлении о внедрении «регуля-
торной гильотины» в правительстве гово-
рили о том, что при пересмотре старых 
требований они будут перегруппированы 
не по ведомственному принципу, как сей-
час, а по предметному — в зависимости от 
того, какие виды деятельности они регу-
лируют. В законопроекте так же будет?
— Нет, законопроект будет выстроен по ве-
домственному принципу. Все-таки у нас 
контрольно-надзорная работа не по предмет-
ному принципу строится, а по отраслям.
— «Пилоты» все-таки будут — в ресторан-
ном бизнесе, общепите?
— Почему нет? Конечно. Мы тоже готовы к 
этому подключиться, но для начала надо со-
здать эти требования, которые затем могут 
быть сгруппированы по предметному прин-
ципу в виде методических пособий. 

Вот почему-то все говорят только «бизнес, 
бизнес»? У нас контрольно-надзорная деятель-
ность затрагивает не только интересы бизне-
са. Также проверяют и школы, и больницы, 
другие предприятия — скажем, государствен-
ные и прочие. Это комплексная проблема, и 
здесь не только о бизнесе надо говорить, здесь 
надо говорить в целом о проверяемых.

Интервью взяла Дарья Николаева

«Проверки должны занимать в деятельности  
все меньше и меньше места»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  О П Т И М И З И Р О В А Л И  
К О Н Т Р О Л Ь Н О - Н А Д З О Р Н Ы Е  О Р Г А Н Ы  Р О С С И И

В марте 2004 года в результате слияния Федеральной службы по атомному надзору и Федеральной 
службы по технологическому надзору была образована Федеральная служба по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору (Ростехнадзор).

В мае 2008 года Федеральная служба по надзору в сфере массовых коммуникаций, связи и охраны культур-
ного наследия (Россвязьохранкультура) была разделена на Федеральную службу по надзору за соблюде-
нием законодательства в области охраны культурного наследия (Росохранкультура) и Федеральную службу 
по надзору в сфере связи и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). В феврале 2011 года Росохранкуль-
тура была упразднена, ее функции были переданы Минкульту.

В марте 2011 года Федеральная служба страхового надзора (Росстрахнадзор) была упразднена, ее функ-
ции перешли Федеральной службе по финансовым рынкам (ФСФР), которая просуществовала до сентября 
2013 года. Функции ФСФР перешли ЦБ.

В январе 2015 года Федеральная служба по оборонному заказу (Рособоронзаказ), осуществлявшая 
контроль и надзор в сфере ГОЗ, была упразднена, а ее функции были переданы Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС), Минпромторгу и Счетной палате.

В июле 2015 года упразднена Федеральная служба по тарифам (ФСТ), ее функции перешли к ФАС.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч У Й Ч Е Н К О  К О Н С Т А Н Т И Н  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился в 1965 году в Липецке. В 1987 году окончил юридический факультет Ленинградского государственного 
университета. Учился на одном курсе с Дмитрием Медведевым.

В 1987–1989 годах — следователь прокуратуры Калининского района Ленинграда. С 1989 по 1992 год 
служил в органах государственной безопасности на офицерских должностях, в 1992–1994 годах — исполнитель-
ный директор АО «Интерюраудит де Фария и Т». С 1994 по 2001 год — член международной коллегии адвокатов 
«Санкт-Петербург» (адвокат первой юридической консультации московского отделения).

С 2001 года возглавлял юридический департамент «Газпрома», с 2002 года входил в правление компании. 
Одновременно являлся членом совета директоров ряда дочерних структур «Газпрома» («Газпром-медиа»,  
«Газпром нефть», «ТНТ-Телесеть» и др.). В 2004 году стал исполнительным директором Rosukrenergo — ком-
пании-посредника при поставках газа на Украину. С 13 мая 2008 года — помощник президента—начальник 
контрольного управления. С 18 мая 2018 года — вице-премьер—руководитель аппарата правительства РФ.

Награжден орденами Почета и «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

с1

Принято решение о создании специального 
департамента в аппарате правительства — 
совершенствование контроля и надзора будет 
важнейшим направлением его работы

У нас двуединая задача: с одной стороны,  
обеспечить проверяемым нормальные условия 
работы, с другой — повысить эффективность работы 
контрольно-надзорных органов

Зачастую проверяемые сами хотят жить и работать,  
как положено, сами хотят, чтобы у них не было рисков 
и, соответственно, не было последствий
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светская 
жизнь

Русским бесом 
и итальянским орденом
Минувшая неделя на первый взгляд 
не была богата светскими меропри-
ятиями: на рубеже января и февраля 
в похорошевшей, но местами чрезвы-
чайно неубранной Москве светские 
люди стараются не быть под любым 
предлогом, будь то парижская премь-
ера «Троянцев» в постановке Дмитрия 
Чернякова или лыжи в Гштаде. И все-
таки у оставшихся в столице не было 
повода не выпить. Премьерой четвер-
того полнометражного фильма «Рус-
ский бес» отметил 55-летие Григорий 
Константинопольский. Вечеринкой 
в резиденции посла Австралии — 
38-летие писатель Михаил Зыгарь. 
Компактным концертом Страдива-
ри-ансамбля Мариинского театра — 
получение ордена Звезды Итальян-
ской Республики маэстро Валерий 
Гергиев. Утренним чаепитием — Али-
са Фрейндлих и благотворительный 
фонд «Артист» презентацию аудиок-
ниги «Алиса в Стране чудес». Спецпо-
казом «Фаворитки» Йоргоса Ланти-
моса — Mastercard и «Пионер» новый 
сезон акции «Бесценные города в ки-
но». Безалкогольным движем — целе-
вая аудитория бренда Bathing Ape на-
чало продаж этого камуфляжа с мар-
тышками в ЦУМе.

Премьера «Русского беса» господи-
на Константинопольского, как и сам 
фильм, стала торжеством его умения 
дружить: на экране и в зале «Октября» 
были как постоянные участники его 
фильмов — Михаил Ефремов, Алек-
сандр Стриженов, Иван Макаревич, 
так и новые рекруты — Алиса Хаза-
нова, Ольга Ефремова, Алексей Агра-
нович, Александр Кузнецов, Мария 
Шалаева, Ксения Раппопорт и мно-
гие другие. Всем им предстояло уви-
деть отмеченное на «Кинотавре» за ре-
жиссуру выяснение отношений го-
сподина Константинопольского с со-
бой (предположительно). «Ты застрял 
в 90-х!», «Тебе скоро 50, а ты ничего не 
сделал», упрекают в «Русском бесе» ге-
роя, сыгранного режиссером. «Вы ду-
мали, что все по-новому, а все — так 
же»,— мстительно отвечает он. По за-
вершении просмотра некоторые зри-
тели высказывались в том духе, что по 
нынешним временам «застрять в 90-
х» — больше похоже на комплимент.

Комплименты вперемешку с по-
здравлениями громко звучали и на 
дне рождения господина Зыгаря. По 
жизни он идет весьма активно, и не 
факт, что у него хватает времени на да-
же внутренний диалог с собой. Даже 
во время собственного праздника он 
успел провести аукцион в пользу фон-
да «Жизненный путь». Все остальное 
господину Зыгарю в этот вечер рас-
сказали друзья, среди которых оказа-
лись Евгения Альбац, Мария Федоро-
ва, Оксана Лаврентьева и Александр 
Цыпкин, Ксения Собчак, Вадим Ды-
мов, Анна Меликян и многие другие, 
восхищенные гостеприимством чрез-
вычайного и полномочного посла Ав-
стралии в России Питера Теша. Неза-
долго до завершения своей миссии 
он решился открыть двери Шехтелев-
ского особняка, правда, лишь до 11 ве-
чера. После компании пришлось пе-
реместиться в «Дом 12».

Награждение господина Гергие-
ва в другой посольской резиденции, 
итальянской, началось после полу-
дня. Гости, среди которых были Да-
вид и Михаил Якобашвили и Алексей 
Кудрин, спорили, кто под чей график 
подстраивался: с обеих сторон собра-
ние получилось высоким. Звезду Ве-
ликого офицера маэстро вручала лич-
но председатель Сената Италии Ма-
рия Элизабетта Альберти Казеллати, 
находившаяся в Москве с рабочим 
визитом, при участии посла Италии 
Паскуале Терраччано. Редкий случай: 
вручая награду, никто не стал пере-
сказывать всю биографию кавалера 
ордена. Она слишком богата и извест-
на. Однако, госпожа Альберти Казел-
лати подробно остановилась на кон-
церте, который маэстро дал в Паль-
мире в мае 2016 года: «Сегодня, ког-
да многие строят стены между наро-
дами, маэстро Валерий Гергиев — воз-
водит мосты».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

«Ты застрял в 90-х!», 
упрекают героя. 
«Вы думали, что все 
по-новому, а все — 
так же»,— отвечает он

В воскресенье в десятках российских городов прошли 
экологические митинги — их участники протестовали 
против строительства мусоросжигательных заводов, 
повышения тарифов на вывоз отходов, «мусорной» 
реформы, а также против проекта по вывозу столич-
ного мусора в Архангельскую область. В этом регио-
не прошли самые многочисленные акции протеста. 
В большинстве других городов на улицу вышли от де-
сятка до нескольких сотен человек, хотя изначально 
воскресные митинги заявлялись как масштабная все-
российская акция.

Митинг в Москве должен был стать главным событием 
всероссийской акции протеста «Против мусорного коллап-
са» — в конце концов, как уже сообщал 

”
Ъ“, шестая часть все-

го бытового мусора в стране приходится на столичную агло-
мерацию. Жители Москвы и области ежегодно выбрасыва-
ют 11 млн тонн твердых коммунальных отходов — а всего 
россияне производят в общей сложности 60 млн тонн му-
сора ежегодно. Оргкомитет акции подал заявку на прове-
дение митинга на Пушкинской площади, но мэрия предло-
жила борцам с мусором собраться в Гайд-парке в Сокольни-
ках. Тогда в ситуацию вмешался муниципальный депутат от 
«Справедливой России», глава Таганского муниципального 
округа Илья Свиридов (в 2016 году баллотировался в депу-
таты Госдумы в Тушинском одномандатном округе Москвы, 
а в 2018 году занял 3-е место на выборах мэра Москвы с 7%). 
После отказов мэрии он заявил о намерении провести «со-
брание» граждан, посвященное мусорной теме, на площа-
ди перед зданием префектуры ЦАО. К 14:00 на площадь при-
шли около 700 человек. Хмурый полковник полиции проха-
живался среди толпы и пытался найти какие-либо наруше-

ния — он внимательно читал все плакаты и наконец остано-
вился возле юноши, державшего лист А4 с нарисованным от 
руки Кремлем. Надпись над рисунком гласила: «Власть смер-
дит». Полицейский «официально предупредил» организато-
ров, что плакат не соответствует теме мероприятия, после 
чего организаторы выдали юноше более нейтральный рису-
нок — там черная зубастая пасть подкрадывалась к отдыхаю-
щему человечку. «Вот это нормально»,— одобрил полковник.

Первым выступил Илья Свиридов, который рассказал, 
что в октябре прошлого года получил обращение от жителей 

района, «обеспокоенных строительством неизвестного объ-
екта» по адресу Скотопрогонная улица, 1. Ни он, ни его сто-
ронники не получили пока, по их словам, ответа от город-
ских органов власти, но господин Свиридов предполагает, 
что там строится объект для упаковки и вывоза мусора. «У ме-
ня вопрос к мэру и префекту: что строится на Таганке? — ска-
зал господин Свиридов.— Говорят, 800 мусоровозов в день 
там будет проезжать. Представляете, что у нас тут будет?»

«Сейчас зарождается волна протеста — и началось не 
с Москвы, а с Архангельска, с Челябинска, других городов,— 
обратился к участникам человек из толпы.— Люди в стране 
начинают просыпаться, это очевидно. Наша массовость бу-
дет иметь большое значение».

Впрочем, в других российских регионах «мусорные» ак-
ции массовостью не отличились: в них участвовало от десяти 
до нескольких сотен человек. Самые многочисленные из них 
прошли в Архангельской области — по оценкам организато-
ров, по всему региону на митинги вышло несколько тысяч 
жителей. Как уже сообщал 

”
Ъ“, жители региона выступают 

против строительства объекта на станции Шиес, где планиру-
ется захоранивать ежегодно 500 тыс. тонн брикетированных 
отходов из Москвы в течение 20 лет. В Архангельске акция на 
окраине города собрала около трех тысяч человек, несмотря 
на двадцатиградусный мороз. Участники митингов приняли 
резолюцию, в которой настаивали на проведении областно-
го референдума против ввоза в регион московского мусора.

Анна Васильева, Александр Черных;  
корреспондентская сеть

полная версия 
kommersant.ru/12533

«Наша массовость будет иметь значение»
Всероссийская акция против мусора оказалась заметной  
только в Москве и Архангельске

Как стало известно ”Ъ“, в громком уго-
ловном деле о махинациях при поставках 
горючего для отопления государствен-
ных дач в Крыму в 2017 году появился но-
вый фигурант — заместитель руководите-
ля службы охраны в Крыму Федеральной 
службы охраны РФ (СОКР ФСО) полков-
ник Эдуард Турта. По версии следствия, 
Эдуард Турта принимал у поставщика, 
гендиректора ООО «ВАБ-Нефть» капитана 
второго ранга в отставке Вадима Баляс-
ного, менее качественное, чем было ука-
зано в договорах, топливо, в результате 
чего бюджету был причинен ущерб в раз-
мере более 20 млн руб. Полковник вины 
не признает.

Фигурантом уголовного дела о мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) заместитель руководителя СОКР ФСО 
полковник Эдуард Турта стал вскоре после то-
го, как обвинение было предъявлено постав-
щику солярки гендиректору ООО «ВАБ-Нефть» 
Вадиму Балясному и менеджеру ООО Антону 
Сысоеву. Эдуарда Турту оперативники ФСБ за-
держали у него дома в Крыму. После предъяв-
ления обвинения полковника сопроводили 
в Москву, где 94-й гарнизонный военный суд 
избрал ему меру пресечения в виде содержа-
ния под стражей. Офицера определили в СИ-
ЗО «Матросская Тишина».

По данным следствия, в начале 2017 года 
руководство СОКР ФСО получило приказ ор-
ганизовать бесперебойное снабжение дизель-
ным топливом трех госдач в Крыму, на что из 
бюджета было выделено 20,3 млн руб. Найти 
поставщиков, которые не требовали бы пре-
доплаты, оказалось непросто, однако в итоге 
на оплату по факту поставки согласился ген-
директор ООО «ВАБ-Нефть» Вадим Балясный, 
уволившийся в 2006 году по состоянию здо-
ровья с Черноморского флота в звании капи-
тана второго ранга. В результате в марте, ию-
не и июле 2017 года Вадим Балясный заклю-
чил со службой охраны в Крыму ФСО три го-
сконтракта на поставку в общей сложности 
600 тонн дизтоплива марки «Евро-5». До ноя-
бря 2017 года с поставками топлива на объек-
ты ФСО никаких проблем не возникало и пре-
тензий к поставщику не было. Но затем нефте-

перерабатывающие заводы подняли отпуск-
ные цены на топливо, и Вадим Балясный на 
совещании с руководством крымской службы 
ФСО сообщил, что в сложившейся ситуации 
выполнить госзаказ по установленным ценам 
не сможет. Бизнесмен предложил либо пере-
смотреть условия поставок допсоглашением, 
либо найти другого поставщика. Ни того ни 
другого сделано не было. В сложившейся ситу-
ации, говорит защита Вадима Балясного, что-
бы не прерывать бесперебойного снабжения 
госдач, бизнесмен стал закупать дизтопливо 
более низкой марки. Как говорится в деле, за-
меститель руководителя СОКР ФСО Эдуард 
Турта подписывал акты приемки дизтопли-
ва более низкого качества. Всего не предус-
мотренной госконтрактом солярки, по вер-
сии защиты Вадима Балясного, было постав-
лено от 30 до 40 тонн. При этом последний 
бензовоз приехал на один из объектов в фев-
рале 2018 года, и все поставленное горючее 
было использовано по прямому назначению. 
Однако руководство крымской ФСО обрати-
лось в Следственный комитет России (СКР) 
с заявлением о хищении бюджетных средств. 
Возбудив уголовное дело, СКР признал СОКР 
ФСО потерпевшей стороной, что позволило 
силовикам заявить гражданский иск к Вади-
му Балясному на сумму всего госконтракта — 
20,3 млн руб.

Полковник Эдуард Турта по-прежнему на-
ходится в следственном изоляторе, в то вре-
мя как Басманный суд Москвы изменил Вади-
му Балясному меру пресечения на домашний 
арест с учетом его инвалидности и плохого со-
стояния здоровья. Под домашним арестом на-
ходится и менеджер Сысоев.

Между тем источники 
”
Ъ“ не исключают, 

что на заключительной стадии расследования 
(на данный момент не завершены экспертизы 
качества топлива) обвинение в мошенничест-
ве Эдуарду Турте может быть переквалифици-
ровано на злоупотребление должностными 
полномочиями (ст. 285 УК РФ). Основанием 
для этого может стать тот факт, что какой-ли-
бо корыстной заинтересованности полковни-
ка в поставках менее качественного топлива 
следствием выявлено не было.

Юрий Сенаторов

Полковнику ФСО 
предъявили недостаточно 
качественное топливо
Силовика обвинили  
в особо крупном мошенничестве

Военкомат отказался признавать иск 
на основании того, что погибший Андрей 
Пыленок якобы не являлся ветераном бое-
вых действий. Между тем он находился на 
спецзадании в Сирии с 7 ноября 2017 года 
до своей гибели. Мало того, по словам го-
спожи Пыленок, статус ветерана ее супруг 
получил еще в 2009 году за участие в бое-
вых действиях в Чечне. Суд в итоге устано-
вил, что «погибший Пыленок в силу пря-
мого указания вышеприведенного закона 
(
”
О ветеранах“.— 

”
Ъ“) являлся ветераном 

боевых действий». 10 января текущего го-
да он обязал военкомат выплачивать Вере 
Пыленок и ее детям пенсию по потере кор-
мильца с учетом надбавки ветеранам бое-
вых действий, а также выплатить недопо-
лученную за прошлый год сумму в разме-
ре 39,8 тыс. руб. Решение пока не вступило 
в законную силу.

Военно-транспортный Ан-26, в котором 
находился Андрей Пыленок, разбился при 
заходе на посадку на военную базу Хмей-
мим в Сирии 6 марта 2018 года. На его борту 
было 39 человек, все они погибли. Эта поте-
ря стала крупнейшей для Минобороны Рос-
сии в этой кампании. По данным примор-
ских СМИ, капитан Пыленок незадолго до 
гибели был представлен к званию майо-
ра, с соответствующим приказом его долж-
ны были ознакомить в родной части в При-
морье. С 2010 года он служил на аэродроме 
Яковлевского района в должности началь-
ника командного пункта — заместителя на-
чальника штаба по боевому управлению. 
До этого офицер принимал участие в бое-
вых действиях в Чечне и Таджикистане. Ан-
дрей Пыленок похоронен в Морозовске Ро-
стовской области.

Председатель межрегиональной общест-
венной организации «Союз ветеранов воен-
нослужащих, проходящих службу в Сирии» 
Сергей Тимохин заявил 

”
Ъ“, что над пробле-

мой признания службы в САР они «бьются 
уже давно». По его словам, это касается не 
только российских военнослужащих, нахо-
дившихся в командировках в этой стране 
в последние годы, но и тех, кто проходил там 
службу еще во время СССР, начиная с 1967 
года, в качестве военных советников. «Обра-
щений сотни, может быть, даже тысячи»,— 
сказал господин Тимохин, подчеркнув, что 
он уже писал письма с просьбой разобраться 
в ситуации «во все инстанции», а также вер-

ховному главнокомандующему Владимиру 
Путину и главе комитета по обороне Госду-
мы, бывшему командующему ВДВ генерал-
полковнику Владимиру Шаманову. Госпо-
дин Тимохин отметил, что порой добить-
ся признания факта пребывания в горячей 
точке сложно из-за грифа секретности на от-
дельных документах. «Это касается и службы 
в других странах: Египте, Афганистане, Тад-
жикистане и т. д.»,— добавил он.

В свою очередь, председатель президи-
ума общественной организации «Офице-
ры России» Антон Цветков заявил 

”
Ъ“, что 

проблема существует, но является впол-
не решаемой. По его словам, в таких ситу-
ациях, в какую попала Вера Пыленок, нуж-
но немедленно обращаться в Миноборо-
ны. «Руководство военного ведомства край-
не щепетильно относится к разрешению 
таких вопросов, тем более если речь идет 
о погибших офицерах»,— пояснил госпо-
дин Цветков, отметив, что чиновники во-
енного ведомства «реагируют мгновенно» 
и исключительно в пользу обращающих-
ся. При этом он признал, что есть опреде-
ленные трудности с военными, находив-
шимися в Сирии в советские времена. Дело 
в том, что в некоторых случаях командиров-
ки в эту страну оформлялись как турпоезд-
ки, а по бумагам офицеры продолжали не-
сти службу в своих подразделениях в СССР.

Член комитета по безопасности Госду-
мы Александр Хинштейн также считает, что 
очень остро вопрос не стоит. Он пояснил, 
что несколько лет назад участвовал в разра-
ботке поправок к закону, который устранил 
пробел: статус ветеранов получили россий-
ские военные, принимавшие участие в бо-
евых действиях в 1990-е годы в Таджикис-
тане. По словам депутата, ранее доходило 
до анекдотических ситуаций, когда офице-
ры, получившие боевые награды и даже зва-
ние Героя России, не считались участниками 
и ветеранами боевых действий и не получа-
ли соответствующие льготы и выплаты. Но 
на данный момент, говорит господин Хинш-
тейн, «проблемы быть не должно», так как за-
кон четко указывает места конфликтов, учас-
тие в которых дает право на получение ста-
туса ветерана. Он отметил, что само участие 
должно подтверждаться соответствующими 
документами Минобороны, а при их отсут-
ствии по каким-либо причинам — показа-
ниями двух свидетелей.

Александр Тихонов, Ярославль;  
Сергей Сергеев

Военкоматы не ставят 
горячие точки
с1

Сегодня решится вопрос о мере пресе-
чения для аспиранта мехмата МГУ Аза-
та Мифтахова — следствие считает, что 
молодой человек, придерживающий-
ся анархистских убеждений, незакон-
но изготавливал взрывные устройства. 
Его адвокат Светлана Сидоркина вче-
ра заявила о «возмутительных наруше-
ниях», допущенных следствием. Она ут-
верждает, что аспиранта больше суток 
прятали от защиты, после чего указа-
ли неверное время задержания. Следст-
вие заявило СМИ о признательных пока-
заниях аспиранта, однако в деле их нет, 
говорит адвокат. Господин Мифтахов 
заявил адвокату о пытках, в том числе 
с использованием шуруповерта, и, по 
словам Светланы Сидоркиной, на теле 
молодого человека действительно оста-
лись соответствующие следы.

Как сообщал 
”
Ъ“, днем в пятницу на сай-

те РЕН ТВ появилась информация про обы-
ски у московских анархистов из организа-
ции «Народная самооборона». При этом ут-
верждалось, что «сторонники этого движе-

ния поддерживают контакты с другими ле-
ворадикальными структурами, такими как 

”
Новое величие“ и 

”
Сеть“». На одном из фо-

то было задержание 25-летнего аспиранта 
МГУ Азата Мифтахова — его удерживали по-
лицейский в маске-балаклаве и сотрудник 
центра «Э» с замотанным шарфом лицом. 
В сюжете утверждалось, что Азата Мифтахо-
ва задержали в рамках расследования уго-
ловного дела по ст. 223.1 УК РФ (незаконное 
изготовление взрывчатых веществ и взрыв-
ных устройств). РЕН ТВ со ссылкой на следст-
вие заявило, что господин Мифтахов уже дал 
признательные показания о том, что три-
жды изготавливал взрывчатку и испытывал 
ее в парке вуза в сентябре 2018 года.

Вчера адвокат аспиранта Светлана Сидор-
кина заявила 

”
Ъ“, что эта информация не со-

ответствует действительности. По ее сло-
вам, Азат Мифтахов не считает себя винов-
ным: «Никаких признательных показаний 
в деле нет, это сознательная дезинформация. 
Азат все это время заявлял следствию, что не 
изготавливал и не хранил взрывчатку». По 
ее словам, следствие допустило в этом де-

ле «возмутительные нарушения». После за-
держания господин Мифтахов пропал боль-
ше чем на сутки. Днем 1 февраля защитни-
ков не пустили в ОВД Балашихи, утверждая, 
что аспиранта у них нет, но поздно вечером 
юрист Роман Устинов видел, что из здания 
вывели человека с синяками на лице, похо-
жего на господина Мифтахова. И только ве-
чером 2 февраля Светлану Сидоркину уведо-
мили, что молодой человек находится в ИВС. 
При это следователи заявили, что аспирант 
якобы был задержан 2 февраля в 19:00. «Он 
пропал еще в пятницу, к нему допустили съе-
мочные группы, еще каких-то совершенно 
посторонних людей, но только не адвока-
та,— заявила госпожа Сидоркина.— Несмо-
тря на пятничные телесюжеты, где полиция 
с ним позировала, утверждают, что задержа-
ние прошло позже. В понедельник я подам 
жалобы в прокуратуру».

Адвокат утверждает, что в промежуток вре-
мени между реальным и «оформленным» за-
держаниями ее подзащитный подвергся пыт-
кам. Он рассказал ей, что в отделении один 
из сотрудников правоохранительных орга-

нов приставил к груди шуруповерт и вклю-
чил его, требуя таким образом признатель-
ных показаний. Затем тот же человек приста-
вил инструмент к заднему проходу аспиран-
та и пригрозил, что введет его в анальное от-
верстие. Также его избивали и вырывали во-
лосы. «Я его осмотрела: на теле видны внеш-
ние следы от шуруповерта и синяк на левом 
ухе»,— сказала госпожа Сидоркина 

”
Ъ“. По ее 

словам, сегодня будет решаться вопрос по ме-
ре пресечения Азата Мифтахова. «Пока у ме-
ня сложилось впечатление, что это отдельная 
история, не связанная с другими громкими 
делами против анархистов»,— сказала она.

Тем временем студенческий журнал НИУ 
ВШЭ DOXA опубликовал «Обращение пред-
ставителей математического сообщества» 
на русском и английском языках. В нем гово-
рится, что Азат Мифтахов «находится в начале 
своей математической карьеры». Авторы тре-
буют «прекратить пытки и начать прозрачное 
и справедливое судебное разбирательство». 
Под обращением подписались несколько де-
сятков студентов и преподавателей.

Александр Черных

В деле анархиста обнаружили непорядок
Адвокат аспиранта МГУ заявила о применении пыток к ее подзащитному

Участники всероссийской акции против мусо-
ра были немногочисленны и самокритичны 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Ракеты в свободном полете
Как сообщили 

”
Ъ“ высокопостав-

ленные источники в госструктурах, 
дальность ракеты «Калибр-НК» мор-
ского базирования в случае перено-
са на сушу составит до 2,6 тыс. км 
(примерно равно расстоянию от 
Москвы до Парижа). Что же касает-
ся гиперзвуковой ракеты наземно-
го базирования средней дальности, 
то она будет создаваться на основе 
изделия 3М22 «Циркон» (разработки 
НПО машиностроения), утверждал 
источник 

”
Ъ“ в оборонно-промыш-

ленном комплексе. Эта ракета будет 
запускаться с тех же пусковых уста-
новок, что используются для ракет 
«Калибр», поэтому затраты на НИ-
ОКР будут не столь велики, уточнил 
собеседник 

”
Ъ“.

Кладбище послевоенных 
соглашений
Выступая 1 февраля в Вашингтоне 
с объявлением о выходе США из ДР-
СМД, госсекретарь США Майкл Пом-
пео заявил, что режим контроля над 
вооружениями можно реанимиро-
вать. «Мы готовы начать новые пере-
говоры со всеми заинтересованными 
странами по этим сложным вопро-
сам, а также о продлении существую-
щих договоров,— сообщил он.— Но 
учтите, что Дональд Трамп готов под-
писывать только те соглашения, ко-
торые отвечают потребностям США 
и их союзников и факт соблюдения 
которых можно будет проверить».

По мнению председателя пре-
зидиума Совета по внешней и обо-
ронной политике Федора Лукьяно-
ва, этот призыв услышан не будет. 
«В идеальном мире, конечно же, на-
до было бы всем сесть за стол перего-
воров и выработать новый, устраива-
ющий всех режим контроля над во-
оружениями,— рассказал он 

”
Ъ“.— 

Но в нашем реальном мире никто 
этих переговоров вести не будет. 
С Россией у США сейчас напряжен-
ные отношения, Китай вообще отка-
зывается даже обсуждать подобную 
возможность, ссылаясь на несопо-
ставимость его арсенала с американ-
ским или российским». На брифин-
ге 2 февраля в МИД КНР его пресс-
секретарь Гэн Шуан это подтвердил. 
«Китай выступает против многосто-
роннего договора (о РСМД.— 

”
Ъ“),— 

заявил он.— Мы считаем, что необ-
ходимо соблюдать старые договоры, 
а не изобретать новые».

Причину нынешнего развития 
событий аналитик видит в том, что 
«сложившийся в 1960–1980-х меж-
дународный порядок умер» и за ним 
неизбежно последуют все сформи-
рованные в тот период институты, 
включая режим контроля над воо-
ружениями. Действительно, ДНЯО, 

вступивший в силу в 1970 году, не 
подписали Индия, Пакистан, КНДР 
и Израиль, обладающие ядерным 
оружием. ДВЗЯИ так и не вступил 
в силу (хотя и соблюдается всеми 
сторонами). Исполнение Догово-
ра об обычных вооруженных силах 
в Европе 1990 года Москва оконча-
тельно приостановила в 2015 году. 
Из Договора по ПРО в односторон-
нем порядке вышли США.

Из ключевых договоров времен 
холодной войны относительно не 
скомпрометированы лишь согла-
шения о запрете производства и ис-
пользования биологического и хи-
мического оружия. Впрочем, к вы-
полнению Россией и ее союзника-
ми последнего у США и ЕС есть во-
просы после «дела Сергея Скрипаля» 
и химических атак в Сирии, в кото-
рых страны НАТО обвиняют Дамаск, 
а Москва и Тегеран — сирийскую 
оппозицию.

Помимо объективных причин ги-
бели ДРСМД есть и субъективные. 
В частности, это отношение к догово-
рам подобного рода советника по на-
циональной безопасности США Джо-

на Болтона. Господин Болтон — по-
следовательный сторонник силовой 
дипломатии и систематический про-
тивник наложения на США каких-
либо ограничений в сфере вооруже-
ний или международных отноше-
ний. Он принимал участие в выра-
ботке решения о выходе США из До-
говора по ПРО, разрушении рамоч-
ного соглашения США и КНДР 1994 
года (прекратило действие в 2003 го-
ду), был главным сторонником выхо-
да из Совместного всеобъемлющего 
плана действий по Ирану 2015 года 
(Вашингтон покинул его в 2018 году) 
и теперь добился выхода из ДРСМД. 
В 2014 году на страницах The Wall 
Street Journal он писал: «Нарушение 

Россией договора дает нам уникаль-
ную возможность избавиться от уста-
ревших лимитов на ядерное оружие 
времен холодной войны».

Ни желания, ни денег
После подписания ДРСМД в 1987 году 
СССР ликвидировал 1846 ракетных 
комплекса, США — 846 комплексов, 
подавляющее большинство которых 
находилось в Европе. Вопрос о том, 
начнется ли после его денонсации 
новая гонка вооружений в Европе, 
остается ключевым для безопасно-
сти не только России и США, но и ЕС.

Европейские политики уже сде-
лали ряд заявлений, позволяющих 
предположить, что возврата к ситу-

ации времен холодной войны не бу-
дет. «Даже если мы не сможем спасти 
ДРСМД, это не означает, что мы долж-
ны допустить новую гонку вооруже-
ний,— заявлял 11 января глава МИД 
Германии Хайко Маас.— Безопасность 
Европы не повысится, если у нас будет 
размещено еще больше ядерных бое-
головок». В похожем ключе высказа-
лись глава европейской дипломатии 
Федерика Могерини и ряд европей-
ских официальных лиц.

Единственным, кто открыто вы-
разил готовность разместить на сво-
ей территории ракеты, оказался пре-
зидент Польши Анджей Дуда. Высту-
пая еще 25 октября прошлого года, 
он заявил, что «Польша готова разме-
стить на своей земле ракеты средней 
дальности». Впрочем, ранее источ-
ник 

”
Ъ“ среди депутатов Европар-

ламента замечал, что большинство 
стран ЕС и НАТО выступают резко 
против милитаризации Европы и по 
линии многосторонних институтов 
заблокируют попытки Варшавы раз-
местить у себя американские ракеты.

В перспективах резкого роста 
производства запрещенного ДРСМД 
оружия по истечении шестимесяч-
ного переходного периода сомнева-
ется и эксперт ПИР-Центра Андрей 
Баклицкий. «Во-первых, американ-
ские военные программы доволь-
но прозрачны — ни в бюджете, ни 
в других официальных документах 
нет никаких указаний на разработку 
баллистических ракет средней даль-
ности,— сообщил он 

”
Ъ“.— США мо-

гут адаптировать к размещению на 
суше свои крылатые ракеты мор-
ского базирования типа Tomahawk, 
но я сомневаюсь, что они будут спе-
шить. Скорее всего, нас ждет разра-
ботка новой крылатой ракеты с вы-
ходом на стадию испытаний в райо-
не 2020 года».

Эксперт также напомнил, что 
нижняя палата Конгресса сейчас 
контролируется демократами (они 
перехватили контроль у республи-
канцев по итогам промежуточных 
выборов в ноябре прошлого года), 
которые не только не намерены да-
вать деньги на новые военные раз-
работки, но и планируют сократить 
старые. В январе бюджетное управле-
ние Конгресса США напомнило, что 
в следующие десять лет на модерни-
зацию ядерных арсеналов президен-
том запрошено $494 млрд, а в бли-
жайшие 30 лет — $1,2 трлн. «Я не ду-
маю, что нам нужно потратить на 
это столько денег,— заявил 25 янва-
ря новый глава комитета нижней па-
латы по вооруженным силам Адам 
Смит.— Я не думаю, что мы можем 
себе это позволить, и я не думаю, что 
нам это действительно необходимо».

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

Главным могильщиком 
системы контроля над 
вооружениями считается 
Джон Болтон (справа) — 
советник Дональда 
Трампа по национальной 
безопасности  ФОТО REUTERS

Д Е Т А Л И К Р Ы Л А Т А Я  Р А К Е Т А  « К А Л И Б Р »

Ракетный комплекс «Калибр» разработан на основе комплекса С-10 «Гранат» и производится ОКБ «Нова-
тор» (Екатеринбург). Впервые был представлен в 1993 году. На базе «Калибра» созданы комплексы назем-
ного, воздушного, надводного и подводного базирования, экспортные варианты. В 2012 году командующий 
Каспийской флотилией вице-адмирал Сергей Алекминский сообщил, что тактический вариант крылатой 
ракеты комплекса «Калибр» (3М14) может поражать береговые цели на расстоянии до 2600 км. Макси-
мальная масса боевой части стоящих на вооружении «Калибров», по некоторым данным, достигает 500 кг. 
В январе 2008 года сообщалось о разработке новейшей высокоточной крылатой ракеты «Калибр-М» 
корабельного базирования с максимальной дальностью стрельбы более 4500 км. Первое боевое приме-
нение «Калибра» произошло в октябре 2015 года, когда корабли ВМФ РФ из акватории Каспийского моря 
произвели 26 пусков ракет «Калибр-НК» по 11 объектам боевиков в Сирии. 

Д Е Т А Л И Г И П Е Р З В У К О В А Я  Р А К Е Т А  « Ц И Р К О Н »

Гиперзвуковая противокорабельная крылатая ракета «Циркон» разработана 
в НПО машиностроения (Московская область). В ноябре 2018 года источник 
ТАСС сообщал, что в 2019 году планируется начать государственные испытания 
«Циркона» с морских носителей — как с надводных кораблей, так и с подводных 
лодок. В декабре телеканал CNBC со ссылкой на данные разведки США сообщал, 
что с 2015 года Россия провела пять полномасштабных испытаний «Циркона». 
Дальность ракеты «Циркон», согласно открытым данным, составляет около 400 км, 
скорость полета указывается в районе 4–6 Махов. Вес боевой части — 300–400 кг. 
По данным источников ТАСС, «Цирконами» должны вооружить российские атомные 
ракетные крейсеры «Петр Великий» и «Адмирал Нахимов».

У России и Грузии открываются виды на коридоры
Они завершили работу над процедурами торговли через Абхазию и Южную Осетию

Как стало известно ”Ъ“, Москва 
и Тбилиси завершили процеду-
ры, необходимые для выполне-
ния на практике соглашения 2011 
года «Об основных принципах ме-
ханизма таможенного админис-
трирования и мониторинга тор-
говли товарами». Оно допускает 
использование территорий Абха-
зии и Южной Осетии для торгов-
ли и транзита товаров. Это, впро-
чем, не гарантирует, что через 
республики, признанные Росси-
ей независимыми, но считающи-
еся Грузией оккупированными, 
действительно пойдут грузы.

О том, что Россия и Грузия завер-
шили подготовку к выполнению со-
глашения «Об основных принципах 
механизма таможенного админист-
рирования и мониторинга торговли 
товарами», сообщил собеседник 

”
Ъ“ 

в российском правительстве. Дого-
вор подписан в Женеве еще 9 ноября 
2011 года. Это часть пакета докумен-
тов, заключенных в процессе вступ-
ления России во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО).

Россия стала членом ВТО в 2012 
году. Но соглашение с Грузией, пред-
усматривающее создание между дву-
мя странами трех торговых коридо-
ров, два из которых проходят через 
Абхазию и Южную Осетию, так и не 
заработало. Москве и Тбилиси пона-
добилось семь лет, чтобы все подго-
товить к его реализации.

Сейчас, утверждает источник 

”
Ъ“, формальности улажены и запу-

ску согласованного механизма тамо-
женного администрирования и мо-
ниторинга торговли больше ничего 
не препятствует.

Мониторингом потока гру-
зов и их маркировкой займется 
швейцарская Societe Generale de 
Surveillance (SGS). Она основана 
в 1878 году как инспекционная ком-
пания по проверке зерновых грузов. 
Сегодня SGS — один из мировых ли-
деров в сфере инспекционных услуг, 
экспертизы, испытаний и сертифи-

кации. Количество сотрудников 
компании превышает 97 тыс. чело-
век, работающих более чем в 2,6 тыс. 
офисов и лабораторий по всему ми-
ру, в том числе с 1981 года в России. 
Недавно компания представила до-
клад с предложениями о том, как из-
бежать таможенного коллапса после 
выхода Великобритании из ЕС.

Контракт с SGS Грузия подписа-
ла в 2017 году, а Россия — в 2018-м. 
Представители компании должны 
появиться на российских и грузин-
ских таможенных терминалах на 
входе в торговые коридоры и на вы-
ходе из них.

Точные географические коорди-
наты коридоров записаны в согла-
шении 2011 года. Предполагается, 
что так называемый абхазский кори-
дор будут обслуживать терминалы, 
расположенные в Адлере и южнее 
реки Ингури, южноосетинский — 
в Алагире и в окрестностях Гори, 
а российско-грузинский коридор — 
во Владикавказе и в районе Казбеги 
(Военно-Грузинская дорога).

Согласно договоренностям, со-
трудники SGS приступают к работе 
после того, как от РФ и Грузии посту-
пят взносы за их работу. Россия вне-
сла платеж в июне 2018 года. Грузин-
ская сторона оплатила работу швей-
царской компании в прошлом ноя-
бре. Сумма контрактов с SGS не рас-
крывается. Как выяснил 

”
Ъ“, в рос-

сийском случае цена вопроса состав-
ляет около 5 млн швейцарских фран-
ков в год. Грузинский взнос такой же.

Окончательный срок начала мо-
ниторинга стороны определят на за-
седании совместного комитета, со-
зданного в соответствии с соглаше-
нием 2011 года. Комитет впервые со-
берется в Швейцарии 6 февраля.

Спецпредставитель премьера Гру-
зии по отношениям с Россией Зураб 
Абашидзе подтвердил 

”
Ъ“, что подго-

товка к имплементации соглашения 
завершена. «Понадобилось довольно 
много времени. Это объясняется тем, 
что проект очень неординарен. Пре-
цедента такого нигде нет, и все реа-
лизовывается впервые»,— сказал го-
сподин Абашидзе. По его словам, гру-

зинская сторона надеется присту-
пить к выполнению документа.

В начале выполнения соглаше-
ния заинтересована еще и Арме-
ния. Для последней южноосетин-
ский коридор является альтернати-
вой Военно-Грузинской дороге, ко-
торая в зимний период часто оказы-
вается заблокированной из-за снего-
падов и сходов лавин. «У нас на ру-
ках есть многочисленные просьбы 
армян о транзите в Россию, который 
нередко останавливается из-за сне-
гопадов»,— подтвердил 

”
Ъ“ россий-

ский чиновник.
О том, что Ереван выиграет от за-

пуска российско-грузинского меха-
низма таможенного администриро-
вания, в интервью 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 25 

января 2018 года) ранее говорил за-
меститель главы МИД РФ Григорий 
Карасин: «Просьба Армении дейст-
вительно есть».

Сейчас грузы из Армении 
и в обратную сторону в основном 
возят по Военно-Грузинской дороге. 
Есть еще и комбинированный мар-
шрут, часть которого пролегает по 
морю: паромная переправа Поти—
порт Кавказ. В МИД России уверены, 
что, если заработают дополнитель-
ные коридоры, они будут востребо-
ваны и загружены.

Эти планы могут осуществиться 
лишь при условии, что грузинская 
сторона будет согласна пропускать 
товары через Абхазию и Южную Осе-
тию и оформлять их. «Само соглаше-
ние не обязует стороны автомати-
чески открыть коридоры. Там есть 
обязательства по поводу механиз-
ма мониторинга»,— отметил Зураб 
Абашидзе. При этом он подчеркнул, 
что позиция Грузии состоит в том, 
что соглашение надо полностью вы-
полнять — «мы будем действовать 
в строгом соответствии с ним».

Это значит, что весьма вероятна 
ситуация, при которой представите-
ли SGS в марте появятся на таможен-
ных терминалах и мониторинг нач-
нет действовать, но товары через со-
гласованные коридоры так и не пой-
дут. Тем более что соглашение 2011 
года ранее не раз вызывало споры 
между переговорщиками России 
и Грузии из-за разной интерпретации 
документа. Москва исходит из того, 
что документ придает границам Аб-
хазии и Южной Осетии (РФ призна-
ет их независимость, а Грузия счита-
ет оккупированными территориями) 
признаки таможенной границы.

«В нем нет речи о российско-гру-
зинской торговле. Даже в названии 
соглашения опустили упоминание 
о том, кто с кем торгует. В российском 
понимании это торговля трех типов: 
во-первых, между РФ и Грузией, во-вто-
рых, между РФ и Абхазией и РФ и Юж-
ной Осетией, а в-третьих, между Аб-
хазией и Грузией и Южной Осетией 
и Грузией. По сути, обязательства по 
соглашению вынуждают Грузию при-
знавать Абхазию и Южную Осетию как 

самостоятельные таможенные терри-
тории»,— настаивает в разговоре с 

”
Ъ“ 

российский чиновник. По его словам, 
главный смысл соглашения в том, что 
после 2008 года «прочерчены новые та-
моженные границы Грузии».

Грузинская сторона с такой трак-
товкой категорически не согласна. 
«Неправильно в принципе ставить 
так вопрос. Это значит заранее те-
му в тупик загонять. Мы в полити-
ческие дебаты не входим и всяче-
ски обходим острые углы, понимая, 
что ценность соглашения — его ней-
тральный статус. Если так начнут ста-
вить вопросы, это будет очень неу-
клюже в политическом плане, и мы 
вряд ли достигнем успеха»,— под-
черкивает Зураб Абашидзе.

Для Тбилиси эта тема настолько 
чувствительна, что в какой-то момент 
представители Грузии настаивали на 
том, чтобы не использовать в варианте 
соглашения, переведенном на грузин-
ский язык, слово «таможенный». «Нам 
говорили, что в грузинском языке это-
го слова нет. Мы привели специалиста, 
и он это слово показал. Им пришлось 
признать его наличие, но нам было 
сказано, что это слово не использует-
ся. Тогда мы привели в пример их со-
глашения с другими странами, где бы-
ло слово 

”
таможенный“. И спор закон-

чился»,— вспоминает собеседник 
”
Ъ“ 

из числа российских переговорщиков.
Также, рассказал он, Грузия пыта-

лась вписать в контракт с SGS форму-
лировку, согласно которой эта компа-
ния должна работать в соответствии 
с грузинским законом «Об оккупиро-
ванных территориях». В нем Абхазия 
названа Абхазской автономной респу-
бликой, а Южная Осетия — Цхинваль-
ским регионом. Россия в ответ при-
грозила потребовать, чтобы контракт 
с SGS учитывал указ президента РФ 
Дмитрия Медведева о признании не-
зависимости Абхазии и Южной Осе-
тии. В итоге в контрактах нет ссылок 
на упомянутые правовые акты сторон.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

От президента Венесуэлы 
отказался первый 
высокопоставленный 
военный
Венесуэльский конфликт попытаются урегули-
ровать  путем переговоров. 7 февраля в уруг-
вайской столице Монтевидео пройдет первое 
заседание контактной группы, состоящей из 
представителей ЕС и стран Латинской Амери-
ки. Их цель — помочь венесуэльцам «опреде-
лить будущее» «через свободные и прозрач-
ные» выборы президента страны.

Действующий президент Николас Мадуро 
заявляет, что согласен на досрочные выборы, 
но парламентские, а не президентские. Раз-
ница принципиальная: парламентские выбо-
ры в декабре 2015 года выиграла оппозиция, 
выборы президента в 2018 году — господин 
Мадуро, и их он считает легитимными.

Пока переговоры не начались, самопровоз-
глашенный президент Хуан Гуайдо утверждает, 
что февраль станет решающим месяцем в про-
цессе смены власти. Последний оплот президен-
та Николаса Мадуро — армия, уверен политик. 
Она сохраняет верность президенту, но в суббо-
ту на сторону оппозиции перешел генерал ВВС 
Франсиско Эстебан Янес Родригес. Советник 
президента США по нацбезопасности Джон Бол-
тон призвал венесуэльских военных последовать 
его примеру, но они пока не прислушались. 
В Twitter ВВС опубликовали фотографию госпо-
дина Янеса Родригеса с надписью «предатель».

Тем временем Хуан Гуайдо на митинге 
в субботу предупредил, что 250–300 тыс. 
чело век в стране могут умереть от голода. 
В связи с этим он объявил об открытии трех 
пунктов приема гуманитарной помощи из-за 
рубежа: в Колумбии, Бразилии и на одном 
из островов Карибского бассейна. Гумани-
тарную помощь уже начали поставлять США.

Николас Мадуро, в свою очередь, в пятницу 
накануне празднования 20-летия чавизма дает 
понять, что Венесуэла не нуждается в гумани-
тарной помощи и даже может оказывать ее са-
ма. Правительство Венесуэлы направило на Ку-
бу технику для расчистки дорог и более 100 тонн 
строительных материалов — это должно помочь 
устранить ущерб от торнадо, в прошедший 
 понедельник серьезно повредившего около 
1,2 тыс. домов. Джон Болтон назвал этот жест 
«очередным примером попытки подкупа кого-то 
за границей для собственной защиты». «Вместо 
того чтобы помогать своему народу, Мадуро 
предпочитает помогать своим защитникам 
на Кубе»,— возмутился советник американского 
президента в Twitter. Екатерина Мареева

В начале выполнения соглашения 
 заинтересована еще и Армения. Для 
нее южноосетинский коридор являет-
ся альтернативой Военно-Грузинской 
дороге, которая в зимний период  
часто оказывается заблокированной 
из-за снегопадов и сходов лавин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20788,39 (+14,9)
РТС 1211,23 (−3,22)
FTSE 100 7020,22 (+51,37)

DAX 30 11180,66 (+7,56)
DJIA 25063,89 (+64,22)
NASDAQ Composite 7263,87 (−17,87)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.02.19
Австралийский доллар 47,5839
Английский фунт 86,0082
Белорусский рубль** 30,4504
Датская крона* 10,0690

Доллар США 65,6601
Евро 75,1480
Индийская рупия*** 92,3295
Казахский тенге*** 17,1804

Канадский доллар 49,9582
Китайский юань* 97,4663
Норвежская крона* 77,7871
СДР 91,9701

Сингапурский доллар 48,6732
Новая турецкая лира 12,6039
Украинская гривна* 23,8073
Шведская крона* 72,5759

Швейцарский франк 66,0365
Японская иена*** 60,2635
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Некоторые цифры в российской ста-
тистике обнародуются лишь один раз 
в год, вряд ли могут быть верифици-
рованы напрямую, немного значат 
вне контекста и потому чаще исполь-
зуются в спекулятивных трактовках. 
Тем не менее они важны как един-
ственная оценка явления, которое 
само по себе комментируется неохот-
но. Классический пример — данные 
ЦБ об объемах подозрительных опе-
раций банковского сектора, они тра-
диционно обнародуются на встречах 
с руководством ЦБ Ассоциации рос-
сийских банков в подмосковном пан-
сионате «Бор».

31 января 2019 года очередные дан-
ные этой группы обнародовал зам-
пред ЦБ Дмитрий Скобелкин: объем 
подозрительных операций банков-
ского сектора, неофициально именуе-
мый «транзитом», составил в 2018 году 
1,3 трлн руб., предположительно, не-
законного вывода за рубеж банками 
средств клиентов — 63 млрд руб., объ-
ем, также предположительно, неза-
конного обналичивания — 188 млрд 

руб. В динамике «обнал» за год сокра-
тился на 45%, валовой «транзит» — 
примерно на столько же, незаконный 
вывод за рубеж — на 20%. Речь идет 
в основном не об ошибках счета, 
а о практически чисто криминальных 
операциях на суммы, которые ЦБ и ча-
сти правоохранителей (неизвестной 
части — в не очень многочисленных 
делах, связанных с этими материя-
ми, весьма часто фигурирует силовая 
«крыша») удается снизить до единиц 
миллиардов долларов в год.

Цифры не с чем корректно сопоста-
вить. Например, в случае с незакон-
ным выводом средств за рубеж менее 
$1 млрд, перекочевавшие за преде-
лы РФ, видимо, минимум на порядок 
меньше объема «настоящих крими-
нальных» денег, включая коррупци-
онные доходы, и серых трансгранич-
ных операций формального и нефор-
мального секторов. Из приведенных 
цифр следует, что ЦБ довольно успеш-
но вытесняет и серые, и черные день-
ги из банковской системы, процес-
су способствует и сокращение тени 
в ВВП РФ в 2018 году — она, напом-
ним, даже в самых оптимистических 
оценках не может быть сейчас менее 
15% (то есть около 15 трлн руб.). Дмит-
рий Скобелкин косвенно подтвердил 
это, сообщив, что в выводе и обналич-
ке замечены «буквально три банка», 
действующих «с переменным успе-
хом», одним из них, очевидно, был 
обанкротившийся в январе 2019 года 
нижегородский Радиотехбанк, в акци-
онерах которого с 2018 года — юрли-
ца-банкроты из Татарстана.

Куда вытесняет? Очевидно, значи-
тельная часть коррупционных и кри-
минальных деятелей все чаще пред-
почитают фиксировать финансовые 
результаты в банковской системе РФ. 
Но не только: ЦБ сообщил и об обна-
ружении новой схемы оплаты серо-
го импорта в РФ с использованием 
стран—партнеров по ЕАЭС. В ней уча-
ствуют автопроизводители, ритейле-
ры, туристические и табачные компа-
нии, причем схема предполагает пре-
мию за конвертацию безналичных 
денег в наличные. Мощность схемы 
ЦБ оценивает в «сотни миллиардов» 
в год. Рублей, конечно.

правила  
игры

ЦБ довольно успешно 
вытесняет и серые, 
и черные деньги 
из банковской 
 системы, процессу 
способствует и сокра-
щение тени в россий-
ской  экономике

рассчитывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Минпромторг не прислушался к ритейлерам
Ведомство выступило против регулирования комиссий за эквайринг

Предложение об ограничении комис-
сий, которые торговые точки платят 
банкам за прием карт, не нашло поддер-
жки у Минпромторга. Там сочли, что 
международный опыт регулирования 
таких комиссий является негативным: 
ритейлеры будут больше зарабатывать, 
но не снизят цены на товары и услуги, 
а банки компенсируют упущенный до-
ход за счет клиентов, лишив их бону-
сов. Поэтому вмешательство государ-
ства в данный вопрос нецелесообраз-
но, решили в Минпромторге. Впрочем, 
у ритейлеров, которых не поддержало 
ни одно из профильных ведомств, есть 
возможность перейти на альтернатив-
ные способы приема безналичных пла-
тежей, указывают эксперты.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с письмом за-

мминистра Минпромторга Виктора Евтухо-
ва Федеральной антимонопольной службе 
(ФАС). В нем министерство выступило про-
тив идеи ограничения комиссий, взимае-

мых банками с ритейлеров при оплате кар-
тами. Как следует из письма, последствия го-
сударственного регулирования цен на услу-
ги эквайринга «неоднозначны», о чем свиде-
тельствует «международный опыт». В частно-
сти, следствием такого регулирования мо-
жет стать рост цен на банковское обслужи-
вание для населения. Сейчас получаемые 
от ритейлеров комиссии банки нередко тра-
тят на программы лояльности, предостав-
ляя при расчетах картой бонусы или кешб-
эк. В случае ограничения комиссий есть риск 
сокращения таких программ. При этом нео-
чевидно, что ритейл снизит для потребите-
лей цены на свои товары и услуги, отмеча-
ется в письме. Какой именно международ-
ный опыт изучало министерство, в письме 
не указано. В пресс-службе Минпромторга 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В декабре 2016 года ритейлеры вступили 
в борьбу за ограничение комиссий на эквай-
ринг по аналогии с иностранным опытом — 
Евросоюза и США. Несколько лет назад в этих 

странах, как и сейчас в России, размер inter-
change fee (взаимообменная комиссия, кото-
рая делится между банком-эквайером, эми-
тентом и платежной системой) никак не был 
ограничен. Сейчас же в ЕС эта комиссия со-
ставляет 0,2% для дебетовых и 0,3% для кре-
дитных карт максимум (в России в среднем 
примерно 1,5%). В декабре 2018 года вице-
премьер Дмитрий Козак поручил ЦБ, Мин-
фину, ФАС и бизнесу проработать до 1 февра-
ля предложения о снижении комиссии за эк-
вайринг. ЦБ и ФАС уже выразили скептиче-
ское отношение к регулированию комиссий 
(см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2018 года). Как следует 

из письма, в Минпромторге также пришли 
к мнению, что бизнес должен сам договари-
ваться с банками и платежными системами 
о снижении комиссий.

По мнению банкиров, такой подход бо-
лее чем оправдан. «Размер комиссии обсу-
ждается со всеми участниками и определяет-
ся во многом масштабом бизнеса конкретно-
го ритейлера»,— отмечает руководитель де-

партамента эквайринга ВТБ Алексей Кири-
чек. По его словам, в среднем комиссия, кото-
рую уплачивает торговая точка, варьируется 
от 0,6% до 1,8% от объема безналичных плате-
жей. Текущая ситуация в эквайринге позво-
ляет банкам предоставлять «максимально 
выгодные условия компаниям» в зависимо-
сти от их оборота, доли рынка и географии, 
считает директор департамента эквайрин-
га банка «Русский стандарт» Инна Емельяно-
ва. Кроме того, большинство крупных и сред-
них ритейлеров уже договорились с банками 
о комиссиях, которые иногда установлены 
на уровне даже ниже себестоимости, добав-
ляет руководитель по развитию эквайринга 
Альфа-банка Денис Хренов.

Ритейлеры, которым приходится догова-
риваться с банкирами, официально позицию 
Минпромторга не комментируют. Однако 
в неофициальной беседе они отмечают, что 
банки не склонны расставаться с доходом.
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ОАО РЖД оставит контейнеры рынку
Монополия вложит средства от продажи «Трансконтейнера» в инфраструктуру

ОАО РЖД больше не хочет создавать 
альтернативного контейнерного опе-
ратора на средства от будущей про-
дажи «Трансконтейнера». Компания 
 намерена вложить их в инфраструк-
турное обеспечение майских указов 
по увеличению в четыре раза контей-
нерного транзита. По оценке холдин-
га, на это понадобится 100–150 млрд 
руб., а еще 200–300 млрд руб. должны 
вложить все участники рынка в парк 
платформ и контейнеров. Фактически 
речь идет о закупке как минимум эк-
вивалента двух парков «Трансконтей-
нера». Однако, по мнению аналитиков, 
рынок справится: конъюнктура тран-
зита такова, что высокие ставки спо-
собствуют росту парка.

ОАО РЖД оценило в 300–350 млрд руб. за-
траты на обеспечение выполнения майских 
указов президента по увеличению контейнер-
ного транзита к 2024 году в четыре раза и уско-
рению движения контейнера через страну 
до семи дней. «Мы для себя оценивали, сколь-
ко потребуется инвестиций в дополнительное 
приобретение подвижного состава,— цитиру-
ет заместителя гендиректора монополии Анд-
рея Старкова 

”
РИА Новости“.— Это не объем 

инвестиций ОАО РЖД, это объем инвестиций, 

которые потребуются в целом. Наша оцен-
ка — что приобретение необходимого парка 
подвижного состава и необходимого объема 
контейнеров потребует условно от 200 млрд 
до 300 млрд руб. инвестиций, создание мини-
мально достаточной под эти объемы опорной 
сети — еще порядка 100–150 млрд руб.».

Андрей Старков отметил, что ОАО РЖД 
пересмотрело приоритеты распределения 
выручки от продажи 50% плюс двух акций 
«Трансконтейнера». Принципиальное реше-
ние о приватизации было принято еще в 2017 
году, однако с тех пор темпы ее подготовки за-
медлились. Изначально ОАО РЖД было про-
тив продажи актива, намереваясь развивать 
его в синергии с остальным логистическим 
блоком. Основным апологетом приватизации 
был владелец группы «Сумма» Зиявудин Маго-
медов, который планировал создать на основе 
«Трансконтейнера» контейнерного гегемона, 
объединив с FESCO. Однако господин Магоме-
дов был арестован в марте 2018 года, на днях 
арест был продлен до 30 марта. Негласно сей-
час основным претендентом на покупку паке-
та РЖД считаются структуры Романа Абрамо-
вича и Александра Абрамова, которые в 2017 
году вошли в капитал «Трансконтейнера», 
приобретя 24,5% оператора у НПФ «Благосо-
стояние», а потом докупив у ВТБ порядка 0,3%. 

Источники 
”
Ъ“ говорят, что они докупят и всю 

долю, которую приобрел ВТБ у FESCO (24,84%) 
(см. 

”
Ъ“ от 23 октября 2018 года). Вице-премь-

ер Максим Акимов говорил о том, что подго-
тавливаемый сейчас график предусматрива-
ет продажу пакета до конца года. Андрей Стар-
ков отметил, что на корпоративные процеду-
ры ОАО РЖД необходимо не менее полугода.

ОАО РЖД имеет право направить выруч-
ку от продажи «Трансконтейнера» на созда-
ние в рамках холдинга альтернативного кон-
тейнерного оператора. Но аналитики всегда 
отмечали, что он не сможет составить конку-
ренцию «Трансконтейнеру» в силу необходи-
мости закупать парк фитинговых платформ 
и контейнеров, который у «Трансконтейнера» 
уже приобретен и амортизирован. Андрей 
Старков сообщил, что компания не исключа-
ет создание аналога «Трансконтейнера» «как 
опцию», но для ОАО РЖД «сейчас гораздо важ-
нее создание опорной магистральной инфра-
структуры, которая будет обеспечивать воз-
можность развития контейнерного бизнеса».

В долгосрочной программе развития ОАО 
РЖД расходы монополии на выполнение май-
ских указов по транзиту до 2025 года оценива-
ются в 202,3 млрд руб. На Московской бирже 
1 февраля доля ОАО РЖД в «Трансконтейнере» 
стоила 32 млрд руб.

По словам главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, стоимость 80-футо-
вой платформы с учетом НДС составляет 3,8–
4,0 млн руб., контейнера — 200 тыс. руб. Та-
ким образом, за 250 млрд руб. можно сфор-
мировать эквивалент двух парков «Транскон-
тейнера», то есть 55 тыс. платформ и 140 тыс. 
контейнеров. Однако, отмечает он, став-
ки аренды и доходность оперирования сти-
мулируют закупки новых платформ (в 2018 
году объем закупок составил почти 8 тыс. 
платформ и в 2019 году составит как мини-
мум столько же). Транзит растет, и даже если 
«Трансконтейнер» будет продан в частные 
руки, то это приведет только к усилению 
конкуренции со стороны «Трансконтейне-
ра» с крупнейшими операторами транзи-
та, ОТЛК ЕРА и «РЖД Логистика», которым 
в свою очередь потребуется формировать 
собственный и арендованный парк или ди-
версифицировать список партнеров. Таким 
образом, парк фитинговых платформ и кон-
тейнеров продолжит естественным образом 
пополняться и обновляться, а государству 
и ОАО РЖД нецелесообразно вмешиваться 
в этот процесс, если принято решение прода-
вать пакет акций «Трансконтейнера», полага-
ет господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Как стало известно 
”
Ъ“, наблю-

дательный совет ВЭБ.РФ под 
председательством Дмитрия 
Медведева рассмотрит воз-
можность выделения нового 
финансирования заводу ми-
кроэлектроники «Ангстрем-Т». 
Предприятию, ранее принад-
лежавшему экс-министру свя-
зи Леониду Рейману и недав-
но перешедшему под контр-
оль ВЭБ.РФ за долги, требуется 
около 3 млрд руб., чтобы про-
должить операционную дея-
тельность. В противном случае 
завод предлагается законсер-
вировать, чтобы избежать тех-
ногенных рисков для Москов-
ской области.

Заседание наблюдательного со-
вета ВЭБ.РФ, на котором будут об-
суждать ситуацию вокруг «дочки» 
госкорпорации — компании «Анг-
стрем-Т», должно пройти 4 февра-
ля, сообщили 

”
Ъ“ два собеседника. 

В пресс-службе возглавляющего 
набсовет премьера Дмитрия Мед-
ведева отказались комментиро-
вать график заседаний.

ВЭБ.РФ стал единственным ак-
ционером предприятия «Анг-
стрем-Т», ранее принадлежавшего 
экс-министру связи Леониду Рей-
ману, в конце декабря 2018 года. 
Еще в 2008 году компания взяла 
у ВЭБа кредит на €815 млн на по-
купку оборудования и строительст-
во завода по производству микрос-
хем, но не смогла погасить долги 
перед госкорпорацией и другими 
кредиторами. Одной из причин на-

зывались санкционные ограниче-
ния США, под которые предприя-
тие попало в 2016 году. В 2018 году 
было решено конвертировать долг 
перед ВЭБом в уставный капитал, 
после чего госкорпорация купила 
все акции «Ангстрем-Т» за 1 руб., го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Леонид Рей-

ман при этом остался председате-
лем совета директоров компании. 
В январе было подано заявление 

о банкротстве «Ангстрем-Т» — как 
говорили в ВЭБе, с целью «финан-
сового оздоровления актива».

Сейчас «Ангстрем-Т» снова нуж-
но финансирование — 3 млрд руб. 
на 2019 год, из которых 644 млн 
руб. необходимо уже в первом 
квартале, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В конце 2018 года прав-

ление ВЭБ.РФ определилось с усло-
виями финансирования проекта 

на сумму не более 3,4 млрд руб., 
именно этот вопрос и должны об-
судить на набсовете, уточняет собе-
седник. Половину этой суммы го-
скорпорация готова выдать в каче-
стве кредита на операционную дея-
тельность в этом году: лимит соста-
вит 1,7 млрд руб., процентная став-
ка — 0,01% годовых, а погасить кре-
дит нужно к 2028 году. Кроме того, 
в ходе проходящей процедуры бан-
кротства ВЭБ.РФ готов выкупить за-
долженности «Ангстрем-Т» у клю-
чевых кредиторов предприятия — 
также на сумму не более 1,7 млрд 
руб. Однако госкорпорации нуж-
ны гарантии, что вложенные день-
ги будут возвращены: ими в ВЭБ.
РФ видят субсидию из федерально-
го бюджета. Если же к 1 марта пра-
вительство не предоставит такую 
гарантию, госкорпорация готова 
законсервировать предприятие, 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

На консервацию завода по-
требуется до полутора месяцев 
и до 160 млн руб., она предусма-
тривает сохранение 50 сотрудни-
ков (ранее численность сотруд-
ников превышала 1 тыс. человек, 
актуальные данные в компании 
не раскрывают) и расходы в разме-
ре 21 млн руб. в месяц на сохран-
ность завода. Последующая рекон-
сервация, по предварительным 
расчетам, потребует одного года 
и 3 млрд руб. Консервация долж-
на стать способом избежать ава-
рий на производстве: так, в сере-
дине января предприятие уже пре-
дупреждало ВЭБ.РФ о том, что из-за 

отсутствия денег может произой-
ти аварийная остановка завода. 
Это могло бы повлечь загрязнение 
Зеленограда, в котором находится 
производство, а также Московской 
области опасными газами, кото-
рые использует завод, причем по-
сле аварии восстановить его рабо-
ту было бы уже невозможно, утвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“.

Сейчас завод работает в штат-
ном режиме, идут отгрузки про-
дукции, постоянно проходят пере-
говоры с партнерами и потенци-
альными потребителями, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе «Ангстрем-Т», 

отметив, что совет директоров ком-
пании утвердил бюджет на 2019 
год. В ВЭБ.РФ от комментариев от-
казались.

По данным одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, в будущем ВЭБ.РФ готов 

продать актив инвесторам, а если 
желающих не будет, передать его 
государству в обмен на компен-
сацию убытков. Источник, знако-
мый с ходом обсуждения, говорит, 
что основной вариант сейчас — пе-
редача «Ангстрем-Т» государству, 
а от него — профильному инвес-
тору, подтверждая, что ВЭБ.РФ при 
этом рассчитывает на компенса-
цию своих затрат. Возможную кон-
сервацию предприятия он называ-
ет «пессимистичным сценарием», 
который лишь формально упоми-
нается «в протоколах некоторых 
совещаний».

Кристина Жукова, 
Денис Скоробогатько, 
Владислав Новый

Микросхемы припаяют к госбюджету
Заводу «Ангстрем-Т» потребовалось новое финансирование
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Облигации федерального займа 
для населения (ОФЗ-н) можно 
 будет купить на «Маркетплейсе» 
во второй половине 2019 года. 
 Витриной выступит сайт эмитен-
та — Минфина. Сейчас дорабаты-
вается механизм обратного выку-
па облигаций у пользователей 
платформы. Обсуждаются две 
схемы: продажа ОФЗ-н физлица-
ми напрямую эмитенту по гра-
фику Минфина или же через по-
средника, который будет выку-
пать бумаги у пользователя плат-
формы и брать на себя кредит-
ный риск по ним в течение не-
скольких дней до выкупа эмитен-
том. По второй схеме, по инфор-
мации 

”
Ъ“, уже идут переговоры 

с двумя организациями, в том чи-
сле с Национальным клиринго-
вым центром.

О том, что ОФЗ-н появится на «Мар-
кетплейсе» (единая площадка для про-
дажи финансовых продуктов населе-
нию, разрабатывается под эгидой ЦБ) 
во второй половине 2019 года, расска-
зал на встрече ЦБ с банкирами в пан-
сионате «Бор» первый зампред Бан-

ка России Сергей Швецов. Речь идет 
о возможности прямой продажи об-
лигаций эмитентом — Минфином 
— физлицам через систему «Маркет-
плейс», пояснили в ЦБ. Технически 
механизм продажи будет реализован 
за счет построения шлюза между сай-
том эмитента и личным кабинетом 
клиента на платформе Московской 
биржи, где последнему будет открыт 
денежный счет и счет депо.

Возможность размещения «народ-
ных облигаций» на единой площадке 
онлайн-дистрибуции финансовых 
услуг обсуждается около года (см. 

”
Ъ“ от 

26 марта 2018 года). Ранее ЦБ и Мин-
фин указывали на сложности в реали-
зации этой идеи. Офлайн-модель про-
даж «народных облигаций» предусма-
тривает возможность их досрочного 
погашения у агента размещения (Сбер-
банк, ВТБ, в перспективе — Почта-банк 
и Промсвязьбанк) и возврат стоимости 
номинала за вычетом комиссии. Мо-

дель дистрибуции через «Маркет-
плейс» прямая: агента в схеме нет, про-
дажи осуществляются через витрины 
(агрегаторы) финансовых товаров. Во-
прос архитектуры решения уточняет-
ся, сообщили в ЦБ и Минфине.

Фактически витриной в планируе-
мой схеме становится Минфин. По ин-
формации 

”
Ъ“, разрабатывается меха-

низм обратного выкупа «народных об-
лигаций» по двум схемам. Первая — 
дискретная — предполагает опреде-
ленную периодичность выкупов (раз в 
неделю). Реализовать ее проще, однако 
потребитель лишится возможности 
продать бумаги в любой удобный мо-
мент. Вторая связана с участием орга-
низации-посредника, которая будет 
выкупать ОФЗ-н и брать на себя кредит-
ный риск в течение тех нескольких 
дней, когда она будет их хранить у себя 
до продажи Минфином. Как сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией, 

сейчас ведутся переговоры с двумя ор-
ганизациями, которые могли бы ис-
полнять эту функцию. По данным 

”
Ъ“, 

одной из них является Национальный 
клиринговый центр.

Кроме того, отмечает собеседник 

”
Ъ“, идут работы по обеспечению без-

опасности работы всей платформы. 
«Участники процесса отдают себе от-
чет, что появится множество фальши-
вых сайтов-зеркал, маскирующихся 
под сайт Минфина, на котором будут 
предлагать якобы приобрести ОФЗ-
н»,— говорит он. Планируется реа-
лизация широкого спектра мер за-
щиты: от специальных сертификатов 
подлинности страниц в интернете до 
маркировки ЦБ.

Минфин в течение 2018 года предла-
гал разные меры для увеличения остав-
лявшего желать лучшего спроса на 
ОФЗ-н. «Для министерства успешным 
размещением можно назвать только 
то, что состоялось в июле, потом были 
только неудачные попытки и переры-
вы»,— напоминает аналитик «Алор 
Брокер» Алексей Антонов. По его сло-
вам, такая ситуация была обусловлена 
переполохом на рынке из-за санкций 
и, как следствие, значительным сниже-
нием доходностей: с конца прошлого 
года доходности коротких бумаг сни-
жались более чем на 15 базисных пун-
ктов (б. п.), среднесрочных — на 25 б. п. 
и выше, длинных — до 40 б. п.

В целях расширения географии 
продаж ОФЗ-н и обеспечения охвата бо-
лее широкого круга инвесторов плани-
руется прежде всего расширить прода-
жи ОФЗ-н в рамках филиальных сетей 
банков-агентов на существенно боль-
шее число отделений, а также увели-
чить число самих банков-агентов, сооб-
щили в пресс-службе Минфина. В чи-
сле других обсуждаемых ранее меро-
приятий — отказ от банковских комис-
сий при продажах за счет субсидирова-
ния со стороны ведомства и разреше-
ние вторичного оборота ОФЗ-н на вне-
биржевом рынке и использования их в 
качестве залога. Но пока ни одна из 
этих идей не реализована.

Мария Сарычева

ОФЗ-н выводят  
в виртуальное 
пространство
Они поступят в продажу  
на «Маркетплейсе» летом

В рамках борьбы с недобросовест-
ными практиками на рынке кре-
дитно-потребительских коопера-
тивов (КПК) ЦБ будет публико-
вать предписания о приостанов-
лении их деятельности на своем 
сайте. Регулятор рассчитывает, 
что это поможет минимизиро-
вать ситуации невозврата пайщи-
кам их вкладов и привлечения 
новых денежных средств при на-
личии запрета. Однако эксперты 
сомневаются в эффективности 
предложенного механизма.

О том, что ЦБ планирует публично 
размещать информацию по вынесен-
ным кредитным кооперативам пред-
писаниям о приостановлении деятель-
ности, рассказали 

”
Ъ“ участники рын-

ка. В соответствии с законом «О кредит-
ной кооперации» при выявлении нару-
шений требований законодательства 
или нормативных актов ЦБ и воспре-
пятствовании проведению проверки 
регулятор вправе предписанием за-
претить КПК осуществлять привлече-
ние денежных средств, прием новых 
членов и выдачу займов до устранения 
нарушений. В случае неустранения на-
рушений регулятор может ввести в 
КПК временную администрацию и 

инициировать процедуру банкротства. 
В ЦБ 

”
Ъ“ подтвердили, что в ближай-

шее время планируют начать публико-
вать на своем сайте информацию по 
вынесенным КПК предписаниям.

Таким образом регулятор пытается 
пресечь практику невозврата коопера-
тивами пайщикам внесенных средств 
под предлогом запрета со стороны ЦБ, 

а также привлечение новых пайщи-
ков и вкладов от них, несмотря на ог-
раничение. «Также будет публиковать-
ся информация об исполнении пред-
писаний и снятии их с контроля,— 
уточнили в ЦБ.— В выдаваемых пред-
писаниях предусмотрены рекоменда-
ции для кооперативов информиро-
вать пайщиков в местах оказания 
услуг о выдаче данных предписаний». 
При этом в ЦБ обратили внимание, что 

наличие предписания не может пре-
пятствовать выплате денежных 
средств членам по заключенным дого-
ворам передачи личных сбережений.

Участники рынка отмечают, что до-
ступность информации о наличии 
предписания пойдет на пользу потре-
бителям. «Зачастую сотрудники КПК 
преднамеренно вводят пайщиков в за-
блуждение относительно запрета на 
выдачу займов, затягивая срок возвра-
та сбережений,— говорит председа-
тель совета Союза СРО НОКК Алек-
сандр Норов,— при этом параллельно 
пытаясь создать кооператив с похо-
жим названием для привлечения но-
вых пайщиков или придумывая дру-
гие недобросовестные схемы». По его 
мнению, осведомленность пайщика о 
трудностях в КПК подвигнет его со-
трудников не отмалчиваться, а об-
щаться с ними и совместно решать 
проблему. «Наличие подобной инфор-
мации на сайте ЦБ может помочь по-
тенциальным пайщикам перед внесе-
нием денег понять, действующий ли 
это кооператив и насколько он добро-
совестно работает,— добавляет генди-
ректор 

”
Лиги кредитных союзов“ Тать-

яна Ивашкина.— А действующие чле-
ны КПК, если кооператив отказывает-

ся возвращать им средства, смогут под-
твердить наличие предписания и при 
необходимости обратиться в СРО для 
контроля правомерности подобных 
действий».

Однако сайт ЦБ не самое удачное ме-
сто для размещения таких данных, по-
скольку его посещают и умеют им поль-
зоваться далеко не все граждане. «Эф-
фективность данной меры с точки зре-
ния защиты пайщиков представляется 
сомнительной,— считает руководи-
тель практики имущественных отно-
шений 

”
Амулекс“ Галина Гамбург.— 

Недобросовестные КПК не заинтересо-
ваны уведомлять своего члена о нали-
чии предписания, несмотря на реко-
мендации регулятора». По словам парт-
нера компании НАФКО Ирины Мосто-
вой, рекомендации регулятора относи-
тельно информирования своих членов 
о наличии выданного предписания мо-
гут быть проигнорированы КПК. Кро-
ме того, добавляет партнер юридиче-
ской компании «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Клеточкин, к моменту, 
когда ЦБ начинает выносить предписа-
ния, обычно в кооперативе денег уже 
нет и существующим вкладчикам рас-
считывать практически не на что.

Светлана Самусева

ЦБ раскроет ограничения КПК
Информация о них появится на сайте регулятора

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Предложенный Минфином законопроект 
реформы аудита в РФ полностью согласован 
ЦБ. После двух лет дискуссий регуляторы 
смогли прийти к компромиссу: вскоре поя-
вятся три реестра аудиторов, два из которых 
будет вести Минфин, а еще один, для общест-
венно значимых финорганизаций,— ЦБ. 
 Зато саморегулируемая организация (СРО) 
на рынке останется одна, и ее руководство 
 будет согласовывать Минфин. Аудиторы 
 отмечают, что регуляторы приняли совер-
шенно не тот документ, который обсуждал-
ся с рынком, однако рады хоть какой-то 
определенности.

Первый зампред ЦБ Сергей Швецов на встрече с 
банкирами в «Бору» 1 февраля сообщил, что регуля-
тор окончательно согласовал законопроект по ре-
форме аудита, которую Банк России вместе с Мин-
фином разрабатывают с 2017 года. «Мы подтверди-
ли Минфину, что его вариант законопроекта нас 
устраивает»,— пояснил господин Швецов 

”
Ъ“.

Идея передачи полномочий по надзору и регу-
лированию аудита от Минфина к ЦБ обсуждает-
ся с 2016 года. В мае 2017 года ЦБ подготовил про-
ект, за лето согласовал его с Минфином, документ 
был внесен в Госдуму и принят в первом чтении. 
Однако после этого Минфин подготовил уже свой 
вариант реформы и 26 ноября представил ЦБ. На 
сведение позиций сторонам потребовалось боль-

ше года, только 24 января появилась новая версия 
 законопроекта Минфина, одобренная ЦБ.

Согласно документу (есть у 
”
Ъ“), у аудиторов бу-

дет единственная саморегулируемая организация 
(СРО), участники которой должны представлять бо-
лее половины профильного рынка России. Руковод-
ство СРО должен согласовывать Минфин. СРО, как и 
Федеральное казначейство (ФК), получит право на 
контроль качества аудита. ЦБ сможет проверять 
только аудиторов финансового рынка при наличии 
признаков нарушений.

При этом появятся три реестра аудиторских орга-
низаций: общий и общественно значимых организа-
ций (ОЗО), которые будет вести Минфин, а также ре-
естр аудиторов ОЗО финансового рынка, который бу-
дет вести ЦБ. Сергей Швецов отметил, что отдельный 
реестр банковских аудиторов принципиален для ре-
гулятора. По словам топ-менеджера, суть реформы — 
«в двухконтурности, где вход во второй контур позво-
лит работать с финрынком в обмен на совершенно 
другие регуляторные требования». Взаимодейство-
вать с аудиторами на финансовом рынке регулятор 
будет через личный кабинет на своем сайте.

Бурные дебаты о численности сотрудников-ауди-
торов в профильных компаниях завершились ком-
промиссом. У проверяющих ОЗО финрынка будет 
семь аудиторов по основному месту работы (с 2023 
года —12), у аудиторов других ОЗО — три по основ-
ному месту работы (с 2023 года — пять). В остальных 

аудиторских организациях должно быть не менее 
трех аудиторов по основному месту работы.

Выступая 31 января на той же встрече в «Бору», се-
натор Сергей Журавлев пообещал, что законопроект 
будет принят «в ближайшем будущем». Это значит, 
что рынку нужно готовиться к скорым изменениям. 
Из двух действующих аудиторских СРО по критери-
ям законопроекта проходит СРО РСА. Ее руководи-
тель Людмила Козлова говорит, что вторая отраслевая 
СРО ААС уже несколько раз обращалась к СРО РСА по 
поводу объединения, однако решения не принято. 
Вопрос о том, сохранится ли одна из действующих 
СРО или появится новая, остается открытым.

Участники рынка рады, что правила игры на нем 
наконец-то проясняются. «Я всегда придерживался 
позиции, что одна СРО лучше, так как конкуренция 
между саморегулируемыми организациями идет во 
вред развитию профессии, поэтому данную нова-
цию поддерживаю»,— отмечает партнер КПМГ, гла-
ва аудита в России и СНГ Кирилл Алтухов. По мне-
нию замглавы «Финэкспертизы» Натальи Борзовой, 
несколько реестров аудиторов, предложенные но-
вым проектом, можно считать разумным решени-
ем, так как оно дает возможность всем, включая кли-
ентов, понять, кто есть кто. Единственное, что непо-
нятно, добавляет она, «зачем было нужно два года 
обсуждать законопроект с рынком, чтобы в итоге 
принимать совершенно иной текст».

Вероника Горячева

Реформа аудита преодолела разногласия
ЦБ и Минфин согласовали позиции

Представьте,  
заходите на сайт Минфина, 
а там кнопочка появилась 

«Купить»,  
и никуда ходить не нужно,  
и можно тут же купить 

напрямую ОФЗ у Минфина
— Елена Чайковская,

советник первого зампреда ЦБ,  
25 января 2019 года

Ц И Т А Т А

1,583 тысячи
действующих КПК  
числилось в реестре ЦБ, 
по данным на 1 февраля 
2019 года

Более того, представитель одной из 
крупных непродовольственных сетей 
отметил, что стоимость приема безна-
личных платежей и большое количе-
ство премиальных карт оказывают 
все более заметное влияние на розни-
цу. «По сути, банки перекладывают на 
потребителей содержание таких карт 
без их согласия,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Установление порога тарифика-

ции может сделать систему более про-
зрачной, даст возможности для роста 
безналичных платежей в малом и 
среднем бизнесе».

В России, в отличие от ЕС и США, 
бизнес обязан принимать карты по 
крайней мере определенного вида. По 
закону «О национальной платежной 
системе» с 1 октября 2017 года компа-
нии с выручкой от 40 млн руб. должны 
обеспечить возможность расчетов 
картами «Мир». Поэтому, по мнению 

председателя правления Националь-
ного платежного совета Алмы Обае-
вой, государство должно снизить ко-
миссию при расчетах хотя бы по кар-
там «Мир» либо отменить обязанность 
их принимать. «В Китае использова-
ние банковских карт уже является 
анахронизмом, там распространены 
платежи с помощью WeChat и QR-ко-
дов, при которых не используется бан-
ковская карта, соответственно, отсут-
ствует interchange fee»,— указывает 

госпожа Обаева. В России ЦБ запускает 
систему быстрых платежей, которая 
также позволит принимать платежи с 
помощью QR-кодов. «Если участники 
платежного рынка не изменят свою 
политику, то торговые сети перейдут 
на использование QR-кодов и иные 
альтернативные способы безналич-
ных расчетов»,— предупреждает Ал-
ма Обаева.

Виталий Солдатских,  
Никита Щуренков

Минпромторг не прислушался к ритейлерам
с7



Коммерсантъ   l   Понедельник 4 февраля 2019 №19/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Вице-премьер Дмитрий Козак 
торопит автоконцерны, еще 
не подписавшие специнвест-
контракты (СПИК), сделать 
это до марта-апреля, поскольку 
 отрасль может не попасть в но-
вый механизм промышленных 
субсидий СПИК 2.0. О готовно-
сти заключить контракты сразу 
же сообщили альянс Peugeot 
и Citroen (PSA) и Volvo Trucks. 
Времени у компаний немного: 
Белый дом хочет закрыть 
 прием заявок в марте-апреле. 
Не  заключившим СПИК ком-
паниям придется работать 
на рынке без промсубсидий — 
неофи циальной компенсации 
 утильсбора.

Дмитрий Козак призвал автокон-
церны быстрее подавать заявки на 
старый СПИК, который должен за-
менить соглашения о промсборке, 
поскольку новый механизм поддер-
жки промышленности — СПИК 2.0, 
вероятно, не будет распространен 
на автопром. СПИК 2.0 коснется 
только локализации отсутствую-
щих в РФ технологий, и его подпи-
сание возможно лишь по конкурсу 
(см. 

”
Ъ“ от 24 января). Дедлайн пода-

чи заявок на старый СПИК «где-ни-
будь в марте-апреле», отметил чи-
новник в ходе посещения Калуж-
ского автомобильного кластера (ци-
тата по «Интерфаксу»). По данным 

”
Ъ“, правительство рассчитывает 

принять СПИК 2.0 до июля.
Представитель вице-премьера 

Илья Джус пояснил 
”
Ъ“, что автокон-

цернам, до сих пор не подписав-
шим СПИК 1.0, предоставлена такая 
возможность, чтобы обеспечить 
равные условия ведения бизнеса. 
Но о полном закрытии СПИК 2.0 для 
автопрома говорить пока рано, 
уточняет господин Джус. Источни-
ки 

”
Ъ“ полагают, что СПИК 2.0 в лю-

бом случае не будет представлять 
интереса для автопрома из-за необ-
ходимости локализовать инноваци-
онные технологии.

• СПИК 1.0 дает налоговые льготы 
на десять лет в обмен на инвести-
ции, введен в 2015 году. Автоконцер-
нам контракты были нужны как за-
мена льгот по истекавшим соглаше-
ниям о промсборке, в том числе суб-
сидий, которые являются де-факто 
компенсацией утильсбора. Ряд про-

изводителей уже успели подписать 
старые СПИК: АвтоВАЗ—Renault—
Nissan—Mitsubishi, Hyundai, группа 
ГАЗ, Daimler, ожидают одобрения 
«Автотор» и BMW.
Среди производителей легковых 

автомобилей, еще не заключивших 
СПИК, интерес к контракту прояв-
лял Ford Sollers: как сообщили 

”
Ъ“ в 

компании, вопрос об этом включен 
в стратегический пересмотр планов 
СП (см. 

”
Ъ“ от 11 января). Дмитрий 

Козак также заявил, что в Минпром-
торге находится заявка Volkswagen. 
Среди концернов, которые получа-
ют компенсации утильсбора по со-
глашениям о промсборке, но пока 
не проявили интерес к СПИК, источ-
ники 

”
Ъ“ в правительстве называли 

PSA и Toyota (см. 
”
Ъ“ от 24 января). В 

PSA 1 февраля заявили, что рассма-
тривают возможность заключения 
контракта и до конца февраля обсу-
дят этот вопрос на встрече с вице-
премьером. В Toyota планы на СПИК 
не комментируют.

Остается открытым вопрос о том, 
с кем из держателей СПИК будет ра-
ботать Mitsubishi. По данным 

”
Ъ“, в 

последние годы именно японцы 
обеспечивали основную загрузку ка-
лужского завода ООО «ПСМА» (70% у 
PSA, 30% у Mitsubishi). Но Mitsubishi в 
альянсе с Renault и Nissan будет при-

влеченной стороной в СПИК АвтоВА-
За, который предполагает развитие 
модельного ряда всех брендов. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что уход 

Mitsubishi с завода в Калуге произой-
дет не раньше окончания жизненно-
го цикла производимых моделей, 
это примерно 2022 год. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ отмечает, что в планах 

был полный переход на производст-
во Mitsubishi на мощностях АвтоВА-
За, но японцы до сих пор не приняли 
решение. В PSA говорят лишь, что 
продолжают работать с Mitsubishi (в 
концерне 

”
Ъ“ не ответили).

По данным 
”

Ъ“, Минпромторг 
при обсуждении СПИК требует ло-
кализовать выпуск двигателей и ко-
робок передач (так в контракте с 
«Хендэ Мотор СНГ»). Но даже в слу-
чае сборки части моделей Mitsu bi-
shi в Калуге объемы не позволят 
PSA исполнить такие обязательст-
ва, считают источники 

”
Ъ“. По их 

словам, PSA может предложить не 
более чем модернизацию производ-
ства, где уже происходят сварка и 
окраска. В правительстве говорили 
о готовности на условиях выполне-
ния таких операций по всем моде-
лям подписать СПИК с калинин-
градским «Автотором».

Интерес к СПИК проявили и в 
Volvo Trucks: гендиректор АО 
«Вольво Восток» Сергей Яворский со-
общил, что компания заинтересова-
на в развитии в РФ проекта по произ-
водству техники на сжиженном газе. 
Замглавы Минпромторга Александр 
Морозов поддержал идею, отметив, 
что компания может стать конкурен-
том КамАЗа. Источник 

”
Ъ“ на рынке 

говорит, что грузовики КамАЗа и 
Volvo — это разные ценовые сегмен-
ты, и даже компенсация утильсбора 
не окажет существенного влияния 
на цену, так как на него приходится 
лишь 10–15% стоимости машины. 
СПИК по грузовикам уже есть у Ка-
мАЗа и Daimler. В MAN и Scania не 
комментируют свои планы.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что разные условия 
СПИК создают некоторую неопреде-
ленность на рынке и не дают равных 
условий, но с учетом наличия ряда 
подписанных контрактов унифика-
ция СПИК уже затруднительна.

Ольга Никитина;  
Татьяна Петрова, Калуга

Автопром загоняют 
в новый механизм
Белый дом дает два месяца на заключение СПИК

«Газпром нефть» и Shell расши-
рили периметр своего паритет-
ного совместного предприятия 
«Салым Петролеум Девелоп-
мент», выкупив на аукционе 
Роснедр малоизученный уча-
сток Восточно-Шапшинский-1 
за 1,1 млрд руб. Эта площадь 
примыкает к Западно-Салым-
скому месторождению, основ-
ному активу СП. С новым при-
обретением нефтекомпания 
связывает перспективы роста 
добычи с 6 млн до 7 млн тонн 
нефти в год.

«Салым Петролеум Девелопмент» 
(СПД, паритетное совместное пред-
приятие «Газпром нефти» и Shell) 
выиграло аукцион на геологиче-
ское изучение участка Восточно-
Шапшинский-1 в Ханты-Мансий-
ском АО, сообщили в Роснедрах. Не-
смотря на малоизученность и срав-
нительно небольшие прогнозные 
ресурсы (D1+D2 — около 10 млн 
тонн нефти), за площадь разверну-
лась борьба. СПД в ходе аукциона 
смогла обойти «Роснефть», предло-
жив 1,1 млрд руб., что почти в 80 раз 
выше стартовой цены. Участок Вос-
точно-Шапшинский-2 (ресурсы 
D1+D2 около 13 млн тонн) достался 
«Роснефти» за 200 млн руб.

«Новая лицензия — это прекрас-
ная возможность для роста компа-
нии,— передал 

”
Ъ“ через пресс-

службу СПД гендиректор компа-
нии Майкл Коллинс.— Мы попол-
няем наш портфель, работаем над 
увеличением добычи и достижени-
ем показателя в 7 млн тонн в год». 
Именно «СПД инициировала вклю-
чение Восточно-Шапшинских 
участков в программу лицензиро-
вания Роснедр и выставления их на 

аукцион», отметил главный геолог 
компании Ярослав Горбачев. 

СПД ведет добычу на Западно-Са-
лымском, Верхнесалымском и Ваде-
лыпском месторождениях с суммар-
ными извлекаемыми запасами в 
140 млн тонн нефти. Восточно-Шап-
шинский-1 примыкает с северо-за-
пада к основному месторождению 
СП — Западно-Салымскому. Соглас-
но сайту СПД, инвестиции в Салым-
скую группу месторождений соста-
вили 45 млрд руб.

СПД было создано в 1996 году 
«Эвихон» и Shell, а в конце 2000-х го-
дов долю российской нефтекомпа-
нии получила «Газпром нефть». Пик 
годовой добычи СПД в 8,4 млн тонн 
нефти был преодолен в 2011 году, с 
тех пор компания удерживает произ-
водство на уровне около 6 млн тонн 
(добыча в 2018 году, по данным ЦДУ 
ТЭК,— 6,14 млн тонн). Сейчас СПД ра-
ботает над повышением нефтеотдачи 
пластов своих зрелых активов, при-
меняя с 2016 года технологию хими-
ческого заводнения, а также над раз-
работкой новых участков. В частно-
сти, СПД расширило площадь Запад-
но-Салымского месторождения с по-
мощью части Восточно-Шапшинско-
го участка (запасы C2 — 1,2 млн тонн 

нефти). О намерении провести изуче-
ние примыкающих к площадям СПД 
участков «Газпром нефть» и Shell объ-
явили еще в 2017 году. Их другое па-
ритетное СП — «Ханты-Мансийский 
нефтегазовый союз» (ХМНС) — сей-
час рассматривает несколько место-
рождений на Ямале, говорил в декаб-
ре 2018 года глава Shell в РФ Седерик 
Кремерс. В рамках ХМНС планирова-
лось изучение сланцевых залежей, 
но санкции Запада в 2014 году прио-
становили такое сотрудничество. Так-
же Shell сейчас интересуется место-
рождениями на Аяшском участке 
шельфа Сахалина.

За последние годы «Газпром неф-
ти» удалось создать несколько круп-
ных добычных кластеров в разных 
регионах (ЯНАО, Оренбургская об-
ласть, ХМАО). В частности, компания 
рассматривает привлечение партне-
ров в подобные проекты. Так, «Газ-
пром нефть» уже ведет добычу нефти 
с СП с испанской Repsol в ХМАО, уве-
личив поисково-разведочную зону 
после вовлечения Карабашских 
участков. В нераспределенном фон-
де РФ уже не осталось крупных раз-
веданных сухопутных месторожде-
ний. Борьбу за такие площади «Газ-
пром нефть» в последние годы, как 
правило, проигрывала «Роснефти», в 
частности за Эргинский и Назым-
ский участки.

Интерес иностранных компаний 
к освоению нетрадиционных запа-
сов вполне понятен, это общемиро-
вая тенденция, говорит эксперт Цен-
тра энергетики «Сколково» Екатери-
на Грушевенко. Она отмечает, что по-
добные залежи в России пользуются 
налоговыми льготами, что улучшает 
экономику их разработки.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть»  
разбавила зрелые активы
Компания вместе с Shell купила  
новый участок в ХМАО

Как выяснил 
”
Ъ“, Росрыболовст-

во ожидает, что бюджет в 2019 
году наконец выделит средства 
на строительство научно-иссле-
довательских судов для монито-
ринга биоресурсов. Агентство 
уже в 2019 году планирует при-
ступить к строительству крупно-
тоннажного судна, а также раз-
работать техзадание и проект 
среднетоннажного судна, если 
получит на это дополнительные 
деньги из бюджета. На 2019–
2020 годы госпрограмма по раз-
витию рыбохозяйственного 
комплекса будет увеличена 
 почти на 4 млрд руб., но вопрос 
распределения этих средств 
 пока не решен. 

Росрыболовство рассчитывает 
уже в 2019 году приступить к строи-
тельству первого научно-исследова-
тельского судна (НИС) при условии 
получения дополнительных средств 
из бюджета, заложенных в проекте 
изменений в госпрограмму «Разви-
тие рыбохозяйственного комплек-
са», сообщили 

”
Ъ“ в агентстве. Как 

следует из проекта госпрограммы на 
regulation.gov.ru, в 2019 году финан-
сирование будет увеличено на 
2,13 млрд руб., до 13,8 млрд руб., в 
2020 году — на 1,82 млрд руб., до 
13,5 млрд руб. Кроме того, на реали-
зацию программы в 2021 году пред-
лагается выделить 12,2 млрд руб., а в 
2022–2024 годах — по 14,1 млрд руб.

О том, что Росрыболовство пла-
нирует построить три НИС для рабо-
ты на Атлантике и Дальнем Востоке, 
говорил в конце 2017 года глава 
агентства Алексей Шестаков (см. 

”
Ъ“ 

от 27 декабря 2017 года). Он оцени-
вал стоимость одного судна в 10 мл-
рд руб., но тогда денег на их строи-
тельство бюджет не дал. В тексте го-

спрограммы отмечается, что науч-
но-исследовательский флот мораль-
но и физически устарел. В 2018 году 
средний возраст судов достиг 30 лет 
при сроке эксплуатации 25 лет. 
Строительство новых НИС позволит 
получать данные о сырьевой базе 
«для успешного ведения промысла 
и наращивания позиций в конку-
рентной борьбе за мировые рыб-
ные ресурсы». Помимо этих судов 
для мониторинга биоресурсов, в 
ближайшие пять лет в рамках нац-
проекта «Наука» планируется по-
строить два океанографических суд-
на для фундаментальных исследо-
ваний (см. «Ъ» от 1 ноября 2018 года).

Как пояснили 
”
Ъ“ в Росрыболов-

стве, там планируют две серии НИС 
— крупнотоннажных и среднетон-
нажных. Специалисты ЦКБ имени 
Алексеева разработали проект круп-
нотоннажного судна, завершается 
согласование документации с Рос-
сийским морским регистром судо-
ходства. В ЦКБ 

”
Ъ“ подтвердили, что 

технический проект разработан и за-
вершается создание конструктор-
ской документации. Судно будет 
оборудовано для работы в сложной 
ледовой обстановке, в том числе в 
Арктике. Проект предусматривает 
автономный спускаемый аппарат, 
воздушные и подводные беспилот-
ные аппараты, вертолет для наблю-
дения с воздуха за промысловыми 
скоплениями, метеостанция.

Росрыболовство также пытается 
получить из бюджета дополнитель-
ные деньги на строительство средне-
тоннажных НИС. Предполагается, 
что техническое задание на их стро-
ительство будет разработано голов-
ным рыбохозяйственным институ-
том ФГБНУ ВНИРО в 2019 году, старт 
строительства запланирован на 2020 

год, рассказывают в Росрыболовст-
ве. Подрядчик и проектное бюро 
еще не определены. Источник 

”
Ъ“ в 

отрасли рассказал, что одним из пре-
тендентов на разработку эскизного 
проекта считается норвежское про-
ектное бюро Skipsteknisk.

Необходимо строительство семи 
среднетоннажных НИС: одного для 
Западного бассейна, двух для Север-
ного и четырех для Дальневосточно-
го, говорят в Росрыболовстве. Сред-
няя стоимость судна длиной 65–70 м 
— 3 млрд руб., длиной 40 м — 1,5 мл-
рд руб. По предварительным оцен-
кам, финансирование программы 
строительства семи среднетоннаж-
ных НИС из пяти судов длиной 65–
70 м и двух судов длиной 40 м состав-
ляет 18 млрд руб. Строительство трех 
таких судов предусмотрено в проек-
те госпрограммы на период 2019–
2024 годов. Отдельно Росрыболовст-
во прорабатывает вопрос по мало-
тоннажным судам.

Предложенный вариант Росрыбо-
ловства по строительству одного 
крупнотоннажного и трех средне-
тоннажных судов с учетом острой не-
обходимости строительства нового 
флота — «оптимальный», говорит 
президент Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников Герман 
Зверев. Но, подчеркивает он, нужно 
разобраться, точно ли хватит предла-
гаемого объема дополнительных 
средств в госпрограмме на строи-
тельство судов и нет ли риска замо-
розить деньги и не получить суда. Го-
сподин Зверев напомнил, что в 2010 
году такая ситуация уже была и недо-
строенный корпус исследователь-
ского судна до сих пор стоит и ржаве-
ет на Хабаровском заводе.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

Наука станет ближе к рыбе
Росрыболовство получило деньги на научное судно
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● 1,732тыс. пунктов ● 6,466
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Вы (Volvo Trucks.— ”Ъ“) 
в прошлый раз сделали 

хитрость свою, но сами 
в нее и попали.  

Вы не заключили 
соглашение  

(о промсборке.— ”Ъ“) 
как автопроизводитель, 

а заключили два как 
производитель 
компонентов

— Александр Морозов,
замглавы Минпромторга, 1 февраля  

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

63 млн тонн
составила добыча 
 жидких углеводородов 
по группе «Газпром 
нефть» в 2018 году
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Выручка сотового оператора 
Tele2 от развития виртуальных 
мобильных операторов (MVNO) 
по итогам 2018 года утроилась, 
составив 2–2,5 млрд руб. При 
этом из 18 подобных проектов, 
базирующихся на сети операто
ра, только «Ростелеком» смог на
брать абонентскую базу, превы
шающую 1 млн человек, тогда 
как показатели остальных пра
ктически незаметны в масшта
бах рынка. Проблема в недо
статке маркетинговых и ин
фраструктурных инвестиций, 
указывают аналитики.

Выручка Tele2 от работы в сегмен-
те MVNO за 2018 год выросла на 
200%, а число абонентов виртуаль-

ных мобильных операторов, работа-
ющих на сети оператора, составило 
1,7 млн человек, рассказали 

”
Ъ“ в 

компании. Абсолютные данные по 
выручке Tele2 не раскрывает. По 
оценке партнера AC&M Consulting 
Антона Погребинского, по итогам 
2018 года она могла составить около 
2–2,5 млрд руб. Источник, близкий к 
Tele2, согласен с этой оценкой.

В декабре 
”
Ъ“ сообщал, что общее 

число абонентов MVNO в России по 
итогам 2018 года составит 7 млн (дан-
ные «ТМТ Консалтинга»). Проекты в 
области MVNO есть также у «МегаФо-
на» (Yota; 67% рынка по числу абонен-
тов) и МТС (МГТС; 7% рынка). В ноя-
бре 2018 года «Вымпелком» сообщил 
о запуске на своей сети виртуального 

оператора для фанатов футбольного 
клуба «Спартак». У МТС число або-
нентов MVNO на конец 2018 года 
приблизилось к 500 тыс., увеличив-
шись за год более чем в полтора раза, 
уточнили в пресс-службе оператора, 
отметив, что компания рассматрива-
ет модель виртуального оператора в 
контексте собственных цифровых 

сервисов. В «Вымпелкоме» и «Мега-
Фоне» отказались от комментариев.

Хотя в общей выручке Tele2 (по ито-
гам третьего квартала 2018 года соста-
вила 37,3 млрд руб.) сегмент MVNO за-
нимает небольшую долю, на фоне об-
щей стагнации сотового рынка он 
остается одним из растущих, отмечает 
Антон Погребинский. Дальнейший 

рост рынка будет зависеть от поиска 
новых ниш, считает он, большой по-
тенциал роста абонентских баз есть, 
например, у банковского сектора.

На банковский сектор в совокупно-
сти пока приходится только 10% всех 
абонентов MVNO на сети Tele2, отме-
чает гендиректор «ТМТ Консалтинга» 
Константин Анкилов. А две трети або-
нентов приходится на «Ростелеком», 
база MVNO которого по итогам девяти 
месяцев 2018 года составляла 1,05 млн 
абонентов. Всего же по состоянию на 
конец года на сети Tele2 работало 18 
MVNO, в том числе Сбербанка, Тинь-
кофф-банка, Virgin Connect, «Трансте-
лекома», компаний «Центр2М», «МС-
Спецтелеком», MCN Telecom, Easy4, 
Sim Sim, V-Tell, Danycom и др.

На остальные 15 проектов MVNO 
на сети Tele2 приходится всего около 
500 тыс. абонентов, оценивает руко-
водитель Content Review Сергей По-
ловников. «Это крайне маленький 
показатель в масштабах рынка, и он 
демонстрирует, что без крупных мар-
кетинговых и инфраструктурных ин-
вестиций для обслуживания абонен-
тов такие проекты неэффективны»,— 
считает он. Например, для операто-
ров фиксированной связи MVNO-
проекты просто не имеют большого 
экономического смысла, но при этом 
и не требуют больших затрат, поэто-
му такая модель используется в 
основном для повышения лояльно-
сти, поясняет Константин Анкилов.

Юлия Тишина

Tele2 собрал виртуальную базу
Две трети абонентов MVNO на сети оператора приходится на «Ростелеком»

Российская ГК «Специальные 
системы и технологии» (ССТ), 
среди клиентов которой — 
 мэрия Москвы и Центробанк, 
продаст французской Groupe 
Atlantic (GA) бизнес, связанный 
с производством и дистрибуци
ей электрических теплых полов 
и систем защиты от протечек 
воды. Он полностью перейдет 
во владение GA в течение двух 
лет. Сумма сделки, по оценкам 
экспертов, могла составить до 
2,5 млрд руб. ССТ решила про
дать этот актив, чтобы в даль
нейшем сосредоточиться на ра
боте в нефтегазовом секторе.

ГК ССТ — производитель систем 
электрообогрева — заключила со-
глашение о продаже французской 
Groupe Atlantic части бизнеса, свя-
занного с производством и дистри-
буцией электрических теплых по-
лов и систем защиты от протечек 
воды. Об этом сообщил источник 

”
Ъ“, близкий к компании. В Groupe 

Atlantic не ответили на запрос 
”
Ъ“. 

Но информацию подтвердил генди-
ректор и владелец ГК ССТ Михаил 
Струпинский. По его словам, речь 
идет о продаже ООО «Завод ССТ 
ТП», ООО «Группа Теплолюкс», не-
мецкой Iwarm GmbH, а также фили-
алов на Украине, в Белоруссии и Ка-
захстане. По оценкам источника 

”
Ъ“, на долю этих компаний прихо-

дится четверть всего бизнеса ГК 
ССТ: компания продают долю, пре-
вышающую блокпакет.

Детали сделки между ГК ССТ и 
Groupe Atlantic не раскрываются. 
Аналитик «Фридом Финанс» Анаста-
сия Соснова оценила сделку в 2– 
2,5 млрд руб.

• ГК «Специальные системы и тех-
нологии» была основана в 1991 году. 
В 2017 году консолидированная вы-
ручка группы компаний составила 
8,3 млрд руб. По оценкам «Фридом 
Финанс», в 2018 году оборот группы 
мог составить около 9 млрд руб. 
Компания установила водосточные 
системы кровли для Большого теа-
тра, зданий мэрии Москвы и Цен-
тробанка РФ.

• Groupe Atlantic основана в 1968 го-
ду Полом Радатом и Пьером Ламу-
ром в Ла-Рош-сюр-Йоне (Франция). 
Сегодня компания является одним 
из мировых лидеров в области проек-

тирования и производства оборудо-
вания для отопления и горячего водо-
снабжения, вентиляции и кондицио-
нирования с ежегодным оборотом 
€1,8 млрд.
По итогам сделки с ГК ССТ фран-

цузский концерн сможет усилить 
свои позиции на российском рын-
ке и поэтапно станет владельцем 
крупнейшего в России производст-
ва такой продукции. ГК ССТ более 
90% выручки получает на домаш-
нем рынке, говорит Анастасия Сос-
нова. «Таким образом,— полагает 
эксперт,— французская компания 
покупает активы ССТ, чтобы выйти 
на российский рынок и получить 
синергию от приобретения быстро-
растущей российской компании».

После закрытия сделки Михаил 
Струпинский сохранит роль в управ-
лении бизнесом, как он сам объясня-
ет, для обеспечения эффективной 
интеграции активов в структуру GA. 
Вместе с тем, продолжает он, сделка 
с GA позволит расширить географию 
экспорта российской высокотехно-
логичной продукции. Бизнесмен го-
ворит, что продает часть своих акти-
вов, чтобы сосредоточиться на дру-
гом своем бизнесе — производстве 
оборудования для нефтегазовой от-
расли и других отраслей промыш-
ленности. Так, системы обогрева тру-
бопроводов и резервуаров ГК ССТ ра-
ботают, в частности, на объектах «Газ-
прома», «Роснефти», ЛУКОЙЛа. Про-
тяженность трубопроводов, которые 
обогреваются системами ГК ССТ, 
превышает 20 тыс. км.

По данным исследования компа-
нии «Теплолюкс» (входит в ГК ССТ), 
рынок теплых полов в России — 
один из самых развивающихся в ми-
ре. После снижения объемов при-
мерно на 25% в 2014–2015 годах к 
концу 2018 года рынок вернулся к 
докризисным показателям — 4 млрд 
руб. по ценам производителей. Се-
годня на российском рынке пред-
ставлено более 100 компаний, круп-
нейшие из них, отмечается в иссле-
довании,— ГК ССТ и марка Devi, 
принадлежащая датскому концерну 
Danfoss. Объем российского рынка 
систем контроля протечек воды — 
самый крупный в Европе и оценива-
ется в 1,8 млрд руб.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Французы потянулись 
в Россию за теплом
Groupe Atlantic  
купила часть бизнеса ССТ

У «Газпроммедиа», вложившего
ся в 2017 году в сервис по достав
ке продуктов питания Instamart, 
растет интерес к подобному биз
несу. Холдинг стал крупнейшим 
участником инвестиционного 
раунда на $2 млн, который про
вела кейтеринговая компания 
Catery. Годовой оборот рынка 
выездного ресторанного обслу
живания в России превышает 
$1 млрд, но его развитию меша
ет продолжающееся падение до
ходов населения.

Об инвестиционном раунде на 
$2 млн сервиса для заказа еды в офис 
и на мероприятия Catery 

”
Ъ“ расска-

зал его представитель. По его словам, 
большая часть средств была получена 
от «Газпром-медиа». В раунде также 
участвовал пул международных инве-
сторов, в том числе соучредитель и 
управляющий партнер фонда пря-
мых инвестиций Indigo Partners LLC 
Билл Франке, добавил представитель 
Catery. В «Газпром-медиа» сообщили 

”
Ъ“, что инвестиция в Catery — часть 

долгосрочной стратегии по выходу на 
новые рынки. Связаться с господи-
ном Франке не удалось.

Участие названных инвесторов 
подтверждается данными ЕГРЮЛ и 
кипрского реестра. Владельцем ООО 
«Кейтери» выступает Catery Interna-
tional Ltd, около 69% которой принад-
лежит основателю сервиса Дмитрию 

Федорову. Еще 14,6% владеет кипрская 
Storyworld Entertainment Holdings Ltd, 
подконтрольная «Газпром-медиа». У 
Билла Франке в Catery International 
Ltd около 3%, остальное — у Дмитрия 
Черняка. Таким образом, исходя из до-
ли главного участника и объема инве-
стиционного раунда, Catery можно 
оценить в более чем $10 млн.

• Сервис Catery работает с 2016 го-
да в Москве, Санкт-Петербурге, Ка-
зани, Нижнем Новгороде и Ростове-
на-Дону. Catery сотрудничает, 
в частности, с «Азбукой вкуса», 
Subway, Cinnabon, «Хлеб насущный», 
Black Star Burger, Pinsa Maestrello. 
В числе корпоративных клиентов — 
Сбербанк, X5 Retail Group, Ассоциа-
ция европейского бизнеса, Nestle. 
Средний чек — 11 тыс. руб., в корпо-
ративном сегменте — 12–13 тыс. 
руб. В декабре 2018 года месячный 

оборот Catery достиг $1 млн, сооб-
щил представитель сервиса.
За счет привлеченных средств 

Catery планирует запустить мобиль-
ное приложение, расширить число 
корпоративных клиентов, а в декабре 
2019 года выйти на ежемесячный обо-
рот в $3 млн, говорит представитель 
сервиса. Источник 

”
Ъ“ в IT-отрасли, 

впрочем, указывает, что декабрьская 
выручка может быть непрезентатив-
ной, так как в этот период она достига-
ет максимальных значений в году из-
за новогодних праздников.

Ежегодный оборот российского 
рынка кейтеринга Catery оценивает в 
$1,2 млрд, половина приходится на 
корпоративный сектор. Примерно 
60% заказов делается в Москве, около 
20% — в Санкт-Петербурге, остальное 
— в других городах-миллионниках. 
Исполнительный директор Restcon 

Андрей Петраков отмечает, что на ры-
нок кейтеринга, как и на другие, се-
годня влияет продолжающееся паде-
ние доходов. По его словам, наиболее 
заметна экономия на подобных услу-
гах среди частных компаний, государ-
ственных структур она касается в 
меньшей степени. По данным Росста-
та, в 2018 году реальные доходы насе-
ления сократились на 0,2%. Показа-
тель снижается пятый год подряд, по-
следний раз рост на 4% был зафикси-
рован в 2013 году.

Для кейтеринга, продолжает го-
сподин Петраков, важную роль игра-
ет число повторных обращений: за их 
счет бизнес может относительно спо-
койно существовать, набрав несколь-
ко десятков крупных клиентов. Пред-
ставитель Catery утверждает, что в чет-
вертом квартале доля повторных за-
казов в сервисе превысила 40% в нату-
ральном выражении против менее 
10% годом ранее.

В сфере доставки продовольствия 
«Газпром-медиа» ранее уже совершал 
сделки. В 2017 году холдинг вложил 
около 20 млн руб. в сервис по доставке 
продуктов из магазинов Instamart, со-
общала газета «Ведомости». Сделка 
была проведена по модели media for 
equity: средства предназначались для 
рекламной кампании Instamart на 
площадках «Газпром-медиа».

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

«Газпром-медиа» скинулся на банкет
Холдинг инвестировал в кейтеринг

Как следует из отчета RNC Pharma, 
это произошло в том числе за счет ро-
ста поставок препарата для лечения 
сердечно-сосудистых заболеваний 
«Клексан», а также лекарства для тера-
пии у пациентов с мукополисахари-
дозом первого типа «Альдуразим». От-
грузки этих препаратов выросли в 2,3 
и 3,2 раза соответственно. Препарат 
«Альдуразим» (ларонидаза) в конце 
2018 года вошел в программу «Семь 
высокозатратных нозологий», один 
тендер на его поставку на 625 млн руб. 
Минздрав уже объявил.

Среди компаний, которые, наобо-
рот, существенно сократили поставки 
препаратов в Россию, в RNC Pharma 
выделили израильскую Teva, снизив-
шую объем импорта в денежном вы-
ражении на 10%. По данным аналити-
ков, это произошло за счет сокраще-

ния на 49% поставок лекарства для ле-
чения сердечно-сосудистых заболева-
ний «Валз», и на 42% — противовирус-
ного препарата «Изопринозин».

В сегменте нерасфасованных ле-
карств наибольший объем импорта в 
натуральном выражении показала 
Sanofi, которая ввезла в Россию про-
дукцию in-bulk на 12 млрд руб. Макси-
мальный объем поставок этой компа-
нии пришелся на препарат для лече-
ния сахарного диабета «Туджео-Соло-
стар», а также на вакцину «Пентак-
сим», которую закупает Минздрав РФ 
в рамках Национального календаря 
профилактических прививок.

По мнению Николая Беспалова, 
основной причиной сокращения 
импорта лекарств является сниже-
ние платежеспособного спроса насе-
ления — в 2018 году реальные дохо-
ды населения сократились. Кроме 
этого, на российском рынке появля-
ется большое количество дженери-
ков, которые вытесняют оригиналь-
ные препараты, отмечает господин 
Беспалов. По его словам, в том числе 

из-за появления аналогов ряд ино-
странных компаний отказался от ло-
кализации отдельных наименова-
ний своих препаратов в России. Сре-
ди них, по его словам, Novartis, 
Johnson & Johnson, Teva и другие.

Израильская Teva анонсировала 
локализацию в России производства 
препарата для лечения рассеянного 
склероза «Копаксон» (глатирамера 
ацетат) в 2016 году на мощностях 
«Нанолек». Этот препарат является 
наиболее значимым в портфеле ком-
пании: в 2017 году его продажи на 
глобальном рынке составили 
$3,8 млрд. В декабре 2018 года рос-
сийская компания «Биокад», зареги-
стрировавшая аналог глатирамера 
ацетата, оспорила пролонгирован-
ный патент Teva на «Копаксон» в до-
зировке 40 мг, получив возможность 
реализации своего дженерика.

Мария Котова

Импорт сокращает дозировку

Никто не будет  
принимать решение 
(о запрете импорта 

лекарств.— ”Ъ“) во вред себе
— Вячеслав Володин,
председатель Госдумы,  

в апреле 2018 года в эфире «России 24»

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М . В И Д Е О - Э Л Ь Д О Р А Д О »  З А Ш Л А  В  Ч А Т

Группа «М.Видео-Эльдорадо» в партнерстве с системным интегратором «Крок» вне-
дрила чат-бота для обработки обращений в техподдержку, сообщили ”Ъ“ представи-
тели компаний. Чат-бот на основе искусственного интеллекта может читать обраще-
ния клиентов и оценивать, насколько правильное решение предложил сотрудник 
техподдержки, а в дальнейшем сможет самостоятельно давать специалистам руко-
водство к действию, отметили в холдинге. В ритейлере ожидают, что технологии мо-
гут сократить ежегодные расходы минимум на 10 млн руб.

В апреле 2017 года обучаемого чат-бота запустил «Вымпелком», писал ”Ъ“. 
 Чат-бота для общения с клиентами также предлагает платформа «Яндекс.Диалоги», 
к которой уже подключены, в частности, Сбербанк, «МегаФон», McDonald’s и S7. 
Дмитрий Шестоперов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Н В Е С Т О Р Ы  П О В Е Р И Л И  В  С Т А Т И С Т И К У

Фонды iTech Capital и Skolkovo Ventures приобрели долю в компании Roistat, вложив 
в нее $4 млн, сообщил ”Ъ“ представитель Skolkovo Ventures. Roistat разработала 
сервис бизнес-аналитики, который собирает данные из CRM-систем, рекламных 
площадок и сайта клиента, после чего формирует отчеты по ключевым показателям. 
По собственным данным Roistat, у нее более 5 тыс. клиентов. Инвестиции пойдут на 
разработку новых функций продукта, а также выход на зарубежные рынки, уточнил 
сооснователь компании Герман Гаврилов. Дмитрий Шестоперов
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На Исторической сцене Большо-
го театра прошел двухчастный 
вечер, поставленный режис-
сером и хореографом Влади-
миром Васильевым в честь 
80-летия своей жены, великой 
балерины Екатерины Макси-
мовой. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Екатерина Максимова умерла 
10 лет назад, а танцевать закончила 
в середине 1990-х. Но кажется, что 
танцует и сегодня — настолько ее 
искусство опередило время. На ру-
беже 1950–1960-х именно ее облик, 
профессиональные данные и техни-
ка стали мировым эталоном балери-
ны. Этот эталон сохраняется неиз-
менным почти 60 лет — дольше, чем 
любой другой в истории балетно-
го театра. Кинокадры с танцующей 
Максимовой, пронизывающие тече-
ние мемориального концерта, под-
твердили этот неоспоримый факт: 
сравниться с ней на сцене в этот ве-
чер не мог никто. Не только по та-
ланту, актерскому мастерству и упо-
ению танцем — по техническому со-
вершенству.

Владимир Васильев это, конеч-
но, понимал. А потому, чтобы не 
возникало невыгодных сравнений, 
весьма разумно отказался от боль-
шой классики, в которой блистала 
его жена и партнерша: Жизелей, Ав-
рор, Фригий, Мари на сцене не бы-
ло. Исключение — Китри. Их бы-
ло даже две, и Базилей тоже двое, 
и вообще народ на сцене кишел — 
в начале второго действия показа-
ли дайджест первого акта «Дон Ки-
хота». Совместными усилиями ар-
тистам удалось воссоздать отблеск 
того лучезарного веселья, которое 
когда-то вскипало на сцене от одно-
го появления Китри-Максимовой. 
Что до танца, то здесь к эталонно-

му исполнению приблизился раз-
ве что один из Базилей — Вячеслав 
Лопатин.

Но об исторической роли Макси-
мовой не было речи на этом концер-
те. Он отличался доходящей до ме-
лодраматизма доверительной сен-
тиментальностью, не свойственной 
героине мемориального вечера, за-
то присущей его режиссеру Влади-
миру Васильеву в высшей степени. 
Впрочем, когда речь заходила о Ка-
те (так балерину называли до са-
мой ее смерти), сюсюкающие ин-
тонации появлялись даже у желез-
ных леди: открывшая вечер аудио-
запись Галины Вишневской резану-
ла ухо лепетом о «головке», «шейке», 
«фигурке». Хорошо, что вскоре дали 
слово самой Максимовой: цитаты из 
ее бесхитростной и честной автоби-

ографии «Мадам Нет», зачитанные 
Ксенией Алферовой и Егором Беро-
евым, предваряли номера концер-
та, обосновывая их выбор и логиче-
скую последовательность.

Хореография самого Васильева 
была представлена обильно, но не 
доминировала по причине своей ба-
нальности. Почти незаметно покру-
жил «Вальс-фантазия» Глинки в ис-
полнении Владислава Лантратова 
и пяти учениц Максимовой из раз-
ных трупп. Рахманиновская «Эле-
гия» запомнилась чистыми линия-
ми мексиканки Элисы Каррильо Ка-
бреры и по-российски темперамент-
ными прыжками ее партнера Миха-
ила Канискина. Некоторую нелов-
кость вызвала «Баллада» на музыку 
Шопена, страстно сыгранная Ека-
териной Мечетиной. Пять лет назад 
убитого горем вдовца, скорбящего 
перед пустым стулом, танцевал сам 
Владимир Васильев. Теперь роль до-
сталась Владиславу Лантратову, ис-
полнившему ее с ярким драматиз-
мом, но, к счастью, без надрыва. За-

то на офисном стуле материализова-
лось видение ушедшей (Дарья Хох-
лова). Последовала погоня за при-
зраком, наворачивающим шене во-
круг рояля; затем счастье облада-
ния, сопровождаемое поглаживани-
ями милого лица, и вновь утрата со 
всплеском отчаяния в виде больших 
прыжков. Увы, искренность поста-
новки не искупала просчетов вкуса 
при столь непосредственной демон-
страции горя.

Более талантливо тема любви 
и «маленькой смерти» прозвуча-
ла в дуэте из балета Прельжокажа 
«Парк». Солисты Мариинки Екатери-
на Кондаурова и Роман Беляков не 
по-петербургски откровенно станце-
вали и неприкрытое желание, и сла-
дость истомы, и бессильную неж-
ность; причем знаменитый поце-
луй — впервые у российских арти-
стов — выглядел не захватывающим 
трюком, а кульминацией любовного 
слияния. А за 60 лет совместной жиз-
ни Максимовой и Васильева (если 
считать их школьные годы) сполна 
ответил номер Раду Поклитару «Вес-
на, лето, осень, зима» в исполнении 
Елены Салтыковой и Артема Шоши-
на — ладно скроенный, складно по-
ставленный, в меру иллюстратив-
ный, в меру ироничный, в меру чув-
ствительный.

Завершала концерт массовая сце-
на «На катке» из васильевской «Аню-
ты», причем обаятельной Нине Кап-
цовой не повезло танцевать на фо-
не экранной Максимовой. На сцене 
шел февральский снег, звучал ме-
ланхоличный вальс Гаврилина, не-
принужденно пританцовывал кор-
дебалет, с чувством «лепили обра-
зы» солисты, улыбалась и огорча-
лась Максимова на киноэкране. 
И чудилось: время остановилось, 
поколения притормозили свой бег, 
и Большой театр — все тот же оплот 
московской душевности, что и во 
времена «Кати и Володи».

КОНЦЕРТ БАЛЕТ

Несравнимая и несравненная
В Большом театре отметили 80-летие Екатерины Максимовой

В Россию приехал с концертами американский дуэт  
Twenty One Pilots — лауреат «Грэмми-2017»

Н Е К Р О Л О Г

После концерта в Ижевс-
ке умер в своей гример-
ке от остановки сердца 
один из самых знамени-
тых российских рэперов 
Кирилл Толмацкий, из-
вестный всей стране как 
Децл. Ему было 35 лет.

Вряд ли кто-то из сегод-
няшних российских рэпе-
ров назовет Кирилла Тол-
мацкого своим учителем 
или себя — его большим фа-
натом. Несмотря на актив-
ную работу в разных ответ-
влениях урбан-культуры 
и радикальную позицию по 
многим вопросам, в том чи-
сле и общественным, Ки-
рилл так и остался в массо-
вом сознании малолетним 
рэпером, которого некогда 
продвинул влиятельный па-
па. Но никто не будет спо-
рить с тем, что Децл открыл 
двери в мейнстрим для це-
лого жанра. После него от-
носиться к рэпу, как прежде, 
было невозможно.

Считается, что интерес 
к речитативу у Кирилла Тол-
мацкого возник, когда он 
учился в Швейцарии. При-
ехав на родину, он стал ак-
тивно посещать хип-хопо-
вые вечеринки, экспери-
ментировать с читкой. За-
метив это, его отец, продю-
сер Александр Толмацкий, 
решил делать из отпрыска 
настоящего рэпера. Пер-
вый клип Децла «Пятница» 
стал хитом на популярней-
шем в ту пору телеканале 
MTV Russia. Юный исполни-
тель сотрудничал с лейбла-
ми Adidas и Pepsi, попал на 
обложку журнала «Птюч», 
записывался с Владом Ва-
ловым и «Bad B. Альянс», 
то есть буквально стал оли-
цетворением молодежной 
культуры в стране. Неза-
висимо от того, как вы от-
носились к его трекам, вы 
не могли его не знать. Пер-
вый альбом Децла «Кто? ты» 
(2000) разошелся рекорд-
ным тиражом 1 млн экзем-
пляров, и это только офи-
циальное издание без учета 
пиратских копий.

Децлу не было и 20 лет, 
а он уже был одним из самых 
популярных людей в стране. 
Второй альбом «Уличный бо-
ец» (2001) также был выпу-

щен в рамках сотрудничест-
ва с хип-хоп-объединением 
«Bad B. Альянс». На обложке 
был все тот же пацан с дре-
дами, но в текстах уже мож-
но было найти вполне серь-
езные мотивы, такие, как, 
например, противостояние 
между рэперами и скинхе-
дами. А еще спустя пару лет 

возник серьезный конфликт 
между Александром и Ки-
риллом Толмацкими. Фак-
тически Толмацкий-млад-
ший отказался от карьеры 
в мейнстриме и выбрал се-
бе второй псевдоним — Le 
Truk. Он решил полностью 
взять свою карьеру в свои 
руки, что привело не только 
к конфликту внутри семьи, 
но и к судебной тяжбе во-
круг бренда «Децл». Сделать 
псевдоним Le Truk таким же 

узнаваемым Кирилл не смог 
и впоследствии пытался ка-
ким-то образом обойти пра-
вовые вопросы, например 
внедрить написание сцени-
ческого имени Децлъ.

К концу 2000-х у Кирил-
ла Толмацкого сформиро-
валась небольшая, но вер-
ная группировка поклон-

ников в хип-хоп-сообщест-
ве. Альбом «MosVegas 2012» 
(2008) был сигналом о пол-
ной трансформации музы-
канта в героя андерграун-
да. На «фитах» у него были 
такие уважаемые фигуры, 
как Смоки Мо и ростовский 
поэт Олег Груз. Однако о бы-
лой всенародной популяр-
ности не было и речи. Дело 
не только в том, что Децл ли-
шился поддержки отца и ро-
таций на телеканалах, и не 

только в том, что его новые 
песни были слабее старых. 
Просто он вырос. Парень 
с дредами до колен и ще-
тиной на лице вызывал не 
больше эмоций у масс, чем 
повзрослевший Маколей 
Калкин из фильма «Один до-
ма». В сущности, грустная 
картина.

Кирилл Толмацкий вел 
жизнь клубного артиста 
и при этом делал множест-
во интересных вещей. Если 
в начале карьеры он был 
искусственно созданным 
рэп-гомункулом, то на ру-
беже четвертого десятка он 
воспринимался полновес-
ной частью российского рэп-
мифа, что зафиксировано 
в только что вышедшем на 
экраны фильме «Beef: Рус-
ский хип-хоп».

Он много эксперимен-
тировал. Читал по-русски 
и по-английски, сотрудни-
чал с рокерами и регги-ар-
тистами, записывался в Рос-
сии и на Ямайке, играл бра-
зильский фанк и выходил на 
сцену в качестве приглашен-
ного гостя в трибьют-группе 
экс-гитариста «Кино» Георгия 
Каспаряна Chic Project. Отка-
завшись от карьеры «большо-
го артиста», Децл вырос в од-
ного из самых подвижных 
и эрудированных деятелей 
отечественной хип-хоп-сце-
ны, чей авторитет не могли 
не признать даже те, с кем 
он конфликтовал. Первым 
о смерти Кирилла сообщил 
в соцсетях его отец, а следом 
свои соболезнования выра-
зил Баста, отношения с ко-
торым у Децла были далеко 
не дружеские: «Вне зависи-
мости от нашего конфлик-
та и разногласий, искрен-
не жаль, что молодые так ра-
но и несвоевременно уходят. 
Это большое несчастье. Свет-
лая память».

Борис Барабанов

Взрослый тинейджер
Умер рэпер Децл

В Fondation Custodia в Пари-
же открылась выставка «Пуш-
кинский музей. Пять столетий 
рисунка». Две сотни работ из 
коллекции московского ГМИИ 
имени Пушкина на пять меся-
цев переехали в залы одного 
из самых авторитетных частных 
музеев мира, занимающихся 
графикой. Рассказывает кор-
респондент ”Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

 «Из всех парижских му-
зеев мы не зря выбрали Fondation 
Custodia,— говорит директор ГМИИ 
Марина Лошак.— Мы искали место 
для знатоков графики, профессио-
налов, музейных кураторов, иссле-
дователей, известных коллекцио-
неров. Мало мест с такой репутаци-
ей и с таким влиянием. Пусть теперь 
профессионалы разнесут весть о мо-
сковских богатствах». С ней согласен 
директор Fondation Custodia Гер Лю-
тен: «Мы знали о сокровищах Пуш-
кинского музея по публикациям, 
но никогда не надеялись увидеть их 
вживую».

То, что показ для профессиона-
лов, вовсе не значит, что на него не 
попадут любители. Уже в первый 
день выставку брали штурмом. Но 
даже в страшной толчее, случив-
шейся к вечеру, каждую вещь мож-
но было внимательно разглядеть. 
Хранитель ГМИИ Виталий Мишин 
рассказал 

”
Ъ“ о том, как проходил 

отбор, предварительный — в музее, 
потом — с участием Гера Лютена, 
о том, как строилась и перестраива-
лась экспозиция, и о том, как перед 
выставкой фонд открыл свои распо-
ложенные здесь же реставрацион-
ные мастерские и «переодел» пол-
тора десятка московских работ в ау-
тентичные, соответствующие вре-
мени рамы.

Пять веков — это значит, что на 
выставке собраны работы мастеров 
Европы и России начиная с XV века 
и вплоть до ХХ века. Но большое ее 
достоинство в том, что русская гра-
фика ставится в поток европейской. 
Брюллов оказывается рядом с Фра-
гонаром и Коро, рисунки Петрова-
Водкина рассказывают о побережье 
Франции, русские усадьбы Борисо-
ва-Мусатова рифмуются с Версалем 
Александра Бенуа, графика остовцев 
занимает место рядом с современни-
ками-немцами вроде Юрия Пимено-
ва на одной стене с Георгом Гроссом. 
Мы, может, и знали об этих пере-
кличках, французы — никогда. Аква-
рели Кандинского прямо продолжа-
ют его работы, хранящиеся в Цент-

ре Помпиду. «Они сделаны в России, 
когда художнику пришлось вернуть-
ся из Германии,— говорит храни-
тель ГМИИ Олег Антонов.— Эта ра-
бота 1916 года называется 

”
Одному 

голосу“ и сделана под впечатлением 
телефонного разговора с незнаком-
кой, которой оказалась Нина Андре-
евская, его будущая жена».

История коллекции, которую до-
сконально излагает каталог, тоже 
весьма познавательна: здесь обна-
руживаются подарки Маяковско-
го, наследство Эренбурга, покуп-
ки Терновца и Остроухова и, конеч-
но, части главных наших коллек-
ций, щукинской и морозовской. Це-
лая комната занята гуашами Пикас-
со, причем одна из работ перешла 
в Fondation Custodia буквально че-
рез улицу: она только что гостила на 
выставке Пикассо голубого и розо-
вого периода в соседнем Музее Орсе. 
Сразу несколько работ Матисса — из 
тех, что постепенно передавала в СС-
СР секретарша и модель художника 
Лидия Делекторская, плюс ее знаме-
нитый портрет, добавленный самим 
художником.

В некоторых биографиях, впро-
чем, есть послереволюционные 
разрывы, как у единственной в Рос-
сии графической работы Ван Гога 
«Портрет молодой женщины» 1888 
года, вынесенной на афишу и на 
обложку каталога. Мы так и не зна-
ем, кому обязаны тем, что она ока-
залась в Москве. Но многое добави-
лось легально в зрелые советские 
годы в виде музейных закупок — 
например, многие немецкие ли-
сты были приобретены с выставок, 
приезжавших в СССР.

Сложно сказать, для кого эта вы-
ставка в большей степени откры-
тие, для французов или для рус-
ских. В таком количестве и с таким 
качеством отбора и экспонирова-
ния Пушкинский вряд ли скоро бу-
дет показывать свои драгоценно-
сти, тем более что после показа гра-
фике придется «отдыхать» от возду-
ха и света. Но это явно тот случай, 
когда удивление местной публики 
особенно лестно для гостей. В ве-
чер открытия публика, во-первых, 
дивилась тому, как же это Совет-
ской России удалось сохранить та-
кое количество модернистского ри-
сунка — вон в Германии тех же вре-
мен все это уничтожали как «деге-
неративное искусство». Во вторую 
же очередь — тому, что так много 
интересных работ западноевропей-
ских мастеров, которые парижани-
ну все-таки кажутся знакомцами, 
а вот русская и советская графика, 
увиденная в первый раз, поражает 
своим уровнем.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Русская графика 
нарисовалась в Париже
«Пушкинский музей. Пять столетий 
рисунка» в Fondation Custodia

Парижская жанровая  сценка Бориса Григорьева «Входите» 
(1913) органично вписалась в радушный показ сокровищ  
московского музея  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Н Е  Н Е  Н У Ж Н Ы  Т О Л П Ы  П О С Е Т И Т Е Л Е Й »

Директор Fondation Custodia Гер 
Лютен поговорил перед открытием 
с Алексеем Тархановым.

— Как вы стали партнером ГМИИ 
в этом проекте?
— Мы встретились с Мариной Лошак 
три с половиной года назад, когда вещи 
из ГМИИ экспонировались в фонде Louis 
Vuitton, и решили сделать выставку, чтобы 
показать работы, которые хранятся в кол-
лекции графики Пушкинского музея. Это 
богатейшая коллекция. Сказать, что нам 
с нашими московскими партнерами трудно 
было выбрать,— значит ничего не сказать.
— Вы в Fondation Custodia предпочи-
таете именно графику?
— Со времен нашего основателя Фрица 
Люхта мы заняты искусством на бумаге, 
графикой, то есть и акварелью, и пастелью, 
и гуашью. Мы показываем графику, пропа-
гандируем ее, делимся нашими знаниями, 
нашими коллекциями. Это особое искусство, 
иногда сложное для экспонирования, хрупкое, 
но очень благодарное. Именно у нас его мож-
но рассмотреть по-настоящему. Мне не нуж-
ны толпы посетителей, но знатокам мы рады, 
и они знают, что найдут у нас то, что не увидят 

нигде. Как, например, сокровища графиче-
ской коллекции московского музея.
— Когда вы приехали в Москву на от-
бор, вы точно знали, чего вы хотите?
— Конечно, я не видел запасников Пуш-
кинского музея воочию. Что-то знал по 
публикациям. Мне дали возможность увидеть 
собрание, мы смотрели вместе, что выбрать.
— Все ли было доступно, все ли уда-
лось привезти, что вы хотели?
— Все собрание графики было доступно 
для показа, за исключением бывшей коллек-
ции Франца Кёнигса, которую оспаривают 
Нидерланды, она не включена в инвентарь 
ГМИИ, это отдельные фонды и отдельная 
история.

Экранная Екатерина 
 Максимова смотрела 
не на нынешнее поколение 
артистов, а прямиком  
в будущее 
ФОТО СЕРГЕЯ КАРПУХИНА/ТАСС

Если в начале карьеры он был искусственно 
 созданным рэп-гомункулом, то на рубеже  
четвертого десятка он воспринимался  
полновесной частью российского рэп-мифа
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Капитан сборной России в Кубке Дэвиса  
Шамиль Тарпищев в интервью ”Ъ“ рассказал  
об особенностях новой формулы турнира  
и оценил шансы своих подопечных на победу

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев вернулся 
в чемпионское состояние
Он взял убедительный реванш у Элейдера Альвареса
Один из самых извест-
ных российских боксе-
ров Сергей Ковалев вер-
нул себе титул Всемирной 
боксерской организации 
(WBO) в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг), потерянный 
в прошлом году. Реванш 
у колумбийца Элейдера 
Альвареса Ковалев взял 
таким способом, который 
заставил говорить о «пе-
резагрузке» бойца. Его ко-
зырями в этом поедин-
ке был не ужасной силы 
удар, принесший россия-
нину славу, а совсем дру-
гие качества — терпение, 
тактическая мудрость 
и свежесть. Они принесли 
Ковалеву уверенную по-
беду по очкам и, надо по-
лагать, шансы в ближай-
шем будущем побиться 
еще за одно звание.

американских обо-
зревателей, смаковавших 
бой в Техасе, в ходу был Марк 
Твен, констатация, что слухи 
о спортивной смерти гран-
диозного российского боксе-
ра оказались сильно преуве-
личены. А сам он, когда объ-
яснял, почему так убедитель-
но развенчал слухи, вспоми-
нал, конечно, в первую оче-
редь своих тренеров — Бад-
ди Макгирта и Тедди Круса.

Полгода назад Сергей Ко-
валев, который когда-то при-
знавался The Ring лучшим — 
не среди полутяжеловесов, 
а просто лучшим, вне зави-
симости от весовой катего-
рии,— боксером мира, про-
играл Элейдеру Альваресу. У 
него в послужном списке уже 
было два довольно свежих 
поражения. Но те осечки — 
в боях с американским уни-
кумом Андре Уордом, талан-
том такой же сумасшедшей 
яркости, в жуткой борьбе,— 
еще не казались поводом го-
ворить о закате Ковалева. По-
ражение от Альвареса, креп-
кого, умелого, но по уровню 
одаренности с Уордом и ря-
дом не стоящего, трижды от-
правившего россиянина в 
нокдаун в седьмом раунде,— 
казалось. Да, оно без труда 
интерпретировалось именно 
как закат. Как свидетельство 
того, что в середине четверто-
го десятка у Сергея Ковалева 

хватает сил и концентрации 
лишь на половину боя, что 
чужие удары он держит так 
себе, а удар собственный — 
эталонный — стал вдруг не 
столь убийственным. Ну да, 
время и самых великих ког-
да-нибудь уходит…

И вот тогда Сергей Кова-
лев согласился на предло-
жение своего промоутера — 
главы Main Events Кэти Ду-
вы — отказаться от сотруд-
ничества с тренером Арбо-
ром Турсунпулатовым и по-
работать с Бадди Макгиртом 
и Тедди Крусом. У них — ма-
терого наставника, готовив-
шего кучу знаменитостей, и 
классного специалиста по 
физподготовке и фитнесу — 
и так в принципе было не-
плохое реноме. Но, разуме-
ется, Дува вспоминала пре-
жде всего о том, как одна-
жды этот тандем «перезапу-
стил» карьеру вроде бы без-
надежно постаревшего Арту-
ро Гатти — популярнейшего 
американского боксера. В 

случае с Ковалевым требо-
вался такой же трюк — и он, 
похоже, прошел.

Мимо происшедших с 
Сергеем Ковалевым мета-
морфоз не прошел никто из 
освещавших его повторный 
бой с Элейдером Альваре-
сом. Комментаторам ESPN, 
транслировавшим шоу в 
Техасе, они, вообще, пред-
ставлялись фантастически-
ми. Боксер, от которого всег-
да было принято ждать то-
го, что он, не особенно па-
рясь насчет уловок и пере-
мещений оппонента, будет 
танком переть на него, выце-
ливая мишень, дрался сов-
сем иначе, чем в большин-
стве поединков в карьере. 
Это точно была не ставка не 
удар, на нокаут. Это был бокс 
с иными акцентами — на 
свежесть, выбор дистанции, 
аккуратность.

Комментаторы удивля-
лись, как быстр и мобилен 
Ковалев, как тонко и лихо 
переигрывает иногда чем-
пиона. Они удивлялись то-
му, как легко он перенес 
чрезвычайно плотный удар 
Альвареса правой в седьмом 
раунде — том самом, что 
превратился для россияни-
на в роковой в августе. Они 
удивлялись тому, как он до-
бавил в концовке, например 

тому, как активно провел де-
сятый раунд. Ну и цифрам — 
той же статистике по ударам. 
Ковалев выбросил их какое-
то колоссальное, на зависть 
любому легковесу, количе-
ство — 816, а до цели добра-
лись больше четверти из 
них — 213. У Альвареса в ак-
тиве оказалось всего 369 вы-
брошенных ударов при 111 
попаданиях.

Интриги перед объявле-
нием того, что зафиксирова-
ли судейские карты, не было 
никакой. Два арбитра отда-
ли Сергею Ковалеву победу 
с более или менее почетным 
для Элейдера Альвареса сче-
том 116:112, один — со сче-
том разгромным, 120:108. 
И нельзя сказать, будто бы 
трактовка ситуации на тре-
тьей карте возмутила кого-то 
до глубины души. Ну да, пре-
восходство Ковалева было 
подавляющим — превосход-
ство не в мощи, не в уперто-
сти, а в таких качествах, ко-
торые он демонстрировал и 
раньше, но эпизодически, а 
в эти выходные — на протя-
жении дюжины раундов.

Интрига после этого успе-
ха исключительно в том, что 
у Сергея Ковалева на повест-
ке дня. После боя он, побла-
годарив Макгирта и Круса за 
то, что «спасли его от пере-

тренированности», смогли 
придумать такой режим под-
готовки, чтобы сберечь до-
статочно энергии на бой, го-
ворил о том, что, естествен-
но, хочет объединительный 
матч — еще за один титул, 
неважно чей. А ESPN отме-
чал, что компания Top Rank, 
организовавшая техасское 
шоу, ведет сразу двух чем-
пионов в полутяжелом ве-
се — украинца Александра 
Гвоздика, владеющего поя-
сом Всемирного боксерско-
го совета (WBC), и россияни-
на Артура Бетербиева, кото-
рому принадлежит звание 
Международной боксерской 
федерации (IBF), и что гром-
че, чем Ковалев, имени в ка-
тегории по-прежнему нет. 
Правда, при этом указывая 
на то, что в ближайшее вре-
мя Сергею Ковалеву пред-
стоит участвовать в неприят-
ном судебном процессе — в 
статусе обвиняемого в напа-
дении на женщину. И «внеш-
ние обстоятельства», похо-
же, единственное, что мо-
жет помешать ему после «пе-
резагрузки» спринтерскими 
темпами вернуться к высту-
плению в таких матчах, ко-
торые являются всемирны-
ми суперхитами без всяких 
оговорок.

Алексей Доспехов

Завоевав в бою 
против Элейдера  
Альвареса титул 
WBO, Сергей  
Ковалев (справа)  
нацелился  
на остальные  
чемпионские пояса  
ФОТО AP

КОНТРАКТЫ

«Зенит» подал дозаявку на чемпионство
Лидер Российской премьер-лиги бьет конкурентов на трансферном поле

Трансферы, которые в конце ми-
нувшей недели совершил «Зе-
нит», подписав контракты с ко-
лумбийским полузащитником 
Вильмаром Барриосом и иран-
ским нападающим Сердаром Аз-
муном, способны оказать едва ли 
не решающее влияние на разви-
тие событий в чемпионате России 
по футболу. Лидер Российской 
премьер-лиги (РПЛ), чьи позиции 
заметно пошатнулись в послед-
нее время, благодаря этим при-
обретениям резко повысил свои 
шансы на победу в националь-
ном первенстве. Период доза-
явок в РПЛ закроется 22 февра-
ля, но конкурентам будет очень 
непросто переиграть «Зенит» 
на трансферном поле.

чемпионате России, заклю-
чительная и самая интригующая 
часть которого стартует 1 марта, не-
смотря на межсезонье, произошли 
события, которые могут кардиналь-
но изменить расстановку сил в золо-
той гонке. В статусе лидера премь-
ер-лиги на зимний перерыв ушел, 
как известно, «Зенит», набравший 
34 очка в 17 турах, однако отрыв от 
ближайших преследователей не по-
зволял ему чувствовать себя в без-
опасности, а «Краснодар» и вовсе 
отстал всего на один балл. Более то-
го, петербуржцы проиграли два по-
следних матча перед паузой — «Ар-

сеналу» и «Рубину», что еще тогда 
заставило многих экспертов усом-
ниться в их чемпионских перспек-
тивах. Недавние поражения коман-
ды Сергея Семака от прямых конку-
рентов «Локомотива» и «Спартака» 
с общим счетом 1:6 на Кубке «Матч 
Премьер» лишь усилили эти сомне-
ния — настолько невнятно выгля-
дели сине-бело-голубые даже с по-
правкой на тренировочный харак-
тер турнира. К тому же «Зенит» про-
дал в «Пари Сен-Жермен» системо-
образующего футболиста Леандро 
Паредеса, которому по объектив-
ным причинам трудно было найти 
адекватную замену и без которого 
шансы петербуржцев на чемпион-
ство стали заметно падать. Однако 
менеджменту клуба удалось весьма 
эффективно сработать на трансфер-
ном рынке и переломить ситуацию. 
Во всяком случае, в лице Вильмара 
Барриоса и Сердара Азмуна «Зенит» 
сделал качественные приобрете-
ния, которые должны дать соответ-
ствующую отдачу. Да и пришедший 
чуть ранее Ярослав Ракицкий спо-
собен укрепить и углубить петер-
бургский состав.

Полузащитник Барриос, куплен-
ный, по данным Transfermarkt, за 
€15 млн у аргентинской «Бока Ху-
ниорс», способен закрыть проблем-
ную позицию опорного полузащит-
ника, на которой как раз действо-
вал Паредес. Говорят, колумбиец 
— игрок другого плана, не так хо-
рошо владеет пасом, зато отличает-

ся выносливостью и неуступчиво-
стью в единоборствах, а отбор мя-
ча — его самая сильная сторона. По 
стилю Барриоса даже сравнивают 
с известным французским опорни-
ком H’Голо Канте, который славится 
умением, что называется, выжечь 
середину поля. Кстати, новичок «Зе-
нита» выступал на чемпионате мира 
2018 года, приняв участие в трех из 
четырех матчей сборной Колумбии 
на турнире, что тоже характеризует 
его положительно. Азмун, уже дав-
но играющий в России, в рекомен-
дациях вообще не нуждается. Оче-
видно, что это один из лучших фор-
вардов премьер-лиги, который уже 
полностью адаптирован к отечест-
венному клубному футболу. По всей 
видимости, Александр Кокорин, по-
прежнему находящийся под следст-
вием по обвинению в уголовно на-
казуемых деяниях, как минимум в 
ближайшее время «Зениту» не помо-
жет, и Азмун вполне может компен-
сировать эту потерю.

Кстати, иранец обошелся петер-
буржцам в €12 млн. Еще €10 млн, не 
считая бонусной надбавки €2 млн, 
они выложили за центрального за-
щитника сборной Украины и «Шах-
тера» Ракицкого. По оценкам то-
го же Transfermarkt, и за них, и за 
Барриоса «Зенит» переплатил от 
€2,5 млн до €3 млн. Тем не менее 
даже такие затраты вписываются 
в сумму, вырученную от трансфера 
Паредеса, а это €47 млн с учетом бо-
нусов. И у сине-бело-голубых еще 

остается определенный резерв, ко-
торый можно реализовать при по-
купке еще одного футболиста. Если 
они все-таки подпишут контракт с 
защитником сборной Аргентины 
Маркосом Акуньей, а с ним велись 
конкретные переговоры, то реали-
зуются просто по полной програм-
ме. Хотя главный тренер команды 
уже выразил удовлетворение по-
полнением. Семак просил и не по-
лучил усиления перед стартом чем-
пионата, но сейчас ему и впрямь 
грех жаловаться на руководство, ко-
торое создало условия для перезаг-
рузки «Зенита» и решающего рывка 
к золотым медалям.

Понятно, что конкуренты тоже 
не стоят на месте и ищут какие-то 
резервы на трансферном рынке. На-
пример, «Краснодар» приобрел ин-
тересного шведского полузащитни-
ка уровня национальной сборной 
Кристоффера Ольссона (€4,5 млн). 
И у преследователей лидера РПЛ 
еще есть время до 22 февраля, когда 
закроется период дозаявок, внести 
кадровые коррективы, но переще-
голять «Зенит» в нынешнее зимнее 
окно уже нереально. «Спартак», су-
дя по всему, ограничится трансфе-
рами бразильца Айртона (€7 млн) 
и Аяза Гулиева (€1 млн). Вероятно, 
появится новичок в ЦСКА, однако 
явно он не будет звездным. «Локо-
мотив» вообще, похоже, завершил 
процесс комплектования в теку-
щем сезоне.

Александр Ильин

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей с мячом
Чемпионат мира в Швеции
Финал. Швеция—Россия 5:6 (овертайм).  
Матч за 3-е место. Финляндия—Казахстан 8:2.

Теннис
Турнир WTA категории Premier 
в Санкт-Петербурге (Россия). 
Призовой фонд — $825 тыс.
1/2 финала. Кики Бертенс (Нидерланды, 2)—Арина 
Соболенко (Белоруссия, 4) 7:6 (7:5), 6:2. Донна Ве-
кич (Хорватия, 8)—Вера Звонарева (Россия) 6:2, 
6:2. Финал. Бертенс—Векич 7:6 (7:2), 6:4.

Кубок Дэвиса

Квалификационный раунд
Швейцария—Россия 1:3
01.02. Хенри Лааксонен—Даниил Медведев 6:7 
(8:10), 7:6 (8:6), 2:6. Марк-Андреа Хюслер—Карен 
Хачанов 3:6, 5:7. 02.02. Жером Ким—Лааксонен—
Евгений Донской—Андрей Рублев 4:6, 6:3, 7:6 (7:1), 
6:1. Лааксонен—Хачанов 7:6 (7:2), 6:7 (6:8), 4:6.
Сборная России добилась права участвовать  
в турнире Davis Cup Finals, который пройдет  
18–24 ноября в Мадриде.

Футбол
Чемпионат Англии
25-й тур. «Тоттенхем»—«Ньюкасл» 1:0 (Со Хын Мин, 
83). «Челси»—«Хаддерсфилд» 5:0 (Игуаин, 16, 69; 
Азар, 45+1 (пен.), 66; Давид Луис, 86). «Лестер»—
«Манчестер Юнайтед» 0:1 (Рашфорд, 9). «Манчестер 
Сити»—«Арсенал» 3:1 (Агуэро, 1, 44, 61 — Косель-
ни, 11). Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 61 

очко (после 24 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 59. 
3. «Тоттенхем» — 57. 4. «Челси» — 50. 5. «Манчестер 
Юнайтед» — 48. 6. «Арсенал» — 47. 

Чемпионат Испании

22-й тур. «Барселона»—«Валенсия» 2:2 (Мес-
си, 39 (пен.), 64 — Гамейро, 24; Парехо, 32 (пен.)). 
«Сельта»—«Севилья» 1:0 (Йокушлу, 73). «Бетис»—
«Атлетико» 1:0 (Каналес, 65 (пен.)). Положение 
команд. 1. «Барселона» — 50 очков. 2. «Атлети-
ко» — 44. 3. «Реал» — 39 (после 21 матча). 4. «Севи-
лья» — 36. 5. «Хетафе» — 32. 6. «Бетис» — 32. 7. «Ала-
вес» — 32 (21).

Чемпионат Германии

20-й тур. «Байер»—«Бавария» 3:1 (Бейли, 53; Фол-
ланд, 63; Аларио, 87 — Горецка, 41). «Айнтрахт»—
«Боруссия» (Дортмунд) 1:1 (Йович, 36 — Ройс, 22). 
«Герта»—«Вольфсбург» 0:1 (Вегорст, 65). «Шальке»—
«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 0:2 (Крамер, 85; Ной-
хаус, 90+1). Положение команд. 1. «Боруссия» 
(Д) — 49 очков. 2. «Боруссия» (М) — 42. 3. «Бава-
рия» — 42. 4. РБ «Лейпциг» — 37. 5. «Айнтрахт» — 32. 
6. «Вольфсбург» — 31.

Чемпионат Италии

22-й тур. «Наполи»—«Сампдория» 3:0 (Милик, 25; 
Инсинье, 26; Верди, 89 (пен.)). «Ювентус»—«Парма» 
3:3 (Роналду, 36, 66; Ругани, 62 — Барилла, 64; Жер-
винью, 74, 90+3). Положение команд. 1. «Ювентус» 
— 60 очков. 2. «Наполи» — 51. 3. «Интер» — 40 (после 
21 матча). 4. «Милан» — 35 (21). 5. «Рома» — 34 (21).

Чемпионат Франции

23-й тур. «Монако»—«Тулуза» 2:1 (Головин, 15; 
Фабрегас, 62 — Жюльен, 20). Положение команд. 
1. ПСЖ — 56 очков (после 20 матчей). 2. «Лилль» — 
46. 3. «Лион» — 40 (22). 4. «Сент-Этьен» — 37 (22). 
5. «Страсбург» — 35 (22). 6. «Монпелье» — 35 (21).

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы оказались 
быстрее «Локомотива»
А «Зенит» точнее «Химок»

В центральном матче игровой не-
дели лидер первенства ЦСКА при-
нимал «Локомотив-Кубань» и до-
бился победы со счетом 70:57. 
А вот идущие вторыми «Химки», 
проводившие свой матч в Санкт-
Петербурге, уступили «Зениту» 
82:86 и теперь лишь по дополни-
тельным показателям опережают 
казанский УНИКС.

лавным противостоянием неде-
ли в Единой лиге ВТБ стала встреча 
ЦСКА и «Локомотива-Кубани». Крас-
нодарцы за последние годы заслу-
жили репутацию специалистов по 
ЦСКА, насколько это вообще воз-
можно, когда речь идет о гранде 
европейского баскетбола. С сезо-
на-2014/15, когда лига перешла на 
двухкруговой формат регулярного 
чемпионата, не было случая, чтобы 
«Локомотив» хотя бы раз не обыграл 
ЦСКА. Учитывая, что в Краснодаре в 
этом сезоне ЦСКА победил, выходи-
ло, что пришла очередь «Локомоти-
ва». Тем более что армейцы сейчас не 
выглядят непобедимыми. Тут мож-
но вспомнить и результаты, которые 
ЦСКА демонстрировал в Евролиге в 
конце прошлого и начале этого года, 
и поражение в Единой лиге от «Зе-
нита». Кроме того, игра против «Ло-
комотива» была для ЦСКА уже треть-
ей за неделю, что также подталкива-
ло к тому, чтобы ждать интригующе-
го противостояния.

Оно таким и было. Другое дело, 
что интрига держалась не так долго, 
как хотелось бы. А ведь в первой по-
ловине встречи «Локомотив», в кото-
ром тон задавали Виталий Фридзон, 
Матеуш Понитка и Владимир Ив-
лев, смотрелся даже поинтереснее. 
И счет, установившийся к большому 
перерыву,— 35:31 в пользу армейцев 
— не должен вводить в заблуждение. 
Все могло быть иначе, если бы «Локо-
мотиву», выдававшему отличные от-
резки, несмотря на то что его настав-
ник Владе Йованович играл усечен-
ной ротацией, хоть немного везло с 
трехочковыми. Но из 11 попыток це-
ли достигла только одна.

Повышенная нагрузка на лиде-
ров «Локомотива», уже третий матч 
проводящего на выезде, не могла 
не сказаться. Особенно в противо-
стоянии с соперником, обладаю-
щим, пожалуй, наибольшей глу-
биной состава в Европе. В итоге ар-
мейцы начали раз за разом убегать 

в быстрые атаки, в которых они в 
общей сложности набрали 13 оч-
ков (против двух у «Локомотива»). 
Но, несмотря на это, «Локомотив» 
пытался вернуться в игру. Однако 
все «испортил» Дэниел Хэккетт, на-
бравший восемь очков подряд и ли-
шивший гостей шансов на концов-
ку. ЦСКА победил со счетом 70:57 и 
по-прежнему уверенно возглавляет 
первенство.

Вторая команда регулярки, «Хим-
ки», вчера играла в гостях с зани-
мающим пятое место «Зенитом». И 
это противостояние получилось ку-
да более непредсказуемым. Хозяева 
старались работать по рецепту, кото-
рый позволил им превзойти ЦСКА, 
делая ставку на быструю, нацелен-
ную на дальний бросок игру. Плюс 
«Зенит», как обычно, нагружал сво-
его центрового Джалена Рейнолд-
са, признанного MVP января в лиге 
(американец и вчера очень уверен-
но смотрелся под щитами). Впрочем, 
у «Химок» до поры находились отве-
ты на все вопросы. Причем с запа-
сом. Гости большую часть матча ли-
дировали. Однако в финальной чет-
верти Марко Симонович, Филип 
Скрабб и Джеррод Ютофф попали 
три дальних броска подряд, что да-
ло хозяевам отрыв в шесть очков. Го-
сти еще пару раз догоняли соперни-
ка, но вернуть лидерство уже не су-
мели и уступили 82:86. Зато «Химки» 
в турнирной таблице теперь догнал 
УНИКС — казанцы уступают подмо-
сковной команде только по допол-
нительным показателям.

Александр Петров

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)— УНИКС 57:99. 
«Парма»—«Нижний Новгород» 80:85. «Автодор»—
«Астана» (Казахстан) 64:88. ЦСКА—«Локомотив-Ку-
бань» 70:57. «Зенит»—«Химки» 86:82.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 17 16 1 94,1
2. «Химки» 15 12 3 80,0
3. УНИКС 15 12 3 80,0
4. «Локомотив-Кубань» 15 10 5 66,7
5. «Зенит» 14 9 5 64,3
6. «Астана» 15 9 6 60,0
7. «Нижний Новгород» 15 8 7 53,3
8. «Калев» 14 6 8 42,9
9. «Автодор» 15 6 9 40,0
10. «Енисей» 15 6 9 40,0
11. «Зелёна-Гура» 14 3 11 21,4
12. «Парма» 15 3 12 20,0
13. ВЭФ 16 3 12 18,8
14. «Цмоки-Минск» 15 2 13 13,3
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Три подряд точных броска защитника ЦСКА Дэниела Хэккетта 
лишили «Локомотив-Кубань» шансов на концовку   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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